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В период учебы в

средней школе

нам объясняли

про такую шту�

ку: эзопов язык. Вещь

довольно популярная в

древней Греции, среди рабов.

Двести лет назад эзопов язык вовсю

использовался в баснях Крылова. В них он,

казалось бы, описывал животных, а на самом де�

ле подразумевал людей или какие�то общественные

явления. 

Что я хочу сказать и при чем здесь эзопов язык, когда

речь идет о легализации (смотри обложку)?

Дело в том, что называть вещи своими именами � де�

ло тонкое. Сейчас такое время: словом "легализа�

ция" просто так не бросаются. Сейчас это дело

будут отстаивать или бесстрашные отморозки, или

те, кто способен предвидеть будущее. А защитники

легализации в этом номере � к какой категории от�

носятся? Об этом судить вам. 

Еще один вопрос: наркотики как часть нашей жизни.

На мой взгляд, нужно дать понять установщикам

правил, что мы можем быть за или против чего�то,

но это должен быть наш, а не их выбор... 

Приведу конкретный пример, когда получилось

скверно: есть категория людей, называемых бездель�

никами;  многие из них находятся у власти. Мы с

вами не ходим на выборы. Без нашего участия дирек�

тором, депутатом, президентом � выбирают

человека, от которого меньше пользы, чем от по�

следнего бомжа, который ящики в палатку подносит,

а вреда � несравненно больше. 

И вот он, критический момент: бездельников на�

брался целый вагон. Они орут и дерутся � это назы�

вается законодательный процесс... Мы можем

наблюдать за этим или не наблюдать � такой выбор

они нам предоставили. А потом мы получаем ста�

тью 228 и прочие радости (и это только начало). 

Боюсь, что сегодня мы не можем смотреть друг другу

в глаза. Общество, большинство боится нас, а мы

боимся его. Диалога нет. Поэтому они и выключили

нас из своих списков, не принимают в расчет. Все ре�

шили заранее; это, может быть, грустно, но это на�

до принять. Чтобы дожить до завтра, дожить до

будущего. 

И напоследок еще один пример эзопова языка. Есть
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Лихорадочно собираюсь и выбегаю из дома, одетая

почему�то только наполовину. Моя дорога на работу

пролегает через рынок, и я бегу изо всех сил, но

вдруг попадаю в мясные и рыбные ряды. И там я на�

чинаю блуждать, продираясь сквозь висящие мясо и

рыбу. Потом начинаются какие�то банки с вареньем,

и каким�то образом я выруливаю с этого рынка.

Студент. Я не помню точно, сон это был или нет, но

однажды я проснулся, раскрыл свой блокнот, а там

вот что записано. Есть такая планета, в общем, рай.

Полное баунти. А главная особенность этой планеты

� там вода торкает как героин. И туда попадают раз�

ные люди. Но кое�кому все это не нравится, и перед

всеми ставится такой выбор: или вы делаете специ�

альную операцию, чтобы вас вода не торкала, и мо�

жете спокойно тут жить, или вы не делаете

операции и пьете воду, но тогда мы вас все время

прессуем. Ходим и пиздим вас. Вот я и не могу ре�

шить: что же делать? Оперироваться или нет?

Али. Ну, это почти как в жизни.

<После этого около часа все говорили одновремен�

но, никто друг друга не слушал, только редактор Ка�

тя все время громко хохотала, а потом все сразу

замолчали, потому что великолепная семерка офи�

циантов разнесла деликатесы, и все стали есть, вы�

сказывая вдруг беспорядочные и бессвязные

мысли.>

Дельфинов. Вот, помню, ходил я на один рок�кон�

церт в Горбушку, это было очень давно, когда ника�

кого Мозга еще в загоне не паслось. И там

случилась какая�то заминка, музыканты что�то очень

долго не выходили, и все стали орать. Кто что мог.

Один мужчина кричал басом из тьмы: "Ха�ачу

срать!!!" И я тоже вдруг крикнул: "Легализовать ма�

рихуану!" Тут ко мне повернулся парень молодой с

переднего ряда и спокойно так говорит, будто дома

готовился: "Что вы, зачем это нужно, пока все за�

телем нашего проекта как будто стал

бывший морской офицер. Не просто

офицер, а капитан или даже адмирал.

Вроде получил он отставку по какой�то

причине и пришел к нам работать. Всех

собрал вокруг себя, повесил на стену

морские карты и говорит: "В принципе,

что меня не устраивает в вашей работе?

Вы не хотите концентрироваться на

морских направлениях." А на картах

стрелками отмечены какие�то корабли,

подводные лодки и т. д. "В общем, � го�

ворит адмирал, � нужно переносить сни�

жение вреда на морские просторы." И

тут я говорю: "Вы, наверное, в курсе,

что до вас координатором нашего про�

екта был президент Путин. И ему при�

шлось уйти, потому что он был очень

сильно завернут на военной стороне во�

проса. Боюсь, что с вами может про�

изойти тоже самое, вы попросту

перегреетесь. И вам тоже придется уй�

ти." Чем кончился сон, не помню. Был

какой�то пузырь вакуума.

Дельфинов. Мне недавно приснился

сон, как будто я выступаю в каком�то

зале. Там собрались почему�то родители

с детьми, все очень красиво оформлено,

как на детском утреннике. И я с трибу�

ны объясняю им, как ВСЕ устроено. Во�

обще ВСЕ. А сам я похож на елку

новогоднюю, потому что весь в значках

и лейбаках. А на груди у меня надпись:

К. И. Ч. И расшифровывается это � Кор�

ней Иванович Чуковский.

Ва�Лера. У меня тоже есть один сон.

Как будто мы всем офисом переехали в

какой�то громадный лабиринт. И до ше�

сти это общий офис, а после все пре�

вращается в частную собственность

нашего бухгалтера. И нам надо обяза�

тельно уходить. А мы не можем, потому

что очень важная работа, и тогда реши�

ли спрятаться в одном из дальних кори�

доров. Но главная опасность в том, что

в седьмом часу помещение приходит

проверять Леонид Ильич Брежнев. И

вот мы все спрятались в каком�то тем�

ном зале и ждем Брежнева.

Катя. Мой сон тоже связан с работой.

Нам всем снится эта работа. Во сне я

просыпаюсь с большим трудом и пони�

маю, что опаздываю уже где�то на час.
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в банке" � таинственно брякнул гонец и скрылся
из виду. Он ушел, как волк в ночи, а мы остались,
как семеро козлят. Прошло семь дней. Мы дума�
ли. У меня, например, от мыслей распух мозг. У
одного сотрудника редакции родилась седьмая
дочь. Одну нашу журналистку забрали в седьмое
отделение милиции, так она задумчиво выгляде�
ла. Наконец, стало ясно: пора собирать собрание
редколлегии. Дело в том, что мы пробовали это
сделать шесть раз, но ничего не выходило. Сна�
чала никто не мог прийти вовремя, потом все
пришли, но тут переехал офис, а пока все искали
новый офис, наступило лето, ну и так далее. Но
в этот раз � седьмой � мы должны были встре�
титься. И мы встретились. Сели за наш семи�
угольный стол. И первым начал говорить тот,
кто пришел седьмым.

<В заседании участвовали глаВред Али, редактор

Катя, авторы Студент и Александр Дельфинов, Ва�

Лера, Шуруп (телепатически) и Василий Лифанов

(по телефону).>

Али. Я вообще не очень осведомлен в том, что сей�

час происходит с журналом. Навалилось очень много

всякой рутинной работы. На данный момент боль�

шинством дел занимается Катя. <Тут редактор Катя

засмеялась> Единственное, что я знаю � приходят

очень хорошие отзывы. Все очень приятное в основ�

ном. Нам шлют письма, выражают поддержку. Что я

могу в целом сказать? Если соберем достаточное ко�

личество подписей, можно будет подать заявку на

финансирование. Может даже встать вопрос офици�

альной регистрации. <Тут в зал вошли семьдесят че�

ловек и сдали смеющейся Кате заполненные анкеты

про Мозг.> В общем у нас есть два варианта: либо

журнал закроется, либо наоборот. Все зависит от

нас � если нам это нужно, то все получится.

Катя. Зачем мы сегодня собрались? Была идея �

пусть каждый выскажется, что такое Мозг. И другая

идея была � пусть каждый расскажет свой сон. И

свою заветную мечту, связанную с Мозгом в буду�

щем.

Али. У меня был отличный сон. Ему уже недели три.

Я всем его рассказывал, но еще расскажу. Руководи�

çà ñåìüþ ïå÷àòÿìè:
îòkðûòîå çàñåäàíèå ðåäàköèè.

Прошло два года с тех пор, как воз�
ник Мозг � проект бесплатного жур�
нала снижения вреда. За это время
поменялись многие люди, делавшие
журнал, да и сам он сильно изменился.
К счастью, в лучшую сторону, пото�
му что бывает и по�другому. И вот
практически готов СЕДЬМОЙ номер.
Семь � особая цифра. Тут тебе и седь�
мое небо, и семь гномов, и семь саму�
раев, и семь сорок (в смысле песня
такая еврейская), и семь дней творе�
ния, и семь раз отрежь, и семеро од�
ного не ждут, и прочая пурга: семь
чудес света, семь струн на гитаре,
семь смертных грехов. Короче, семь �
это сила. Вот и активных участни�
ков редакционной работы в Мозге �
всегда около семи (кто�то каждый
раз не приходит). Встречаемся мы
обычно часов в семь утра и работаем
до седьмого пота, с каждого текста
по семь шкур спускаем, в общем, од�
ним махом семерых зайцев убивахом,
как говорят настоящие русские лю�
ди. Так было и седьмого ноября. В США
в тот день провалились выборы пре�
зидента, а в России праздновали не
то революцию, не то конституцию,
мутили, понимаешь, седьмую воду на
киселе. В тот пасмурный день при�
шел гонец, донесший грустную весть:
все на свете кончается, может кон�
читься и Мозг. "Как?" � закричали мы.
"А вот так. Кончаются ведь шпроты

îò_ðåäàköèè
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p.s.
Дорогие читатели! Вы присутствовали на

первом (седьмом) открытом заседании

нашей редакции. Ваши мысли, записи

снов и всякие мечты присылайте нам.

Всем спасибо. Нашу тайну знают только

семеро смелых.

Стенография: Александр Дельфинов,

Екатерина Котова

Катя. Ну что мы все про политику да про ментов! Хо�

тели же про мечты поговорить...

<Тут все ненадолго замолчали. Где�то в глубине Рос�

сии родился милиционер.>

Ва�Лера. У меня уже давно такая мечта. Есть один да�

лекий остров, им владеет очень богатый человек. Еще

там есть никому неизвестный наркотик, типа пейотля,

но круче. Кроме этого там имеется деревня с местны�

ми аборигенами. Владелец острова � человек добрый,

он очень любит аборигенов и оберегает их. Но он

очень старый и не понимает, кому этот остров пере�

дать. Приходит он в деревню, зовет шамана и гово�

рит: "Давай, будем решать, кому отдать остров." Тут

они наедаются этого наркотика, берут таз с водой и,

как положено, колдуют. И видят в этом тазу меня. Ну

вот и все. Приезжаю я на этот остров, а потом зову

туда всех друзей. Все время представляю себе, как

рассылаю бесконечное мыло с приглашениями.

Студент. А я хочу жить в Индии, там, где тепло. Ведь

что тут творится за окном? Минус двенадцать!!!

Али. Если говорить про наш журнал, то вот в Америке,

например, существуют очень крутые журналы про

наркотики, как High Times или Normal. В принципе,

сама ситуация нас подталкивает к тому, чтобы мы ста�

ли такими же.

Дельфинов. Я думаю, что в ближайшие десять лет си�

туация изменится. Это, конечно, долго, но я уверен,

что Путин просидит два срока, а его экономическая

политика кажется вполне разумной. И тут я вспоми�

наю слова Конфуция насчет того, что мудрый политик

должен сначала накормить народ. Вот когда все будут

сыты, то и закон, и все сразу улучшится.

Катя. И когда все задымится окончательно, то побе�

дят, наконец, супербиотехнологии, и я тут же приде�

лаю себе руку железную и всякие чипы в мозг

вставлю.

<Тут все замолкают, пораженные открывшейся пер�

спективой. Некоторое время молчат, потом встают и

выходят. Гаснет свет. В пустом зале тихо смеется Катя

� одинокий редактор Мозга.>
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прещено, все и хорошо, а как

только разрешат, всем сразу

неинтересно будет."

Али. Это, наверное, до 98�го

было, когда ужесточили за�

кон. Если бы это сейчас про�

исходило, вряд ли бы он так

сказал.

Дельфинов. Да, это было в 1997

году. А если вспомнить, что здесь

150 лет назад происходило, когда

людей утюгами валили на конюш�

нях... Так что сейчас все нормаль�

но на самом деле.

Али. Но если сравнить с 1913�м...

<Тут редактор Катя громко засме�

ялась.> А вообще часто приходит�

ся слышать: вот, мол, курить

марихуану нормально, а героин �

это зло. На самом деле и то и дру�

гое ни плохо, ни хорошо, а плос�

ко. Содержание все от тебя

зависит.

Ва�Лера. В нашей стране каждый

настоящий мужчина должен ро�

дить ребенка, построить дом и по�

садить наркомана.

Катя. Настоящий мужчина должен

сам отсидеть.

Студент. Если посадить хоть что�

нибудь, что�нибудь обязательно и

вырастет. И вот закаленные в бо�

ях наркоманы выходят и начинают

рубиться.

Катя (с громким смехом). Ну что,

когда будем рубиться?

Али. Мне тут показали письмо из

верховного суда в комитет по де�

лам молодежи в Думе. Там напи�

сано: "Мы выражаем большое

беспокойство по поводу того, что

молодые наркоманы набираются

опыта у матерых преступников,

находящихся вместе с ними в мес�

тах лишения свободы." А что тут

беспокоиться, когда сейчас 70 %

обвиняемых те же суды сажают,

причем по делам, не связанным со

сбытом. Сажают все больше и

больше просто за хранение. А в

этом письме они пишут: "Примите

меры, примите меры." А сами же и

сажают.

Студент. А вот могу рассказать про

контакт с мусорами. Поехали мы на Киевский рынок видео�

камеру продавать. Я к тому времени полгода как не торчал.

Раз так, хоба � продаем ее. Ну и подходят такие сзади, ко�

рочки снизу держат: "Пройдемте, молодые люди!". Сидим в

машине с ними, говорим. "Вы, � говорит один, � вроде нор�

мальные, не торчки, дырок нету." Предложили купить у нас

камеру. "Ну, чем вам отдать � деньгами, героином, травой?"

"Ага, � говорю, � ты нам травы отсыпешь, а твой приятель за

углом нас примет." А потом один: "Оба�на! А чего это у тебя

свастика на руке?" А у меня старая татуировка еще. Школь�

ная. И тут у мента глаза загораются, и он начинает: "У меня

столько скинов друзей молодых, я им идеи двигаю, третий

рейх там и так далее, а они все тупые, ничего не понимают."

А я никогда скином и даже сочувствующим не был, а татуи�

ровку сделал как панк. У Сида Вишеза, например, тоже и

свастика, и красная звезда была. А мусор так проникся в

конце концов: "Молодцы, � говорит, � ребята, что вы фашис�

ты, убивайте всех евреев." Хотя мой товарищ как раз был та�

кой: высокий, рыжий, кудрявый. В общем, купили они у нас

камеру, и мы ушли.
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вам глубочайший плезир по поводу всей вашей благотворной и позитивной деятельности, к коей

хотел бы присоединиться и по возможности поспособствовать, ибо читатель ваш является так�

же и писателем произведений, которые, надеюсь, помогли бы вам в вашем деле. О себе же

могу сказать то, что мне 21 год, живу в Москве, с 17 лет начал винтиться, что в последствии

сподвигло меня на опусы, которые не останутся ненужными, надеюсь, а останутся, так и в

том беды нет. Года два с половиной назад я немного спрыгнул с плотняка и в послед�

нее время почти не мучу, несмотря на имеющиеся мазы, а белый � это не для меня, по�

хоронил на нем друзей, да и для творчества � это не то. Ганджа � зер гуд!!!

Но винт не дает мне все�таки покоя, нет, нет, да и встряхнет желанием, сомнением, про�

сто ностальгией. Но я уже не могу (остаток мозга дорог мне). Но колбасит порой это же�

лание сильно, сильно, хоть я понимаю, что я наркоман, просто не употребляющий. Мне

бы хотелось знать больше о винте, ведь он способствовал частично моему мировосприя�

тию сегодняшнего дня. 

Короче, просьба: расширьте, пожалуйста, эту, может быть, ушедшую в истории тему с научной, исторической, психо�

логической стороны, и понимаю, при всей ее неактуальности сегодня, думаю, она должна быть раскрыта.

С глубоким уважением и надеждой�верой.

Алексей Приходько.

пятое письмо::
Мы работаем в программе «Снижение Вреда» и часто сталкиваемся с правоохранительными органами. Есть случаи

забавные, есть не очень. Вот один из забавных случаев. У нас в городе есть место, где наркотики можно купить

днём и ночью � Дар гора. Естественно, что там постоянно сталкиваются и милиция, и наркопотребители, и аутрич �

работники. Однажды наши ребята работали около одной дырки � Литовки. День был спокойный, милиции почти не

было, и зависимые подходили свободно. И вот стоят аутричи около дырки, никого из потребителей рядом нет, а ря�

дом кружится затонированная, вся в антеннах «НИВА». Подкатывает эта «НИВА» к нашим аутричам, открывается

дверь, высовывается морда лица (явно мусорская) и говорит: «Здорово, пацаны! Чё, тут из наших вы одни, что ли?

Из Ворошиловского (Ворошиловское РОВД) нету никого?» Ну тут наши понимают, что это не приём, и что их приня�

ли за своих. Ну они, естественно, говорят, что никого тут кроме них нету, ну типа холодно и вообще… Мусора рас�

прощались с ними, пожелали счастливой службы, срубили доляшку с дырки, зацепили пару девчонок и уехали

кайфовать. Наши сразу подумали � как же все�таки хорошо и вольготно живется милиции в нашем славном городе�

герое на Волге!

А вот не очень забавный случай. Работали наши аутричи около той же Литовки. Стоят они, значит, с рюкзаками,

полными баянов, брошюр и т. д., никого не трогают, общаются с клиентами программы. Подъезжает УАЗик. Посмот�

рели ППСники � работают люди, общество спасают от ВИЧа, и поехали дальше барыг щипать. Наши подумали: «Ну

вот, понимание с милицией нашли. Наконец�то и мусора стали продвинутыми!». Через полчаса подъезжает второй

УАЗик. Выходят двое ясных соколов � старлей и сержант. И говорят они нечеловеческим голосом: «Это… чем…

вы… тут занимаетесь…? Наркоманов разводите …? Ну�ка, покажите документы». Аутричи показывают документы,

пытаются объяснить, что они делают, рассказывают, что это за программа. В ответ они слышат некоторые нецензур�

ные обороты великого и могучего Русского языка, а так же требование показать накладные на шприцы, презервати�

вы, брошюры, ну типа, а вдруг вы ими торгуете? Ребята говорят номер телефона организации, где милиционеры

смогут получить информацию от координатора проекта, говорят о договорённости с начальником ГУВД, РОВД, о до�

говоре и поддержке со стороны администрации, говорят, типа можно и в офис к нам заехать, разрулить эту ситуа�

цию по�хорошему. А добры молодцы в форме им и говорят: «Ага, как же. Мы приедем к вам в офис, а там все

развалились на диванах мёртвые (кстати, у нас координатор и многие ребята вообще никогда не употребляли нар�

коту). Поехали в отдел, пусть там разбираются». Привезли аутричей в отделение, посадили в коридоре, около клетки

(хорошо, что не в клетку) и забыли про них. Координатор проекта приехал через полчаса, но опер, который принял

ребят, уехал на «задание», и никто не мог дать внятного ответа: когда же он вернется, когда отпустят ребят и в чём

же их обвиняют. Разрешился этот вопрос только через 3 часа, когда поставили в известность начальника РОВД, ког�

да вернулся опер, когда координатор и главный аутрич прожужжали всем уши о беззаконии. На прощание опер ска�

зал нашему аутричу: «Видишь, какой я добрый, даже протокол на тебя не оформил, а мог бы. Не стал тебе жизнь

ломать. А будешь хернёй страдать, в прокуратуру заяву кинешь, свидетелей найду, что ты перцем банчишь. Эта наша

встреча не последняя, так что веди себя хорошо». Всё это конечно здорово, что ребят отпустили, что не били нико�

го, что не подбросили ничего, но какой�то неприятный осадок остался. Беспредел этот всем нам надоел, так как это

не единичный случай. Вот в таких условиях работаем. Всем привет из Волгограда!

Олег и Глеб
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первое письмо::
Снижение вреда? Реальная ситуация и возможные действия?

Бедные, бедные наркоманы... Постоянная угроза попасться ментам, обще�

ственное мнение, ненависть и недоумение "нормальных" людей, страх за�

светиться перед родственниками и близкими... А тут еще и так широко

рекламируемая во всех средствах массовой информации реальная опас�

ность подцепить ВИЧ. Эдак с ума можно сойти. Целенаправленная травля.

Купить неиспользованную машинку иногда весьма затруднительно. В Москве

это, может быть, неактуально, а вот по маленьким городкам � очень даже. Аптекарши

грубят, читают нотации, знают родителей, супругов, устраивают скандалы. Мне прихо�

дилось наблюдать подобное во многих местах Подмосковья � Лобне, Протвино, Серпу�

хове, Долгопрудном. Кроме того, баян должен быть качественным � с тонкой

иглой, чтобы жидкость в нем не оставалась, вены не рвались и т. д. � так называ�

емые "красные шапочки". А их даже в Москве раз�два и обчелся. И стоят � пять

рублей штучка. А у наркоманов, как известно, денег всегда в обрез � только на чек, порой да�

же на транспорт не хватает. Вот и живут одноразовые "красные шапочки" месяцами, пока игла не затупится до мак�

симальной степени. А вы говорите � снижение вреда.

Елена Грецкая (полностью это письмо можно прочитать в нашей колонке на www.high.ru)

третье письмо::
… До того, как я первый раз сел, больше десяти дней я не держался, и то в больнице, под замком. Кстати, лечился я

пять раз, не считая попыток переболеть дома, которые по сути являлись пусканием пыли в глаза родным и близким,

а для меня возможностью мешать раствор с реланиумом и седуксеном. Короче, я пришел к выводу, что любое лече�

ние, это в лучшем случае, сбивание дозы. Потому что переболеть � это не проблема. Проблема в голове, то есть тот

самый «камень на шее». Можно продержаться месяц, два где�нибудь взаперти и вообразить себе (причем совер�

шенно искренне), что ты здоров и с наркотой покончено. Но на самом деле, все далеко не так просто. Чтобы прийти

к такому выводу, мне понадобилось сесть, выйти и опять сесть... 

Выдержка из письма Александра Васильева, написанного им в тот момент, когда он отдыхал от свободы.

четвертое письмо::
Дорогая редакция «МОЗГа», пишет вам ваш (по возможности) постоянный читатель. Благодарный. Хочу выразить

второе письмо::
Я хоть и понимаю нужность этого журнала, и вижу в нем интерес, но, тем не менее, непонятно, в самом деле, ка�
кую преследует цель ваша администрация, редактор и т. д. Что вы хотите осуществить? Легализацию марихуа�
ны? Я � за, но вы же понимаете, что это нереально, я имею в виду, если получится правильно сформулировать
свою мысль � тираж маленький, в свободную продажу не поступает. Все эти вещи, которые печатаются в жур�
нале, читатели знают не хуже вас... я в курсе, как распространяют этот журнал и кто его распространяет. А ду�
рацкие рассказы о райской Голландии для большинства являются миражом, достаточно неинтересным, за
исключением тех, кто не был на этих вечеринках, даже, если представить себе легализацию реальной, то каки�
ми путями вы ее добиваетесь? 999 экземпляров � смех, да и только, или вы хотите, чтобы у нас тоже ездили ав�
тобусы с бесплатными шприцами. Кстати, в аптеке, почти в любой, инсулинки можно купить за 4.50...
Аноним
К сожалению, письмо этого чела поступило к нам в виде кусков. Оно не закончено. Но основная тема его
ясна: похоже, человек живет в галлюцинозе и не понимает, что происходит вокруг него. Приятель, мы
пишем про Голландию не просто так, а потому, что нам абсолютно ясно: и мы можем жить так же. Мы
можем спокойно ходить по нашему городу, не боясь людей в форме. Мы можем проводить время так, как
хочется нам, а не Путину, Лужкову и прочим деятелям. Мы вполне можем обходиться без ненависти, на�
силия, маразма и прочих атрибутов “традиционной” (читай, алкогольной) культуры. Если захотим.
Что же касается тебя, автор этого письма, и твоих единомышленников, которым “непонятно, какую
преследует цель наша администрация”, то вам, наверное, лучше не травмировать себя лишний раз и не
брать в руки этот журнал. Поверь, есть много более увлекательных видов времяпровождения :)

pager:974 22 22#29204
email:m03g@hotmail.com
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рят. Демократия не может быть российской или японской. В

конечном счете, она может быть или не быть, как и осетрина

не может быть второй свежести. Поэтому и рецепты в общем,

одни и те же. Конечно, надо брать поправку на Россию, Аме�

рику, Колумбию, Южную Африку и Швейцарию, но в принципе

действия должны быть одни и те же. Сейчас, если мы говорим

о СПИДе, в России темпы развития эпидемии сильно увеличи�

ваются, и через год может быть миллион ВИЧ�инфицирован�

ных. Это означает, что надо принимать пожарные меры � не

тушить пожар бензином, как это предлагает правительство, а

взять на вооружение то, что с успехом применяется в других

странах. Нам непонятно, почему власти до сих пор не начали

свои программы "Снижения Вреда" и почему все программы

работают на западные деньги, а не на росссийские. Государст�

венные работники должны идти в Перловку и раздавать там

одноразовые шприцы. Этого не происходит потому, что сейчас

"Снижение Вреда" � это политический вопрос. Для того чтобы

в Москве пошла финансируемая правительством Москвы и ор�

ганизуемая управлением здравоохранения программа" Сниже�

ния Вреда", необходимо политическое решение. А чтобы

В нашей стране, где даже само
слово "героин" вызывает у мно�
гих людей покраснение лица и
мощное напряжение лицевых
мышц, лучше не дразнить зверя.
Мы все понимаем, как важно
дать людям возможность полу�
чить реальную помощь вмес�
то морализаторских
нравоучений. Но так
безоглядно ломиться в стра�
не, где официальные лица
вместе с РПЦ (церковью) ме�
шают пропаганде даже та�
кой безобидной идеи, как
безопасный секс, пока
бессмыленно. Что уж тут го�
ворить о медицинском герои�
не, побойтесь бога. 
Мы решили встретиться с Ни�
колаем Храмовым � секрета�
рем Транснациональной
радикальной партии � и узнать
все у него лично.

Катя: Недавно было 1 декабря,
день борьбы со СПИДом, в этот
день ТРП проводила митинг пе�
ред Министерством здравоохра�
нения с призывами ввести у нас
швейцарский опыт по героино�
вой заместительной терапии, за
легализацию, против милицей�
ского произвола по отношению к
потребителям наркотиков. Но ка�
кие же вы предлагаете варианты
разрешения всех этих вопросов?

Коля: Физиологически русские ни�

чем не отличаются от швейцарцев,

общество работает по одним и тем

же социологическим законам, вне

зависимости от того, какого цвета

кожа и на каком они языке гово�
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Иллюзии политических романтиков ХХ века...
Все началось давно еще с гуманистов прошлого века, ког�
да то Компанелла и Манн подсадили все прогрессивное че�
ловечество на гуманизм и придумали термин
“либертарианство”. Будто бы можно всем равные права
иметь и все границы и законы отменить. Вообще у ТРП
очень длинное название, его не буду здесь полностью при�
водить, но термин "либертарианство" там точно есть.
Транснациональная Радикальная партия объединяет во
всем мире людей желающих выступить за права человека.
Голова находится в Италии, а все остальные части раз�
бросаны по всему миру. За что только они не выступают:
против нарушения прав человека в Тибете, за отмену во�
енной повинности, против войны с наркотиками, за" Сни�
жение Вреда" и многое другое. Там, где есть тотал нажим
на людей, можно ждать активного выступления
радикалов. Стратегия или, проще сказать, политика это�
го движения � провакация. Радикалы выходят на улицы и
провоцируют общество своими акциями. С другой сторо�
ны политическая активность партии прояляется в виде
участия в ООН, то есть радикалы, можно сказать, пробра�
лись в самое пекло и пытаются влиять на мировой про�
цесс. Да, я уже упомянула � эти люди выступают против
войны с наркотиками, в том числе за легализацию мари�
хуаны. Конечно, не только они рулят, но могут при жела�
нии выйти на главных. В России тоже есть члены
Радикальной партии, и в 1998 году они собрали 90 подпи�
сей депутатов для внесения изменений в законадательст�
во по наркотикам в сторону его смягчения. Но тогда

ничего не получилось. Потому
что несколько человек отозвали
свои подписи и не набралось до�
статочного количество для то�
го, чтобы эту заявку приняли.
Негативный опыт, видимо, от�
бил на какое�то время желание
ввязываться в эти игры москов�
ских радикалов и с того времени
они изчезли с этой темой, то
есть залегли на дно. Создали Ан�
тимилитаристскую организа�
цию и защищали право на
альтернативную службу россий�
ских призывников. Но недавно
неожиданно выяснилось, что не
тут�то было, и 1 декабря ради�
кальная партия возобновляет
свою деятельность по легализа�
ции. Правда, , пока это выгля�
дит как автоматическое
перенесение западного опыта на
русскую почву. Ребята решили
провести акцию перед Минис�
терством здравохранения РФ с
призывами: за принятие государ�
ственной программы по сниже�
нию вреда от наркотиков (в
частности, программы обмена
шприцев), за проведение в России
швейцарского эксперимента по
назначению героина наркозави�
симым пациентам под контро�
лем в медицинских учреждениях.
С "С. В." и шприцами все понят�
но, но насчет медицинского геро�
ина они, конечно, загнули.
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что армия должна быть профессиональ�

ной. Но в Думе считают, что профессио�

нальная армия � это хорошо, но не сейчас,

а когда� нибудь потом. 

И наша задача как партии состоит в том,

чтобы преодолеть этот разрыв, когда граж�

дане считают так, а политический класс,

который избран гражданами, считает по�

другому.

Надо дать возмозможность гражданам

оказать влияние на принятие политичес�

ких вопросов, то есть проводить референ�

думы. 

Два года назад мы проводили уличный ре�

ферендум по проблеме наркотиков, задав

людям три вопроса. 

· Согласны ли вы с тем, что не надо пре�

следовать людей за употребление любых

веществ?

· Согласны ли вы с тем, чтобы легализовать

коноплю и ее производные, и установить

такие же регламентирующие правила, как

для крепких напитков и табака?

· Согласны ли вы с тем, что героинозависи�

мые должны получать героин в медицин�

ских учреждениях, а не у наркодилеров?

Мы установили урну без всякой агитации,

на улице, и в течение четырех часов со�

брали несколько сотен мнений проходив�

ших мимо людей. Результаты были

удивительными. Большая часть людей счи�

тает необходимым проведение швейцар�

ского эксперимента с героином. Притом

эти люди могут быть противниками лега�

лизации марихуаны. Конечно, это не соци�

ологический опрос и к урне подходил

только тот, кто хотел сказать � да, либо тот,

кто был настолько возмущен, что не мог

пройти мимо, но по крайней мере можно

предположить, что простые граждане ме�

нее зашорены, чем политические деятели.

нение и употребление того, что мы называем легкими

наркотиками и что на самом деле ими не является, то

есть марихуаны и гашиша. И третье � это действитель�

но решать проблему героинозависимости, героиноза�

висимых и подпольного рынка героина. Это опять

упирается в изменение закона по наркотикам, но и это

в свою очередь упирается в конвенции ООН по нарко�

тикам. Существуют три конвенции, которые заставляют

государства принимать запретительную политику. По�

этому, если смотреть в корень, мы должны сразу узреть,

что конвенции ООН надо модифицировать, и до сих пор

у нас пока нет внятной стратегии, что надо делать с

этими конвенциями. Пока мы можем заниматься только

реагированием на ситуацию � вот, например, Франция

наезжает на Голландию с тем, чтобы они прикрыли

свою политику по отношению к конопле. ТРП в сроч�

ном пожарном порядке устраивает по всей Европе кам�

панию в защиту голландской политики. 

Или в России принимают мафиозный закон о наркоти�

ках; мы идем в Конституционный суд и пытаемся его

оспорить. Вот ситуация с ВИЧ, мы тоже будем обращать

на это внимание общества, но это все пожарные меры

по тому или иному поводу. Или в Италии идет борьба

за то, чтобы было не наказуемо распространение мари�

хуаны, мы ведем кампанию в Италии, причем с элемен�

тами гражданского неповиновения, в духе Ганди. Когда

Марко Панелла и другие радикалы публично нарушают

этот устаревший и безумный закон. Причем ситуация

смешная, ведь даже уже не надо менять общественное

мнение, по крайней мере в Италии. Всем уже и так яс�

но, что надо легализовать. В Италии был референдум в

93 году, на котором была отменена ответственность за

употребление марихуаны, подавляющее большинство

людей, судя по опросам, не понимает, почему действу�

ют эти устаревшие законы. Проблема в другом � это по�

литический класс не хочет никаких изменений. Это

касается не только Италии; если посмотреть на ситуа�

цию в России, две трети населения резко выступает

против обязательной воинской обязанности, считает,
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политическое решение было

принято, у мэра Москвы, у

московской городской Думы,

у правительства Москвы

должна появиться политиче�

ская воля к тому чтобы из�

менить ситуацию со СПИДом

в Москве. Чтобы она появи�

лась, необходимо соответст�

вующее общественное

мнение. Значит, надо вести

политическую кампанию,

нужны дебаты, необходимо

говорить всем: политикам,

гражданам, журналистам, ка�

кие шаги надо предприни�

мать. Но если мы говорим о

швейцарском опыте, конеч�

но, в отличие от Италии, мы

упираемся в наш новый за�

кон о наркотиках, где чер�

ным по белому написано, что

определенные вещества не

могут использоваться в ме�

дицинской практике.

Катя: Я помню, вы пыта�
лись кажется опротесто�
вать этот закон в Думе, но
там произошла какая�то
дурацкая история?

Коля: Ситуация произошла

такая � те, кто заинтересован

в принятии этого закона,

сделали все от них зависящее, чтобы оказать давление

на депутатов, подписавших наш запрос, их было 90 че�

ловек. Это необходимое число по закону о Конституци�

онном суде. Затем 16 депутатов отозвали назад свои

подписи. Кто эти шестнадцать нестойких оловянных

солдатиков, мы не узнали. Но так или иначе, попытка

была. 

Сейчас нам надо очень хорошо подумать над последо�

вательностью действий, потому что пока мы не очень

хорошо понимаем все направления работы. Мы � это не

только ТРП, но и все активно действующие в этом поле

люди.

Катя: Получается, что в течение этих почти трех лет
ТРП в России не занималась вопросом наркотиков
после того случая в Думе?

Коля: На самом деле и на российском уровне и на

транснациональном уровне мы не совсем понимаем, с

какой стороны нам за это надо браться. Конечно, про�

граммы "Снижения Вреда" � это, безусловно, очень

важная вещь. Но они не дают ответа на самый главный

вопрос � куда же денется подпольный рынок того же

героина. И тут мы подходим к трем осьминогам наших

взглядов на политику в области наркотиков. То есть не�

обходимости отмены уголовного и административного

преследования за употребление наркотиков, необходи�

мости разрушения подпольного рынка героина и орга�

низации швейцарского опыта; ну, конечно, необходимо

покончить с тем чтобы валить в одну кучу все ве�

щества. Сейчас с точки зрения закона нет никакой раз�

ницы между героином и коноплей. Мы считаем, что

есть, например, конопля и ее производные, которые

менее вредны, чем, например, алкоголь или табак, а

есть героин... Закон валит все в одну кучу, но это про�

сто безумие � если мы хотим бороться с действительно

опасными веществами, мы должны по крайней мере от�

делить зерна от плевел. 

Вот на этих трех позициях базируется наша политичес�

кая активность. Первое � устранить ответственность за

личное употребление, второе � отделить коноплю от ге�

роина, то есть легализовать производство, распростра�
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Коля: Получилось так, что туда же пришла московская

сайентологическая церковь с пресс�релизами, в кото�

рых было написано, что они против легализации герои�

на, потому что капля героина убивает лошадь, Курта

Кобейна и все в таком духе. Все это напоминало разго�

вор глухого со слепым, потому что мы излагали прагма�

тическую точку зрения: что делать с

героинозависимыми людьми для того, чтобы избавить

их от наркомафии, а они пришли сказать, что героин �

это плохо. И была еще тусовка, называющая себя

"Гражданский комитет по правам человека", которая

пришла, чтобы высказать достаточно оригинальную

точку зрения, что в распространении наркотиков вино�

ваты психиатры и наркологи, и их надо запретить. Че�

стно сказать, как мне кажется, это здорово, получились

своеобразные дебаты, чего мы и добиваемся.

На самом деле радикальная партия � это группа мень�

шинства, но представляющая интересы большинства,

так как те убеждения, которые мы предлагаем, разде�

ляют миллионы людей, а мы готовы активно действо�

вать. В нашем арсенале есть такие методы, которых нет

у большинства партий, но они являются мощным ору�

жием, в том числе и организованное политическое

ненасилие. Этот метод впервые был применен Ганди в

Индии, когда речь шла об отмене соляной монополии.

Ганди начал борьбу за независимость Индии с призыва

отменить наиболее одиозные законы, символизи�

рующие владычество Британской Империи. К примеру,

закон о соляной монополии: по этому закону можно

было производить соль только по лицен�

зии Англии. Он существовал с 18 века.

Ганди сказал, что придет на берег Индий�

ского океана и выпарит поваренную соль

из воды, тем самым нарушив закон. Когда

Ганди дошел до моря, с ним были уже де�

сятки тысяч людей, потом это шествие на�

звали Великий соляной поход. Он

освещался всеми газетами мира, и с этого

момента началось падение английского

владычества в Индии. Это типичный при�

мер того, как пользоваться гражданским

неповиновением. И когда Марко Панелла

начинал борьбу за легализацию употреб�

ления марихуаны, он и его сторонники

внесли проект закона, но никто его не

поддерживал, кроме граждан. И тогда Па�

нелла созвал пресс�конференцию и де�

монстративно выкурил косяк, прямо в

здании парламента, и был арестован за

это. Нарушая таким образом закон, они

привлекали к этой проблеме внимание и

требовали отмены уголовного наказания

за употребление марихуаны. Но суды отка�

зывались сажать Марко Панелла, так как

он раздавал гашиш в костюме Санта Клау�

са, по их мнению не с целью продажи, а

для того, чтобы привлечь внимание к про�

блеме в политических целях. На что Па�

нелла резонно отвечал: нет уж, судьи

дорогие, сажайте меня; сотни граждан си�

дят в тюрьмах за то, что они угостили ко�

сяком приятеля, и меня так же судите, или

и к ним же применяйте те же критерии.

Катя: Да, но боюсь, что в нашей стране,
если кто�нибудь выступит с подобной
акцией, его�то уж посадят и будет си�
деть как миленький. Тут вам не Италия.

Коля: Как говорил, кажется,  маршал Ней:

"Битва покажет".

с Н.Храмовым беседовала Катя К. 
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То есть политический класс, в том числе и журналисты, в боль�

шей степени нуждаются в давлении снизу, чем простые граж�

дане. 

Катя: А что, у партии во всех странах одна и та же схема
действий?

Коля: Центральная штаб�квартира партии находится в Риме;

кроме того, у нее есть офис в Брюсселе, в Европарламенте, в

Нью�Йорке и в Москве. Но члены радикальной партии живут и

работают в нескольких десятках стран. Это не партия в при�

вычном, традиционном понимании этого слова � перед  нами

не стоят задачи выставления своих кандидатов на выборах,

участия в выборах, вхождения в правительство и т. д. Мы на�

зываем ее транснациональной и транспартийной партией, она

действует поверх государственных границ, с единым членст�

вом, и в ней могут состоять люди, являющиеся членами самых

разных партий на своем, национальном уровне. Мы занимаем�

ся проблемами, которые на самом деле не имеют решений в

рамках одной, отдельно взятой страны, то есть проблемами

транснациональными. Будь это, например, проблема нахожде�

ния альтернатив нынешней политики в области наркотиков, то

есть наши антипрогибиционистские кампании, кампании про�

тив тотального запрета наркотиков, или будь это кампания за

всеобщий мораторий на исполнение смертных приговоров в

мире. Мы добиваемся принятия такой резолюции на уровне

ООН с тем, чтобы полностью отменить смертную казнь в мире.

Или будь это проблема поддержки движения за права челове�

ка в Тибете, оккупированном Китаем в 1949 году.

Катя: Но получается, что та политика, которая проводится
партией во всех странах, автоматически переносится на
нашу российскую национальную почву? То есть, если здесь
делаются какие�то заявления, то они такие же, как и в
Италии?

Коля: Мы единая организация, у нас нет итальянской или рос�

сийской секции, мы потому и называемся транснациональная,

а не международная. Наша организация действует поверх го�

сударственных границ. Если ты записываешься в ТРП, то всту�

паешь не в российское отделение, которого нет, а в единую

организацию, которая проводит постоянно свои съезды, выби�

рает единое руководство, у нее есть единый бюджет. Единст�

венное условие при вступлении в партию, единственное, что

отличается � это величина вступительного взноса. Он зависит

от валового внутреннего продукта на душу населения в год.

Если итальянцы платят 170 долларов в год, американцы при�

близительно 260 долларов в год, то в России 16 долларов в

год (и тут мне было предложено вступить в партию). 

Радикальная партия, несмотря на название � это не партия в

том смысле, как, например, "Яблоко" или "СПС", или Итальян�

ская Коммунистическая. Членство в ней годовое, то есть ты

записываешься на год, платишь взнос � год кончился, членство

тоже. И что важно, не существует

принципиально никакой возмож�

ности отказать кому бы то ни было

в записи в партию, то есть не при�

нимается решение � принять тако�

го�то или нет. Это как подписка на"

МК". И не существует по уставу

возможности исключения из пар�

тии. То есть можно выйти только

добровольно. Это что касается того,

как устроена Радикальная партия. 

Но из того, что она не занимается

выборами ни в одной стране, ко�

нечно, не следует, что ее члены не

занимаются политикой.

Катя: А в Думе когда�нибудь бы�
ла представлена Транснацио�
нальная Радикальная партия?

Коля: ТРП никогда не была парти�

ей, избранной в Думу, как и ни в

один другой парламент, с тех пор,

как 86 году радикалы в Италии ре�

шили, что они больше не участвуют

в выборах. Но в Европейском пар�

ламенте, в итальянском парламен�

те, в Думе и в других странах были

люди, которые избраны туда либо

как независимые депутаты, или как

"Яблоко" и др., но при этом были

членами Радикальной партии. В

Думе всегда были люди, участво�

вавшие в наших инициативах.

Катя: На вашей акции 1 декабря
были еще другие организации с
другими лозунгами. Кто эти лю�
ди?
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комментарии 
Празднование в Москве Дня борьбы со СПИДом прошло как обычно: пресс�конференции и концерты

со стороны официальных структур и минимум интереса со стороны общества. Хотя наметился и неко�

торый перелом (имеется в виду демонстрация Радикальной партии и акция группы самопомощи «Ко�

лодец». Мы не случайно поставили эти два события рядом: пресса восприняла их как одно целое �

настолько они выбивались из общего благостного антиспидовского сценария. Что ж, можно спорить о

том, созрело ли наше общество для выдачи героина, но в любом случае это бесконечно более злобо�

дневная постановка вопроса, чем надоевшие мероприятия в стиле «мы против наркотиков». Заметим,

что нас окончательно разочаровала организация НАН (нет алкоголю и наркотикам) в отношении их

любви к человеку вообще и наркоману в частности. Речь идет о пафосном концерте против СПИДа,

который они замутили в ДК МАИ и на который хотели прийти сотрудники московской программы сни�

жения вреда с целью показать 1500 парней и девушек инсценировку оказания первой помощи при

передозе. Все, казалось бы, обговорили, но надо же… Молодые люди из НАН выразили сомнение в

том, что эта тема актуальна в ходе антиспидовской вечеринки (!!!). Более того, они проницательно

углядели узкие зрачки у нескольких человек и отказались дальше обсуждать вопроc, сославшись на

то, что кто�то «не в адеквате». Ну что тут скажешь… По�моему, даже несмотря на коммунистическое

название этой организации, налицо был перебор. То есть активисты НАН с такой убежденностью про�

демонстрировали свое презрение к активным наркоманам, что мы были поражены. Далее они под�

твердили, что действительно являются сторонниками дискриминации наркоманов. Это повод для нас

всех задуматься о том, кто действительно помогает наркоманам, а кто нет. Поэтому ребятам из «Ко�

лодца» хочется сказать, что они молодцы. Как бы там ни было, на них можно положиться. 

В заключение скажем, что в этот же день один из самых известных людей в области борьбы со СПИ�

Дом, академик В. В. Покровский, заявил, что ВИЧ�положительные наркоманы потому не получают

комбинированную терапию, что они ведут слишком хаотический образ жизни и не могут соблюдать

график приема лекарств. А лечение стоит дорого, поэтому государству приходится экономить. Тем,

кто хочет лечиться, предлагается бросить наркотики, чтобы иметь возможность получать лекарства от

ВИЧа. Что ж, все логично, и вроде бы академик Покровский прав. Единственное, неужели государство

не понимает, что нужно вводить метадоновую терапию? Какие такие «идеологические» причины им

мешают? А пока не будет положительных изменений в политике государства по отношению к своим

гражданам, употребляющим наркотики, мы не верим ни в День борьбы со СПИДом, ни в благие наме�

рения организаций и общественных лиц, которые утверждают, что они этой проблемой обеспокоены. 
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новости «С. В.»
1 декабря, в день борьбы со спид’ом, в перловке состоялась акция «красный маяк»
На перроне грелись воробушки с термосами и печеньем, некоторые из них бегали за одноразовыми

перчатками в аптеку, некоторые травили байки циничным журналистам, которые делали вид, что они

все прекрасно понимают и сопереживают. Другие воробушки грызли семечки, курили, мерзли и жда�

ли часа X. Потихонечку подтянулись все участники акции, никто не шумел, все были очень серьезные,

видно, что знали, что им предстоит сделать. А предстояло им собрать использованные шприцы на

улицах и в подъездах Перловки, сложить их в специальные герметично закрывающиеся контейнеры и

демонстративно сжечь.

Как оказалось, немногие журналисты решились приехать, хотя, конечно, только они могут помочь по�

ставить общественность перед фактом � потребителям некуда пойти обменять использованные шпри�

цы, и к тому же многие из них не знают, насколько опасно оставлять свой использованный

инструмент. Хотя, конечно, некоторые, столкнувшись с аутрич�работниками, уже вряд ли так будут по�

ступать. Но до идеала далеко. 

Как выяснилось постфактум, благодаря телевидению местная милиция совершенно не против подоб�

ных акций и даже за. Ну что ж, посмотрим, как она отнесется к тому, что в Перловке, например, будет

обмен шприцев для потребителей инъекционных наркотиков. 

Акцию подготовили ребята из самоорганизации «Колодец», а помогли им в этом потребители нарко�

тиков из Перловки � провели по точкам, показали места. 

Спасибо, ребята!

акция радикальной партии 
медицинский героин против мафии и смерти:
манифестация радикальной партии у министерства здравоохранения р.ф.
москва, 1 декабря 2000
Радикальная партия провела у входа в Министерство здравоохранения РФ манифестацию под лозун�

гом "Медицинский героин против мафии и смерти". Требования манифестантов: 1) незамедлительное

принятие государственной программы снижения вреда от наркотиков, предусматривающей, в частно�

сти, программы обмена шприцев; 2) начало проведения в России швейцарского эксперимента по на�

значению медицинского героина наркозависимым пациентам под контролем медицинских

учреждений.

В течение часа (с 15 до 16 часов) около 25 активистов Радикальной партии демонстрировали с фла�

гами РП, большим транспарантом "Медицинский героин против мафии и смерти", плакатами на рус�

ском и английском: "Государственная программа снижения вреда � немедленно!", "Швейцарский

эксперимент по медицинскому героину � немедленно!", "Да � терапевтической свободе!", "Право на

жизнь и достоинство, в том числе и для наркозависимых", "Нет � прогибиционизму!", "Почему Сорос

должен делать работу государства?".

К министерству здравоохранения пришли и противники антипрогибиционистов. Несколько человек

из Московской сайентологической церкви и "Гражданской комиссии по правам человека" устроили

альтернативное пикетирование под лозунгами "Скажи нет наркотикам", "Героиновая программа � это

безумие", "Радикалы, наркотиками не лечат", "Обмен шприцов � поощрение наркомании" и "Если бы

не психиатры, мир был бы без наркотиков!".

Участники манифестации РП подписали и передали в приемную Министерства обращение на имя ми�

нистра здравоохранения Юрия Шевченко. Текст обращения можно прочитать на сайте Радикальной

партии[www.radicalparty.org].

íîâîñòè
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из главных тем. Конференция�то собиралась не

насчет легализации, а, главным образом, для того,

чтобы предложить Госдуме пересмотреть эту таб�

лицу и внести в закон реальные сведения о коли�

честве наркотиков, за которое можно в тюрьму

сажать. А то ведь бред получается: бабаяновская

таблица, с одной стороны, вроде бы не является

юридическим документом, и даже не опубликована

для всенародного обозрения. Но, с другой сторо�

ны, она РЕКОМЕНДОВАНА к применению, и любой

судья может ею руководствоваться. Или не руко�

водствоваться�это уж как он сам захочет. То есть,

мы имеем совершенно резиновый закон, который

позволяет судьям "судить по совести". А совесть у

них далеко не у всех, и причем ежели она есть, то

нам же хуже, потому что совестливый судья взяток

не берет, а срок отмеряет на полную катушку за

особо крупный размер по бабаяновской таблице.

Вот я на этого Бабаяна и посмотрел, и на других

спасителей русской нации. Ну, что сказать? Непри�

ятно, конечно. И самое неприятное, что все они не

гады, и не сволочи, и не людоеды какие�нибудь, а

простые советские чиновники, наглухо уверенные

в собственной правоте и не допускающие никаких

сомнений. Они, между прочим, не что�нибудь, а го�

сударственные интересы защищают! А ради госу�

дарственных интересов всегда можно пренебречь

правами отдельных личностей, тем более если эти

личности нарушают закон. Бабаян, между прочим,

так и сказал: героин и марихуана в нашей стране

официально не производятся, не ввозятся и не ре�

ализуются � откуда наркоман их возьмет? Ясно,

что у таких же преступников. А следовательно, лю�

бое количество наркотиков � это преступление, за

которое надо сажать в тюрьму. Ну, не всегда в

тюрьму, конечно: если он, к примеру, плотно сидит

на героине, его надо отправлять на принудлече�

ние. Но если человек не имеет наркозависимости,

и, тем не менее, допускает немедицинское упо�

требление наркотиков � то такой человек должен

быть наказан! И не важно, грамм у него с собою,

или десять грамм, или одна десятая грамма.

скажу, как это делается. Короче, надо

отловить опийного наркомана, подер�

жать его в клетке до появления первых

признаков ломки, а потом посадить на

телефон и заставить звонить дилерам.

Дилерам он, понятно, не позвонит, а

будет звонить друзьям и умолять до�

стать для него "чего�нибудь такого". В

конце концов он кого�нибудь уламыва�

ет, забивает стрелку, и тут же на стрел�

ке этого пацана берут с поличным. И

таких вот "торговцев", по некоторым

данным, в тюрьмах до 80%!

Беспредел, конечно. А если добавить

сюда еще и факты подброса наркоти�

ков, то картина рисуется безрадостная

и безжалостная. Но я, в принципе, про

эту картину уже и так много знал, а на

конференцию пришел потому, что хо�

тел посмотреть на людей, из�за кото�

рых все это происходит. Обещали, что

на конференции будут официальные

представители МВД, ОНОНа, и даже

лично академик Бабаян, стараниями

которого была составлена та самая

таблица "крупных и особо крупных

размеров".

Собственно говоря, она и была одной
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Говорят, что на Лубянке скоро восста�

новят памятник Дзержинскому. Время,

дескать, такое, пора бы и порядок в

стране наводить, а Железный Феликс

будет на постаменте стоять и за поряд�

ком присматривать. И как посмотрит он

своим зорким глазом на Первую Аптеку

да на переход под Лубянской площа�

дью � так и затрясется вся наркоман�

ская тусовка от смертного ужаса да

побежит во все стороны, бросая по пу�

ти грязные шприцы с тупыми иголками,

пакеты с зельем, трубочки�кальянчики

и прочий свой наркоманский хлам. И

скоро не останется в России ни одного

наркомана, кроме как в тюрьме или в

гробу. Туда им всем и дорога!

Ну, это я стебусь, конечно. Тусовка�то у

Первой Аптеки еще при Железном Фе�

ликсе завелась, и жила она тогда го�

раздо лучше, не в пример нынешней. В

те времена у нас наркомании не было,

а был в продаже чистый эфедрин по

копеечным ценам, и капли желудочные

с опием, и промедол, и калипсол, и эта�

минал натрия, и много чего еще. Это

уже потом, много лет спустя, Михаил

Сергеевич официально признал: да,

есть у нас наркомания, но проблем от

нее пока немного. С алкоголизмом�то

куда больше проблем, так давайте всем миром на

него навалимся. И навалились. Помню, году где�то

в 87�м килограмм дрожжей уже 10 рублей стоил, а

я тогда работал на хлебокомбинате и очень этому

радовался. Бывало, стащишь на мешалках пачку

дрожжей и какому�нибудь водиле за пятишку, а он

тебе за это водочку привозит. И вот, сижу я в ноч�

ную смену у карщика в подсобке, а он водки не

пьет, только чаёк крепенький, потому как с вечера

морфием укололся. Сидит, значит, и говорит: и ко�

му нужна эта водка? Когда ОНИ ее разрешат, она

уже никому не будет интересна!

Тут он, конечно, не угадал: интерес к алкоголю и

сегодня силен. Настолько силен, что в свое время

он всю политику партии и правительства в обрат�

ную сторону переломил. Но кое в чем мой карщик

оказался прав: ОНИ теперь алкоголизмом не инте�

ресуются. ОНИ теперь борются с наркоманией, для

НИХ это проблема номер один, под нее выделяют�

ся офигенные деньги, организуются спецподразде�

ления милиции, проводятся разные громкие акции

и вообще много чего происходит. Недавно вот, на�

пример, запретили пропаганду наркотиков; а еще

чуть раньше ввели специальную таблицу, по кото�

рой 0,1 грамма марихуаны � это уже крупный раз�

мер, за который могут надолго в тюрьму упрятать;

а скоро, говорят, и ответственность за потребле�

ние введут, чтобы хотя бы на 15 суток сажать мож�

но было. Вот такие дела.

Но вернемся к Лубянской площади. Совсем рядом

с нею, в большом доме на Старой площади, 15 ию�

ня [2000 года] состоялась конференция Постоян�

ной палаты по правам человека при Президенте

РФ. Тема была такая: "Противодействие незакон�

ному обороту наркотиков и права человека". А

главная идея � что современное антинаркотичес�

кое законодательство, мягко говоря, позволяет эти

права нарушать. Выступали адвокаты, приводили

жуткие факты: три года тюрьмы за бычки в пепель�

нице, семь лет тюрьмы за 0,3 грамма гашиша, де�

сять лет за торговлю, причем самими же ментами и

спровоцированную. Кстати, если кто не знает, рас�

â äâóõ øàãàõ
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прос

про Лубянскую

площадь: знаете

ли вы, уважаемый

представитель МВД,

что происходит в этот момент в

двух шагах отсюда, в подземном

переходе у Первой Аптеки? И я

со всех сил машу рукой, чтобы

это спросить, но руководитель

конференции меня игнорирует.

В результате представитель МВД

с достоинством сходит с трибу�

ны, а его место занимает еще

один такой же тип с такими же

телегами.

Ну, я его уже не слушал, потому

что некогда было, да и неинте�

ресно. Да и время мое уже ис�

текло, пора было в другое место

ехать. И вот я еду и думаю: а

жалко, все�таки, что я свой во�

прос задать не успел. Потому

что происходящее у Первой Ап�

теки дает самую полную картину

нашей борьбы с наркоманией.

Стоят себе дилеры, торгуют ге�

роином, и никто их не трогает; а

за углом стоят менты и принима�

ют покупателей. Ну, не каждый

день, конечно, стоят: там, поди, трех

дней хватает, чтобы план по наркома�

нам выполнить и перевыполнить. А если

спустят им план по наркоторговцам, то

те же самые покупатели, после соответ�

ствующей обработки, превратятся в нар�

которговцев; а если спустят им план по

изъятым килограммам, то они и тут что�

нибудь придумают. И самое главное � в любом случае и

оправдание для себя найдут, и денежку свою не упустят,

и устроятся так, чтобы работать по минимуму, а получать

по максимуму. Ну, и что тут такого? Каждый ведь хочет

так устроиться, и даже я. Но у меня вот есть всякие ду�

рацкие предрассудки, которые мешают мне так устроить�

ся, а ОНИ � люди более свободомыслящие, и у них таких

предрассудков нет.

Зато у НИХ есть другие предрассудки, связанные с рели�

гиозными учениями, психотехниками и измененными со�

стояниями сознания. После общения с НИМИ

складывается впечатление, что ОНИ этого не просто не

понимают, а вполне по�человечески боятся. Любая не�

традиционная церковь для НИХ "тоталитарная секта", лю�

бая действующая психотехника � это "зомбирование", а

любое вещество, способное изменять сознание,�� это, ко�

нечно же, "наркотик". И не нужно говорить, что все ОНИ

на содержании у наркомафии: она может эксплуатиро�

вать их страхи, не выплачивая им ни копейки. Они и так

будут воевать со всем, чего не понимают, пока не вымрут,

как последние советские динозавры. И тогда на смену

ИМ придет кто�то другой, более понятливый, кто подсчи�

тает дебет�кредит и введет наконец госмонополию на

торговлю наркотиками, чтобы пополнить казну и сэконо�

мить средства, ежегодно затрачиваемые на судебное пре�

следование и тюремное содержание так называемых
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Вот такая, значит, логика. Чисто

сталинская, еще с тех времен,

когда "за три колоска" сажали.

Не важно, сколько ты народного

добра украл � важно, что украл.

А раз украл � значит, преступ�

ник! И не важно, что при такой

политике, если ее последова�

тельно проводить, три четверти

страны в лагерях окажется. Если

государственный интерес того

потребует, то можно и всю стра�

ну на лагерный режим перевес�

ти. Тем более что прецеденты

уже были.

Но тут возникает другой вопрос:

а поможет ли это побороть нар�

команию? Я этот вопрос лично

Бабаяну задал, но не в такой ло�

бовой формулировке, а более

по�хитрому. Не считаете ли вы,

дескать, что нынешняя антинар�

котическая кампания может дать

тот же эффект, что и антиалко�

гольная кампания 1985 года? Но

надо сказать, что отвечать на та�

кие вопросы он умеет! Во�пер�

вых, у него произношение очень

своеобразное, и если он захо�

чет, он может так говорить, что

половины слов никто не разбе�

рет. А во�вторых, если вопрос

ему не нравится, он отвечает на

него минут десять, чтобы на вто�

рой вопрос просто желания не

осталось. Вот и в этот раз он

просто пошел гнать, что алко�

голь � это не наркотик, что он и

правильный, и лечебный, и во�

обще в человеческом организме

от рождения содержится. А кро�

ме всего прочего, в алкоголизм

и табакокурение мы уже по уши

вляпались, и тут уж ничего не

поделаешь. А наркомания еще

только начинается, и пока что

есть возможность задавить ее в

зародыше.

Хотя представитель МВД, кото�

рый после него выступал, рас�

сказывал прямо

противоположное. Он такие ци�

фры назвал, что каждому стало ясно: и в наркоманию мы

тоже по уши вляпались. И войну с наркоманией пока что

проигрываем, причем не только мы, а и США, и вся миро�

вая общественность ее проигрывает. А ведь наркотики �

это чума, правильно? (Тут народ безмолвствует, а он про�

должает.) Наркотики � это чума, а в борьбе с чумой оп�

равданы и карантины, и лепрозории. И вывод из этого

только один: надо усилить меры, а для этого надо � уга�

дайте с трех раз! � правильно! Улучшить финансирование

органов внутренних дел! Тогда�то они и смогут перело�

вить всех наркоторговцев и прочно перекрыть каналы. А

то на стороне наркомафии огромные деньги, а у наших

органов даже на бензин не хватает.

Тут ему стали задавать разные вопросы с таким намеком:

типа, не на бензин, а совести у ваших сотрудников не

хватает. Что вы, дескать, скажете о фактах подброса нар�

котиков, которые затем изымаются при обыске? А он го�

ворит: не знаю я таких фактов. За четыре года всего

лишь два обвинения подтвердилось, а все остальные по�

дозреваемые ОПРАВДАНЫ! Тогда такой вопрос: а что вы

скажете о фактах, когда простых потребителей на торгов�

лю провоцируют, а затем сажают как торговцев? А он го�

ворит: этих простых потребителей вообще всех сажать

надо, уже за сам факт потребления. А кроме того, каж�

дый наркоман либо приторговывает, либо имеет намере�

ние торговли, доказать которое очень нетрудно.

Тогда его спрашивают: а почему же вы сажаете только

потребителей, а наркоторговцев не сажаете? А он гово�

рит: как это не сажаем? В прошлом году вон сколько по�

садили � и приводит цифры. Тут по залу проносится

тихий смешок, потому что всего лишь час назад народу

объяснили, откуда эти "наркоторговцы" берутся. Тогда он

меняет тему и начинает перечислять тонны, килограммы

и громкие дела. А у меня на языке вертится простой во�
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Несмотря на явные альтернативные традицион�

ным ценности, Cypress Hill с самого начала име�

ли огромный коммерческий успех. Однако

B�Real cчитает, что рэпом не зазорно зарабаты�

вать деньги на жизнь: «Откуда тебе знать, кто я

и где я, когда ты не был там, где был я. Понял,

откуда я пришел? Пока ты сидишь в своем доме

на холме, я подставляю свою башку» («Как я

чуть не убил человека»). 

Однако в реальности B�Real's сам сидит в ком�

фортабельном доме на Голливудских холмах �

как быть с этим? Конечно, у него сейчас есть

все � и деньги, и известность, но он возражает:

«Деньги � ничто. Я просто плачу за дом и помо�

гаю своей семье». Раньше он жил в районе Ве�

нис, «…до тех пор, пока в дом не ввалились

трое ублюдков с обрезами, которые вынесли

все наши деньги и траву. Как назло, я оставил

пушку на верхнем этаже. В итоге я переехал на

Холмы. Здесь спокойнее». 

Несмотря на свое спокойствие, B�Real держит

дома два Кольта, которые он приобрел не так

давно. После бурной юности он еще не привык,

да и вряд ли привыкнет к спокойной жизни ре�

спектабельного члена общества. 

Конечно, в том, что говорят о себе Cypress Hill, и

в том, что о них пишут, есть много позерства,

однако их дела говорят сами за себя: они не

консерваторы, как большинство других музы�

кантов, они не боятся и не стыдятся того, что

курят марихуану. Думаю, что именно усилиями

таких людей мир добьется легализации.

checkmate@mail.ru

продолжал жить на улице и торчать, был B�Real. Вот как он

описывает этот период в песне «Как я чуть не убил челове�

ка»: «Лучше спрячься за куст, если увидишь, как я проезжаю,

глядя из окна машины. У меня «Магнум», и я подстреливаю

таких ублюдков».

В общем, Sen Dog и DJ Muggs решили объединиться и приду�

мали название Cypress Hill (от Кипарисовой авеню, на кото�

рой они росли), и позвали его читать рэп в новой группе. Он

шифровался, поэтому для того, чтобы сделать ему это лестное

предложение, оба целыми днями раскатывали по черным

кварталам � и все для того, чтобы в конце концов получить от�

каз. «Я сказал им, что это не мое дело � я слишком сильно

торчал на крэке, даже не мог уже писать стихи», говорит B�

Real. Следующая встреча состоялась через некоторое время,

после очередной уличной перестрелки, когда пуля попала ему

в спину и пробила легкое. «Sen Dog пришел ко мне в тот день,

когда я лежал на носилках и кашлял кровью в госпитале Мар�

тина Лютера Кинга», вспоминает B�Real. «Я благодарен ребя�

там за то, что они спасли мне жизнь и вытащили меня из этого

дерьма. Теперь мы навсегда вместе». 

Благодаря освещению деятельности группы известным жур�

налом High Times, пропагандирующим культ марихуаны, аме�

риканская пресса хорошо осведомлена о том, что Cypress Hill

поддерживают организацию NORML, выступающую за легали�

зацию каннабиса. Группа даже дает благотворительные кон�

церты в поддержку этой организации. Так или иначе, Cypress

Hill выступают за свободную любовь и употребление нарко�

тиков, поэтому многие журналисты называют их нео�хиппи, с

чем они решительно не согласны: «Хиппи � это говно. Хиппи�

это прошлое». 
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Надо вам сказать, что по аналогии с
отечественными деятелями культу�
ры, которые почти все балуются
наркотиками (а некоторые просто
торчат), но боятся об этом гово�
рить, чтобы не лишиться трудовых
доходов, многие американцы всячески
стараются скрыть сведения о своем
наркотическом опыте. В общем�то,
неудивительно � ведь антинаркоти�
ческая паранойя пришла к нам имен�
но из США, и в этой «свободной»
стране журналы и телевидение за�
просто могут затравить человека
до смерти (один из последних приме�
ров � Курт Кобейн, который после не�
скольких лет ожесточенной травли,
вызванной «открытием» прессы,
что он употреблял героин, пустил
себе пулю в лоб). Тем не менее среди
людей, которых неоднократно ули�
чали в употреблении наркотиков,
есть и актеры, и художники, и уча�
стники поп�групп. Это тоже неудив�
тельно � назойливость папарацци
всем известна. Однако во всем этом
бедламе есть люди, которые доста�
точно осознанно подходят к своему
выбору, то есть не стесняются то�
го, что они употребляют
наркотики.

Знакомьтесь: одни из самых известных в США пропагандистов лега�

лизации марихуаны � рэпперы Cypress Hill. 

Этой группе удалось почти невозможное: в такой консервативной

стране, как США, за несколько лет они раскрутили марихуану среди

американских подростков до культового статуса. Зеленые листочки

на майках и кепках, докатившиеся аж до холодной России � во мно�

гом их рук дело. Когда их спрашивают, что для них самих значит

Cypress Hill, они отвечают: хорошая музыка плюс марихуана. Каждое

интервью с группой вот уже 10 лет начинается с описания огромных

косяков, которые они выкуривают. Действительно, через творчество

этой весьма заметной группы проходят две темы: насилие и марихуа�

на. Поскольку очевидно, что сами музыканты, несмотря на свое бога�

тое прошлое, к первой теме давно не имеют отношения, они

особенно налегают на вторую. 

Сегодня мы поговорим не столько о музыке Cypress Hill, сколько об их

увлечениях. Касаясь их музыки, можно лишь заметить, что они дейст�

вительно отличаются от многих рэп�коллективов � во многом благо�

даря смешанному расовому составу: группу составляют потомок

итальянских эмигрантов DJ Muggs, кубинец B�Real и опять же куби�

нец, но чернокожий � Sen Dog. В результате их музыка похожа боль�

ше не на прямой, традиционный афроамериканский хип�хоп, а на

психоделический блюз времен Вудстока (конец 60�х годов). Видимо,

не последнюю роль в этом играют выкуриваемые косяки. 

Надо отдать им должное � они не оправдываются направо и налево,

доказывая "полезность" марихуаны по сравнению с алкоголем, как

это делает большинство легализаторов. Действительно, этот аргу�

мент, несмотря на свою кажущуюся мощь, на общество не действует.

Вместо этого ребята просто везде и всегда говорят о том, что им нра�

вится курить марихуану. Так сказать, воздействие на массы положи�

тельным личным примером. 

Лицо коллектива В�Real, именно его гнусавый голос знаком всем лю�

бителям Cypress Hill. Этот авторитетный 28�летний парень повидал

многое. Среди многочисленных татуировок на его теле, сделанных в

последние, сытые годы, притаились буквы NF («Neighborhood Family"

или "Уличная Семья» � название молодежной банды из лос�анжелес�

ского района Южный Централ), говорящие о более темном периоде

юности участников группы, когда они жили на улице, курили крэк и

грабили обывателей. «Ребята из семьи были гангстерами, это мне и

понравилось», говорит В�Real. 

К концу 80�х годов Sen Dog решил стать рэппером и ушел из банды.

Muggs тем временем набирался опыта в роли диджея, и постепенно

стал одним из лучших диджеев в Лос�Анжелесе. Единственным, кто

cypress_hill:
good_music_and_marijuana
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Стратегия государства в отношении мари�

хуаны усугубляет проблему преступности,

поскольку способствует росту коррупции

среди полиции, обогащает организован�

ных преступников и вовлекает молодежь

в преступную жизнь. Эта стратегия, спо�

собствующая возникновению преступнос�

ти, в то же время стимулирует применение

драконовских мероприятий по обеспече�

нию выполнения законодательства � от

обысков, когда в дома вламываются, даже

не постучав, до занесения в списки нар�

кокурьеров, � которые нарушают права

всех граждан, но в особенности членов

этнических меньшинств. 

Как же можно оправдать такие «оптовые»

нарушения фундаментальных прав? В со�

ответствии с г�жой Крист, «Главной целью

разработанной президентом государст�

венной стратегии в области контролиро�

вания наркотиков является просвещение

американской молодежи, чтобы она смог�

ла отвергнуть незаконные наркотики, а

также и алкоголь и табак».

Одно дело попробовать «просветить…

молодежь». Но совершенно другое � арес�

товать 600000 взрослых людей, как это

произошло только в прошлом году, за то,

что они не последовали Вашему совету.

ворота для дезинформации
Если в целях просвещения используются

такие репрессивные мероприятия, то

и подавляющее большинст�

во из них (500000) были

произведены просто за ее

хранение. Политика нашего

правительства в отноше�

нии марихуаны предусмат�

ривает бессовестно

длинные обязательные сро�

ки тюремного заключения, в

результате чего тюрьмы

переполняются нарушите�

лями, не совершившими ни�

каких насильственных

преступлений, а это обхо�

дится налогоплательщикам

в гигантские суммы. Пере�

полнение тюрем, в свою

очередь, заставляет шта�

ты выпускать на свободу

людей, совершивших насиль�

ственные преступления.

непомерная цена за
небольшое «просве�
щение»
Однако это не единственная

проблема в связи с нашей

политикой в отношении ма�

рихуаны: она основана на

средневековых законах о

конфискации имущества, ко�

торые применяются для от�

чуждения собственности без

соблюдения соответствую�

щих законодательных про�

цедур; огромные группы

наших граждан, которых ни�

кто даже не подозревает в

употреблении каких�либо

нелегальных веществ � в том

числе дети � подвергаются

унизительным, нарушающим

права анализам мочи; док�

тора, которые говорят своим

серьезно больным и страда�

ющим от боли пациентам,

что марихуана в некоторых

случаях может облегчить их

состояние, подвергаются

риску уголовного наказа�

ния.
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Американский союз в защиту граждан�
ских свобод (American Civil Liberties
Union � ACLU) опубликовал 12 мая в
«Нью�Йорк Таймс» объявление, в кото�
ром был задан следующий вопрос:
«Можно Вас спросить… Если бы у Вас
была такая возможность, что бы Вы
предпочли, марихуану или мартини?»

Далее в объявлении говорилось, что не

существует никаких научных данных, ко�

торые могли бы оправдать юридическое

различие между этими двумя вещества�

ми, и что взрослые люди должны иметь

право решать, какой именно наркотик им

употреблять. В ответ на это объявле�

ние ACLU получил лавину писем, в основ�

ном от людей, выражавших свою

благодарность нашей организации за то,

что она публично объявила о позиции, ко�

торую эти люди давно разделяют как

частные лица. Однако Джанет Крист

(Janet Crist), руководитель аппарата Бю�

ро государственной политики по контро�

лированию наркотиков при президенте

(President's Office of National Drug Control

Policy � NDCP), была отнюдь не благодар�

на. В адресованном мне письме от 26 мая

г�жа Крист написала, что она была «ра�

зочарована» призывом ACLU к легализа�

ции марихуаны, что, по ее мнению, «очень

далеко от основного направления дея�

тельности ACLU».

Такое происходит слишком часто. Однако

другое письмо, пришедшее на следующий

день после публикации нашего объявле�

ния, со всей очевидностью показывает,

почему введенная правительством уго�

ловная ответственность за употребле�

ние марихуаны является одним из

главных вопросов гражданских свобод.

Автор письма, которого я не назову, на�

звал себя специалистом по связям с об�

щественностью из Нью�Йорка, его

возраст 40 с лишним лет. «На прошлой

неделе, � писал он, � меня арестовали за хранение ма�

рихуаны.» Этот арест произошел ранним вечером в

Центральном парке, где наш корреспондент украдкой

курил сигарету с марихуаной. Двое полицейских в

штатском надели на него наручники, и следующие

два часа он провел на полу полицейского фургона с

больно скованными руками, пока эти полицейские

офицеры прочесывали улицы в поисках других упо�

требляющих марихуану людей, которых можно было

бы схватить и заковать в кандалы. Еще три часа

спустя ему в конце концов разрешили позвонить же�

не, а еще через час его, наконец, освободили. Вот что

он пишет о происшедшем с ним: «Это, наверное, был

вполне обыкновенный случай. Если бы мне о таком

рассказал кто�то другой, я бы не осознал, насколько

все это на самом деле болезненно и страшно. И до

смешного абсурдно. Пока у меня снимали отпечатки

пальцев, офицер полиции говорил, что через пять

лет, когда выйдет на пенсию, он «отправится домой,

сядет и свернет себе такой большой и толстый ко�

сяк, какого ты и не видел». А затем он запер меня в

камеру.» К сожалению, автор письма прав, когда гово�

рит, что происшедшая с ним история была «вполне

обыкновенным случаем». В 1997 г. в Соединенных

Штатах было произведено 640000 арестов, связан�

ных с марихуаной, � больше, чем за любой другой год �
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методологические проблемы, и его ре�

зультаты никогда не были подвергнуты

повторной проверке. Более того, пред�

принятое в 1991 г. учеными Национально�

го центра токсикологических

исследований (National Center for

Toxicological Research) обследование ма�

как�резусов не выявило вообще никаких

мозговых аномалий, связанных с марихуа�

ной.

хватит лгать детям
От лжи детям никогда не бывает никакого

толка, а дезинформация в политических

целях не является просвещением. Бюро

государственной политики по контроли�

рованию наркотиков оказало бы нации

огромную услугу, если бы перестало пря�

таться за мифы о связанных с марихуаной

опасностях, а начало бы играть ту роль,

которую и должно � т. е. роль лидера раз�

работки гуманной политики в отношении

марихуаны, основанной на достоверном

научном анализе. Американская общест�

венность, особенно наши дети, заслужи�

вают по крайней мере этого.

Надин Штроссен � президент Американского союза

гражданских свобод (American Civil Liberties Union).

Также периодически выступает в качестве редакто�

ра IntellectualCapital.com.  nadinestrossen@intellectu�
alcapital.com.

ссылки:
Реформа законов о марихуане является центральным

моментом недавнего бюллетеня ACLU, в котором при�

водится комментарий исполнительного директора

Айры Глассер (Ira Glasser). Прочие он�лайновые ресур�

сы про�реформенной информации включают Нацио�

нальную организацию за реформирование законов о

марихуане (National Organization for the Reform of

Marijuana Laws � NORML) и Проект политики в отно�

шении марихуаны (Marijuana Policy Project). Координа�

ционная сеть реформы в области наркотиков (The

Drug Reform Coordination Network) ведет «Крупнейшую

в мире он�лайновую библиотеку по политике в облас�

ти наркотиков» (World's Largest Online Library on Drug

Policy), а также посвященный легализации наркоти�

ков сервер www.stopthedrugwar.com.  The Lindesmith

Center также имеет свою он�лайновую библиотеку

материалов, посвященных политике по наркотикам;

там можно прочитать противоречивое выступление

«наркотического царя» Барри МакКаффри (McCaffrey),

в котором он критикует либеральный подход к нар�

котикам, практикуемый в Нидерландах. По сообще�

нию агентства Associated Press от 20 июля,

МакКаффри стал менее резко критиковать голланд�

скую политику в области наркотиков после того, как

познакомился в Амстердаме с реализацией программы

по метадону (methadone program). В статье «Феде�

ральная глупость и марихуана» (Federal Foolishness

and Marijuana), опубликованной 30 января 1997 г. в

«Медицинском журнале Новой Англии» (The New

England Journal of Medicine), доктор Джером П. Касси�

рер (Jerome P. Kassirer) обосновал целесообразность

применения марихуаны в медицинских целях. 

òåìà_íîìåðà

24

«учебная программа» пра�

вительства по части мариху�

аны должна быть как

минимум разумной. Однако

это не так. С самого начала,

с момента принятия «Акта о

марихуане» (Marijuana

Stamp Act) 1937г., прави�

тельство ведет пропаган�

дистскую кампанию против

якобы разрушительных

свойств этого наркотика.

Чиновники заявляют, что он

открывает «ворота» для

употребления тяжелых нар�

котиков типа героина и ко�

каина; нарушает иммунную

систему и репродуктивные

функции организма; убива�

ет клетки головного мозга

(помните снятый на деньги

правительства фильм «Кося�

ковое сумасшествие»

(Reefer Madness)? На этих

утверждениях основаны

учебные занятия по «про�

свещению в области нарко�

тиков», которые в

обязательном порядке вве�

дены правительством во

всех школах Америки. Но

эти утверждения ложны.

Любой, кто хочет узнать

подлинные научные факты о

марихуане, может прочитать

изданную в 1997 г. подроб�

ную книгу под названием

«Мифы о марихуане, факты

о марихуане» (Marijuana

Myths, Marijuana Facts), 

написанную Линн Зиммер и

Джоном П. Морганом (Lynn

Zimmer and John P. Morgan).

Авторы дают обзор всей на�

учной литературы о мариху�

ане и показывают, что 20

самых распространенных,

давно повторяемых утверж�

дений об опасностях этого

наркотика являются не фак�

тами, а мифами. Классичес�

кий пример � теория «ворот» � тот краеугольный ка�

мень, на котором базируются аргументы в защиту кри�

минализации марихуаны, приводимые главным

советником NDCA Чарлзом Бланшаром (Charles

Blanchard). В поддержку этой теории он приводит пу�

гающий отчет � постоянно используемый правительст�

венными борцами с наркотиками, � подготовленный

Центром наркотической зависимости и злоупотребле�

ния наркотическими веществами (Center on Addiction

and Substance Abuse � CASA), в котором сделан вывод

о том, что молодые люди, употребляющие марихуану,

могут начать употреблять кокаин с вероятность в 85

раз выше, чем те, кто марихуану не употребляет. Одна�

ко эта цифра получена CASA просто «мановением ру�

ки». Как объясняют Зиммер и Морган: «чтобы

получить 85�кратный «фактор риска», CASA разделила

долю употребляющих марихуану, которые также ког�

да�либо употребляли и кокаин (17%), на долю упо�

требляющих кокаин, которые никогда марихуаны не

употребляли (0,2%). Этот «фактор риска» так велик не

потому, что большое количество употребляющих мари�

хуану экспериментируют и с кокаином, но потому, что

очень немногие пробуют кокаин, не попробовав сна�

чала марихуаны.» На самом деле, подавляющее боль�

шинство молодых людей, употребляющих марихуану,

не начинают употреблять героин, кокаин или ЛСД. В

соответствии со статистическими данными, получен�

ными самим правительством, на каждые 100 человек,

попробовавших марихуану, приходится лишь один, ко�

торый в настоящее время употребляет кокаин раз в

неделю или чаще. Аналогично предыдущему, в прави�

тельственных отчетах и популярных брошюрах о нар�

котиках часто приводится предупреждение, что

«марихуана убивает клетки головного мозга». Зиммер

и Морган проследили корни этого утверждения и при�

шли к предпринятому 25 лет назад исследованию, по

результатам которого сообщалось, что у макак�резу�

сов, после того как их в течение 6 месяцев подвергали

воздействию дыма марихуаны высокой концентрации,

было выявлено повреждение головного мозга. Однако

в отношении этого исследования имелись серьезные
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са других точек, где продают наркотики,

но у них, у каждого, есть свои постоян�

ные клиенты: чужакам там не продадут.

И что еще немаловажно � торговцы на

всех этих точках берут наркотики на

реализацию у тех же самых цыган». (Ка�

лининградская Региональная Обществен�

ная Организация «Берег», свободное

издание №3.) 

День начался с пункта обмена. Пообща�

лись, понаблюдали, попили чай, загрузи�

лись в фургон и отправились в табор.

Соц. работник Саша (сорокалетний опи�

ушник с нехилым стажем), только что

прошедший курс реабилитации, непри�

лично сильно втыкал и оправдывался

«плохим самочувствием в связи с ослаб�

ленным здоровьем и высокой температу�

рой». Соц. работница Ира (винтовая,

эмигрировала в Израиль и  вернулась на

родину учиться) пила пиво и делала вид,

что верит Саше. Мы все ехали работать.

Приехали. Шок. Аллея длиной в километр

� чистейший наркорынок. «Ищешь чего?»

� крутились дети вокруг Витала. Подходи�

ли старшие, отгоняли малышню и задава�

ли тот же вопрос. Через десять минут мы

были уже затаренные. Действительно,

можно взять в каждом доме. Действи�

тельно можно сразу там же и поставить�

ся. А еще можно приготовить и сделать в

так называемой «столовой» � отдельный

дом, предназначенный для этих самых

дел. Помните в «Trainspotting» Мать�На�

стоятельницу? Так вот ихний сервис на

двоечку по сравнению с тем, что предла�

гается ПИНам в таборе. Спектр наркоти�

ков варьируется от травы до крэка (!),

который продавался в прошлом году, но,

видимо, из�за дороговизны не прижился.

Мы походили, пообщались со старшими

цыганами. Они курят гашиш и не поддер�

живают выбор молодежи, но изменить

что�либо не могут, ибо весь поселок жи�

вет за счет наркооборота. Молодые цыга�

не колются, но стараются не

афишировать и для взрослых перманент�

но «бросают». Старая цыганка приняла

нас за каких�то соц. работников и пытала

Витала по вопросу подключения электри�

чества. В поселке нет света, нет школы и

нет продуктовых магазинов. Политика городских влас�

тей по отношению к поселку однозначна:

«Цыгане являются вторым звеном в цепочке нарко�

торговли региона после крупнооптовых поставщиков,

и, так или иначе, в ответе за создавшуюся наркоси�

туацию. Из всего вышесказанного следует, если ка�

ким�то образом убрать это звено, то это весьма

затруднит дальнейшую наркотизацию нашего регио�

на». (Калининградская Региональная Общественная

Организация «Берег», свободное издание №3.)

Во как! Интересно, а что это за «каким�то образом»

(?), вероятно, начали с изоляции, а закончат бомбеж�

кой. Круто! И наркотиков больше не будет. Правда,

если этим не займутся русские или немцы.

Мы вернулись к фургону, где вовсю пылали страсти.

Соц. работник Саша загнал коробку инсулинок за 100

рублей (чек) и ущипнул соц. работницу Иру за задни�

цу. Она сидела удрученная и разгневанная, а соц. ра�

ботник�коммерсант смылся. Нам ничего не оставалось,

как ехать в гостиницу обсуждать увиденное.

Нам было абсолютно ясно: цыгане выбраны в качест�

ве козлов отпущения. Типа, все зло от них и, следова�

тельно, давайте лишим их шанса видеть завтра

свет, а не тьму (и в буквальном, и в переносном), да�

вайте перекроем им доступ к образованию (не заме�

чая того, что очень многие к нему стремятся),

давайте изолируем эту клоаку и будем ждать, когда

жители Калининграда устроят суд Линча над цыгана�

ми. Страна парадоксов! Ведь именно эти действия не

оставляют поселку никакого выбора. Что было оче�

видно для нас, оказалось совершенно недоступными

истинами для местных властей. Может потому, что

их непонимание хорошо оплачивается?

Вечер того же дня. Тот же Ленинский проспект. Рас�

сказывает (потому что раскумаренная) девушка Женя,

23 лет от роду:

� Я много раз перекумаривалась, кодировалась, все рав�
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Кенигсберг существует с 1225 года и
700 лет имел статус столицы Вос�
точной Пруссии. В 1946 становится
Калининградом и приобретает не�
сколько иной статус � «янтарного по�
бережья России». И этот статус ему
был присвоен варварским и насильст�
венным методом. Около 90% города
было разрушено бомбежками во время
второй мировой войны. И отстроено
заново уже русскими, так, что немец�
ких традиций в нем очень немного. Но
город красив, утопает в зелени и геро�
ине. Город, где в порядке вещей услы�
шать от бледной девочки: «Мне
семнадцать, начала колоться в один�
надцать. О том, что ВИЧ�инфициро�
ванна, узнала недавно…».
Калининград, он же Кенигсберг, он же
город мертвых (по определению Алек�
сандра Панкратова, акивиста
калиниградской  самоорганизации
“Берег”), он же город наркоманов и
проституток (по моему определению),
он же � столица западного региона
России, имеющего статус Особой эко�
номической зоны. На мой взгляд � очень
особой, судите сами: приличный обед
на троих =130руб., чек героина
=100руб., пачка "Marlboro" =19руб., ми�
нет =100�150руб. Аутричеры получа�
ют по 10$. Чек, минет и сигареты �
месяц отдыхаешь на гуманитарной по�
мощи. Москвичи все�таки зажрались.

Город, где мусора рапортуют: проведена крупная акция

по борьбе с нелегальным оборотом наркотиков, в ре�

зультате которой был пойман крупный пушер с двумя

граммами героина в кармане. А в цыганском поселке

(о котором речь пойдет особо) в каждом доме граммов

по сто. Регулярные мусорские рейды и акции ни на йо�

ту не изменяют наркоситуацию. А я так вообще видела

ментов в Кенике один раз, одну машину � они забирали

в отделение секс�работниц (зачем, объясню ниже).

Может быть, они во время моего пребывания в городе

были все на выездной акции?

Когда мы прибыли в гостиницу, время разделилось на

3.00 � Москва и 2.00 � Калининград � началась пора

ливневых холодных дождей, где в пробелах � духота.

Нас ждали и встречали, и сразу же все предлагали.

Что же такое наркосцена по�калининградски? Это

когда можно взять � ВСЕГДА и ВЕЗДЕ (было бы на

что). Это когда кидалово � крайне редкое явление

(только для исключительных лохов и начинающих ма�

лолеток). Это когда процесс приобретения � разме�

рен, не суетлив, не нервозен и абсолютно доступен.

Это когда � где берешь, там и ставишься. Это пункты

обмена шприцев (локальный и мобильный), которые

вне зоны действия милиции. Это когда принимают ис�

ключительно «крупных пушеров» и самих наркоманов

(но нечасто). Это повсеместная криминализация.

Это эпидемия ВИЧ�гепатитов.

Но так как половина жителей бродит, почесывается

и периодически надолго закрывает глаза, общее впе�

чатление от города � сонное спокойствие.

Пришли на Ленинский проспект � местный рынок секс�

бизнеса. Вдоль дороги, на траве, на бревнышках и ав�

тобусных остановках тусуются девушки. Одни � нервно

бродят на кумарах, другие, уже «замученные» � полу�

втыкают и красятся. Вот здесь, кстати, кинуть клиента в

порядке вещей. Если он оказался заездным лохом и

дал деньги вперед, то его вожделение останется не�

удовлетворенным. Девушки работают с таксистами, по�

этому, получив деньги, они спокойно садятся к своему

драйверу и едут в табор…

Табор � мечта для любого торчка. Тот самый посе�
лок, где в каждом доме граммов по сто. Где ВСЕГДА. 
«Вторая причина доступности наркотиков � это цы�

гане, которые не делают различия, кому их прода�

вать. Тем более, что потребляют их прямо в домах

наркоторговцев, тем самым значительно усложняя

работу милиции. Конечно, существует в городе и мас�
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15.9.00 ямайский наблюдатель
Премьер�министр Ямайки П. Дж. Паттерсон объявил о решении правительства создать нацио�

нальную комиссию для выработки новых подходов к употреблению ганджи на Ямайке. Осо�

бое внимание предполагается уделить вопросу возможной декриминализации употребления

этого растения.

Хотел бы поехать на Ямайку. Не только потому, что люблю реггей и симпатизирую некоторым отдельно

взятым растаманам. Не только потому, что там растут елочные кусты по три метра, а под ними си�

дят ямайские дедушки и угощают любимых бабушек деревянной трубкой мудрости. И уж, конечно, совсем

не потому, что на Ямайке отличные курорты, высочайшего уровня гостиничный сервис и бесплатные

улыбки обслуживающего персонала. Прекрасно понимаю, что не так�то все радужно и беззаботно, как то

изображают нам журналисты из русского "Плейбоя": типа есть в океане остров везения, там девушки не

носят одеяний, там счастлив будет белый человек, коль доллар лишний есть в его кармане. На Ямайке

все как в России, разница, в принципе, только в климате и размерах, правда, в этих двух пунктах весьма

существенная. И все же: заказали Боба Марли, так он с трудом выжил, типа как Березовский. А Питер

Тош вообще погиб на месте от пули киллера, типа как Игорь Тальков. А Джекоб Миллер (это, если кто не

знает, великий и толстый вокалист группы Inner Circle) разбился, кажется, на трассе, вроде как Виктор

Цой. И гражданская война на Ямайке была � не такая кровавая, как в Югославии, но и не такая опереточ�

ная, как у нас в 1991�1993. Что еще? Ямайские крестьяне выращивают прекрасную, селекционную коноп�

лю, из которой делают великолепнейшее масло (сам не пробовал, но в книгах умных про то читал), а

также различные товары народного потребления. И так уж повелось, что где конопля растет, там ме�

стные жители ее обязательно это самое, о чем цензура писать не разрешает. Вот, например, Украина �

она производит на экспорт несколько тысяч тонн конопли в год. Так мне в очаковском порту один моряк

по кличке Жбан так прямо и сказал: у нас, мол, все шмалят. А был этот Жбан родом из Николаева, и знал,

о чем говорил. И когда я в Одессе лечился от удушья в Еврейской больнице, то меня друг навещал. Вот он

раз пришел как�то и принес. И мы пошли на балкон. Чтобы там, короче, сесть и это самое, о чем цензура

и т. д. Сели, значит. А под балконом два санитара каталку прокатили, на ней чего�то длинное, в челове�

ческий типа рост, белым покрытое. И не успел я задуматься о бренности и тленности (а в руке у меня

это самое огня дожидается), как вдруг выскочили на балкон всей гурьбой мои соседи по отделению, чело�

век шесть мужчин разного возраста и комплекции. Я это самое рывком за спину, а они знай смеются: на�

шел, мол, что прятать! То ли мы не знали, зачем вы тут сидите! Так что жизнь, она противоречива. У

нас вот тоже комиссию в Думе образовали, чтобы закон о наркотиках пересмотреть. Там собрались ин�

тересные люди: одни хотят смертной казни, пожизненных заключений, оскаленных зубов карательного

аппарата, а другие все чего�то за гуманизм трепыхаются, все про какую�то декриминализацию да пози�

тивный подход. И писать�то об этом нечего. Жить надо весело, без удушья, но и без угара, и тогда �

ребята, вы только представьте � мы все тусанем однажды на Ямайку. Там, где природная мистика рас�

текается прямо в воздухе, и ее может почувствовать всякий, кто, понимаешь, захочет.

÷òî ïèøóò çà ãðàíèöåé
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одинаково легко распускаются

и гладиолусы, и марихуана.”

сергей довлатов

àóòðè÷

28

но срываюсь. Торчу уже десять лет. Недавно вот за�

крывали за кражу. А ведь не хватает  денег. Вот,

посмотрите, стоимость моих услуг зависит от того,

как договоришься: от 150 до 300 рублей. Но ведь, сю�

да приходят и совсем конченые, стоят, блядь, цены

сбивают. Твари � минет за полтинник. Субботники у

нас бывают, малолетки беспредельничают. Анализы?

Бесплатные. Но я, честно говоря, уже давно не сдава�

ла. Ну, че, я знаю, что у меня ВИЧ уже пятый год, че

их сдавать? Я его не чувствую, честно говоря. Мама

покупает какие�то препараты для поддержания им�

мунитета. У нас всех вирус вообще мутирует. Я виде�

ла, как в СПИД�центре врачи суетились вокруг одной

девочки, она умерла потом. Я сама нигде не наблюда�

юсь. А у моего молодого человека ВИЧ не обнаружили,

хотя мы и кололись одной иголкой и спали без гандо�

на. 

Подъехали мусора, узнали, кто мы такие, и забрали де�

вушек в отделение. Я очень расстроилась, но мой ка�

лининградский напарник сказал, что их напрягут

что�нибудь сделать (по хозяйству) и отпустят. И, дей�

ствительно, на следующий день Женя рассказала, что

они быстренько помыли им полы и благополучно рети�

ровались. Трудотерапия, понимаешь.

Так вот, то, что рассказала Женя � это очень и очень

банальная исповедь для «янтарного побережья Рос�

сии». 

В последний день была организована встреча с теми,

кто так или иначе завязан со словами «наркотики»,

«ВИЧ», «гепатиты», «эпидемии», «безопасный секс».

Пришли психологи, соц. работники (в т. ч. и Саша с

Ирой), деятели разных проектов и самоорганизаций,

толстые дамочки в очках, работающие со «здоровыми

детьми» и стыдливо опускающие глаза

при словосочетании «влагалищные выде�

ления» (мини�лекция Витала о безопас�

ном сексе) �  все они получили свою долю

критики. Затронули много тем, начиная с

пресловутого табора (под девизом «Шко�

лу цыганам!»), работы аутричеров (короб�

ка шприцев=чек), проектом, занятым

секс�бизнесом (точнее незанятым), и за�

канчивая удовлетворением просьбы со�

бравшихся � «скажите что�нибудь

хорошее» � люди у вас отличные!

Ладно, мы приехали, посмотрели, увиде�

ли�рассказали, уехали. А тем, кто остался

� думать, рулить или нет, и если да, то ку�

да. В сторону суда Линча или в сторону

продуманных цивилизованных решений.

I love you, Калининград! Удачи тебе!

Ва�Лера 



çåìëÿ_â_èëëþìèíàòîðå

31

28.9.00 объединенный вестник сан�диего
В период с 1980 по 1999 г. количество заключенных в Калифорнии выросло почти в 8 раз.

Это связано с жесткостью закона о хранении наркотиков. В Калифорнии самый высокий в

США процент осужденных по таким делам � 134 человека на каждые 100 тысяч населения.

За хранение наркотиков попало в тюрьму 20862 человека � практически столько, сколько было всего за�

ключенных два десятилетия назад.

Процессы ужесточения и либерализации по наркотикам идут волнообразно: если в одном месте приба�

вится, то в другом сразу убавится. Еще совсем недавно в Калифорнии торжественно разрешили употреб�

ление марихуаны в медицинских целях. Зато и выяснилось сразу, что тюрьмы переполнены. Вообще США

лидируют по количеству заключенных во всем мире � там томится в застенках более 2 млн чел. У нас,

для сравнения, полтора млн. И тут я скажу вот что: не надейтесь и не ждите легкой жизни. Но и не тос�

куйте, потому что жизнь есть и на Марсе. Хотя в Калифорнии, конечно, намного теплее.

Пару слов про Америку вообще. Там, конечно, трудно. Экономика загнивает последние 50 лет и вообще �

свободу зажимают. Но все�таки есть и там прогрессивные силы! Есть и там умные, хорошие люди! Я их

видел, обнимался с такими. Сейчас по всему миру очень серьезная ситуация, и не только с тюрьмами.

Тюрьмой русского человека, кстати, не удивить. Русского человека вообще, кстати, не удивить. Русский

человек сам кого хочешь удивит. А потому предлагаю: удивим весь мир, построим, так сказать, прямо у

себя дома достойную жизнь. Давайте начнем работу прямо сейчас, не отходя от переговорного устрой�

ства! Каждому менту � по кусту! Каждой твари � по паре! Каждому капитану � по кораблю!

Надеюсь, что не слишком занесло меня, и вы все поняли.

28.9.00 белфаст телеграф
Психоделические грибы не представляют никакого вреда для общественного здоровья

и должны быть легальны � так говорится в отчете правительственной комиссии Гол�

ландии. Грибы были запрещены в прошлом году по требованию министра здравоохра�

нения, который высказал опасения, что они могут быть опасны и призвал провести соответствующие

исследования.

Если кто думает, что Голландия � страна сплошных торчков и шаманов, то это ошибка. Там совершенно

официально никакой легализации нет, зато есть декриминализация, и я надеюсь, что вы поняли разницу.

Голландия � довольно тихая и даже в чем�то скучная местность, которая, правда, умудряется кормить

пол�Европы. Там очень красиво и чисто. А если в результате парникового эффекта растают полярные

льды, то пол�Голландии сразу затонет, потому что эта удивительная страна почти целиком расположе�

на ниже уровня моря. Поэтому другое ее название � Нидерланды, что в переводе значит: Нижние Земли.

Что касается грибов. У нас грибы любят собирать и есть. Эта привычка российских уроженцев пугает

добрых европейцев, которые никак в толк не возьмут � как же можно ходить прямо в городском парке ка�

ком�нибудь в Амстердаме где�нибудь, собирать все эти сыроежки и жарить с картошкой потом. Это про�

сто ужас для европейца, поэтому они так и волнуются. Известно, сколько наших там сейчас зависает. И

все только и норовят по грибы чуть что. Вот голландский минздрав и забеспокоился � если такое дело

пойдет, что все начнут по примеру русских грибы жрать, то что же будет с державой? Куда пойдет рож�

даемость и прочие показатели? Ну ничего, сейчас все проверят, поймут, что одними грибами сыт не бу�

дешь, и успокоются. И примутся опять за свои поганки. А то ли дело наш родной, крепкий белый! Или

святой подберезовик! И тут я умолкаю, склонив голову перед подножным кормом.

3.10.00 гардиан (великобритания)
В Швейцарии готовятся легализовать марихуану. "Две трети организаций, с которыми консуль�

тировались по этому вопросу, заявили, что они поддерживают данный закон", � сообщил ми�

нистр внутренних дел Руфф Дрейфус. Закон может вступить в силу в будущем году. На сегодня

в Швейцарии существует самая мягкая политика в отношении лечения героиновой зависимости � с 1998 го�

да в стране работают и поддерживаются правительством программы обмена шприцев и разрешена контро�

лируемая продажа героина потребителям.

çåìëÿ_â_èëëþìèíàòîðå

30

17.9.00 гражданин оттавы
Губернатор Миннесоты Джесси Вентура утверждает: правительство должно регулировать рынок

наркотиков � таким образом выбивается почва из�под ног наркомафии. Губернатор избегает

призывов к всеобщей легализации, но признается, что употребляет марихуану. "Я выкуриваю

джойнт, и ничего плохого не происходит. Я совершал гораздо более глупые и неприятные вещи в состоянии

алкогольного опьянения", � утверждает он в прошлогоднем интервью журналу "Плейбой".

Остается бескорыстно удивляться тому, что творится в благословенной Миннесоте. Потому что, с од�

ной стороны, бравый губернатор молотком выглядит: одним ударом почву из�под наркомафии выносит!

Вот так и я хотел бы метким художественным словом срывать ваши репы, мои дорогие читатели! Но с

другой стороны, возникает законный вопрос: а что же он творит, обкурившись, этот самый Дж. Венту�

ра, если, по его собственному признанию, напившись, он там что�то неприятное заглупляет. То есть

тут какая рисуется картина: длинный, широкий стол с зеленой лампой, заваленный бумагами, папками,

пепельница там, в ней джойнт дымится, рядом стакан, в стакане, к примеру, ром (возможно, ямайский), а

за столом, в массивном кресле с высокой спинкой, на фоне государственного флага сидит эдакий здоровяк,

без пиджака, с расстегнутым белым воротничком, со слегка красноватой, но доброй физиономией, пья�

ненький, накуренный, улыбается во весь рот. И управляет он в таком состоянии целой Миннесотой.

Идут к нему на поклон граждане, миннесотцы, стало быть, и он судит их соломоновым своим судом, мило�

стиво и бесшабашно. Тут, ребята, я настолько поражаюсь, что перо выпадает из ослабевших пальцев.

Без комментариев.

23.9.00 утренний вестник сиднея
Ватикан распространил заявление, в котором любой католической организации запреща�

ется принимать какое�либо участие в деятельности легальных "комнат безопасного упо�

требления", указывая, что такое участие будет означать взаимосвязь со "смертельным

злом". Ватикан также жестко выступает против существующих программ снижения вреда, например, против

обмена шприцев.

Сидней, как некоторые помнят, находится в Австралии. Там была Олимпиада. Еще там есть кенгуру и ко�

ала. Вообще животный и растительный мир Австралии уникален. Уникально еще и то обстоятельство,

что именно в Австралии широко внедряется практика снижения вреда, поддерживается государством

программа обмена шприцев, а те самые пресловутые "комнаты безопасного употребления" были откры�

ты и легализированы не без участия влиятельных католических объединений. Поэтому Ватикан и забес�

покоился. Если кто забыл: Ватикан находится в Риме и представляет из себя загадочное

теократическое государство во главе с Папой Римским, в качестве которого ныне работает престаре�

лый талантливый поляк по прозвищу Иоанн Павел II. Помимо руководства собственно Ватиканом Папа

управляет всей Католической церковью, которая очень, очень, очень большая, богатая и влиятельная, го�

раздо мощнее, чем наша РПЦ, причем считается, что в действиях и решениях Папы никакого греха быть

не может, потому что существует догмат (т. е. неоспоримое утверждение) о непогрешимости Папы, в

личности которого, как бы это попроще, неким мистическим образом проявляется просветленная сущ�

ность апостола Петра, который и был первым Папой, т. е. римским епископом, за что его и убили, пове�

сив вверх ногами � не то распяв, не то за ребро. Ну вот. Когда�то по решению римских пап сжигали ведьм,

мучили несчастных ученых и поэтов, вели кровавые войны и прочее. Но наступил просвещенный ХХ век. И

Ватикан признал свои ошибки. Иоанн Павел II извинился, например, перед Галилеем и даже, по�моему, пе�

ред ведьмами. Но есть вопросы, в которых, как говорится, ни шагу назад. Например, католическая цер�

ковь (как, кстати, и наша РПЦ) резко против любой контрацепции, или, говоря проще, презервативы

Папу не устраивают. Потому что соблазн. Вот и шприцы � какое уж тут безопасное употребление? Со�

блазн!

Остается порадоваться, что церковь пока еще отделена от государства. Хотя я думаю, что лет через

200 какой�нибудь будущий Папа вежливо извинится перед всеми нами за причиненные неудобства. Я в

этом просто уверен, и от этого немного легче. Все�таки нас не жгут и не вешают за ребро. А могли бы!
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дов обучения и информирования молодежи в целях профилактики наркозависимости и негативно характе�

ризует программу тестирования на наркотики.

Устал радоваться на Финляндию. Ведь могла бы быть шестнадцатой советской республикой! А как хоро�

шо устроилась! У писателя Сергея Довлатова в одной книге есть рассказ про то, как в семидесятых в Тал�

линне он хотел купить себе застежку�молнию (а в СССР с молниями, как и со всем другим, было плохо). И

продавец говорит Довлатову, что молний, мол, нет. "А где ближайший магазин, в котором я мог бы ку�

пить молнию?" � спрашивает писатель. "В Хельсинки!" � отвечает продавец.

Тут резкий перескок на тему наркотестирования. Дело в том, что у нас серьезно обсуждают, а не ввести

ли принудительное тестирование на наркотики в школах. Это якобы поможет бороться с наркоманией.

Тут что самое неприятное: зная историю нашей страны, можно предположить, что и введут! И будут

мучить детей, мочу отбирать. Дело даже не в том, что это только увеличит интерес к запретному пло�

ду. Один мой знакомый�студент рассказывал, что еще в детстве увидел в журнале "Крокодил" такую ка�

рикатуру: стоит совершенно зеленый высохший мужчина и выбирает баяном из фурика, а рядом �

ребенок. У мужчины пузырь изо рта, а в нем � слова: "Учись, пока я жив!". Такая непростая метафора. И с

тех пор этот мой знакомый все мечтал узнать, а что же в том фурике может быть. Конечно, если бы он

в школе спросил учителя, а тот ему, к примеру, все и растолковал бы спокойно, то еще вопрос, кто бы из

них первый заторчал.

Еще насчет Финляндии. Несмотря на популярные и довольно идиотские шутки по поводу горячих финских

парней, приходится признать, что финны первыми доверили президентский пост женщине, и поступили

очень мудро. Потому что женщинам пора уже браться за управление. Мужчины явно не очень справляют�

ся. Конечно, есть такие женщины, как бывший премьер Англии Маргарет Тэтчер, иначе говоря � железная

леди. При произнесении ее имени вслух все английские политики�мужчины бледнеют до сих пор примерно с

той же интенсивностью, как если бы им предложили вступить в Политбюро КПРФ пожизненно. Но все�

таки Тэтчер � в мрачном прошлом. А Финляндия � уже практически в светлом будущем.

14.10.00 вестник калгари
Полиция намерена допросить Колина Дэвиса, который, как он сам заявляет, преподнес короле�

ве Елизавете в ходе ее визита в Манчестер букет цветов, где также находилось несколько веток

марихуаны. Букингемский дворец заявил, что королева не привозила с собой в Лондон такого

букета.

Непонятно, зачем допрашивать Колина, коли он и так легко колется. Этот парень, как нам извест�

но, трудится в одной небольшой организации, которая выступает за легализацию. И такими экс�

травагантными методами, как засовывание в королевский букет конопляных веток, он привлекает

внимание к этой интересной проблеме. Бедная королева и вообще весь британский королевский дом

� только ленивый им чего�нибудь не втюхает! Они все вынуждены оправдываться � мы, мол, живем

скромно, в молодости учимся усердно, затем работаем наизнос, никаких излишеств, в семейной жиз�

ни, конечно, есть трудности, но у кого их нет, а вот чтобы букетики с ганджей � так это извини�

те!

Теперь, внимание, вопрос: куда делся букет? Первый вариант ответа: его припрятала сама короле�

ва. Второй вариант: охранники заметили и прижали в свою пользу. Третий вариант: все�таки Ко�

лин Дэвис наврал. Тогда понятно, зачем его допрашивать � чтоб не трещал почем зря на весь белый

свет о своей смелости, раз у него и нет никакой смелости, кроме наглости. Варианты ответов

присылайте в редакцию, нацарапав их на титановых пластинах алмазным грифелем.

Теперь, внимание, еще один вопрос: а чтобы случилось, если бы кто�то из россиян попробовал бы пе�

редать что�то вроде такого букета, ну, например, Касьянову (про Путина не говорю). И ответ,

жестокий и грубый, напрашивается сам собой.

Но чтобы не заканчивать эту оперу на ноте "фу", скажу напоследок: бороться и искать, найти и

не сдаваться! А если устал, отдохни, блин! У нас кроме нас никого нету, ребята!

А мне пора на орбиту. Всего доброго.

Москва�Орбитальная станция "Сольют". Осень 2000.

коммментарии: д�р братко русский
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Моя знакомая швейцарка говорила, что один раз там уже провели референдум по поводу травы, и тогда

ее уже чуть�чуть было не легализовали, но не хватило пары процентов. Другой знакомый швейцарец, по�

хожий на бармалея, рассказывал, что в Цюрихе есть такая улица, по которой идешь и слышишь со всех

сторон: "Хшш... Хшш... Хшш..." Там стоят молодые люди разных цветов кожи и предлагают тебе га�

шиш. Но они вслух об этом не говорят, а только шепчут. Еще один знакомый, который сам русский, но ез�

дил в Швейцарию на велике, рассказывал, что приехал в одном маленьком городке к правильному кафе,

спросил там по английски насчет понятно чего, подождал полчасика. И вот подъезжает на белом мерсе�

десике симпатичный такой человечек с чемоданчиком, раскрывает, а там � самые разные сорта. Еще Жи�

риновский по телевизору рассказывал, что идет он, мол, по Женеве, а там прямо на мосту люди героином

бахаются. Но Жириновский этими рассказами себе цену в молодежных кругах набивал, а мы, настоящие

российские реалисты, должны понимать: что годится для маленькой, сытой, вечно нейтральной Швейца�

рии, не совсем подходит для нас, диких белых медведей с ледяной вершины мира.

Тут меня спросят: что, у нас нельзя насчет ганджи беспокоиться в смысле улучшения обстановки и сня�

тия нервозности? Что, у нас можно только ржавым калашом трясти, а прописывать больным необходи�

мый препарат � это вообще за гранью добра и зла? Меня спросят об этом и еще о том, не являюсь ли я

сам скрытым ястребом в обличье голубка?

Я отвечу: нет, я не ястреб. Но у нас суровые нравы. У нас ноздри рвали за табак и кофе всего 300 лет на�

зад. У нас еще недавно у крестьян паспортов не было и они ездить никуда не могли, не то что на курорт,

а вообще никуда � сиди на печи да грызи лапоть. А все мы дети или в лучшем случае внуки этих бесправ�

ных крестьян. И учитывая все это, я заявляю: до швейцарской терпимости и разумности в этих дели�

катных вопросах нам так же далеко, как от сохи до фирмы "Сони". Что, впрочем, не мешает наматывать

на ус. Так и зарубите себе на носу.

9.10.00 индепендент (великобритания)
Семь членов теневого правительства Тори в молодости употребляли каннабис � такое сообщение

повергло в шок членов консервативной партии. Среди них � теневой министр иностранных дел

Фрэнсис Мэуд, теневой министр окружающей среды Арчи Норман, теневой министр финансов

Оливер Летвин и другие. Однако лидер партии Чарлз Кеннеди сказал, что не считает этих политиков и во�

обще кого�либо, употреблявшего марихуану в качестве развлечения, преступниками.

9.10.00 рейтер
Министр внутренних дел в теневом кабинете консерваторов Анна Вайдкомб обещает

положить конец практике задержания за каннабис, если ее партия выиграет выборы.

Это заявление вызвало массу откликов по всей Британии. Бывший начальник отдела

по наркотикам Скотланд�Ярда Эдвард Элисон так прокомментировал его: "Я провел многие годы, борясь с

наркотиками в Хитроу и на улицах Лондона. Мой непосредственный опыт говорит мне, что только легализа�

ция, а никак не запретительство, является единственным приемлемым решением."

Тут можно сделать следующее заявление: проходит время, и даже пни мудреют. В смысле, покрываются

зелеными молодыми побегами. Потому что кому же лучше знать, что творится на улицах, как не бывше�

му менту�оперативнику. А то, что современные английские политики разбираются в каннабисе не хуже

чем в госбюджете, так это дело ясное. Ведь все эти политики из так называемого поколения�1968, а это

значит, что все те жестокие испытания в наркотическом смысле, через которые сейчас проходит наша

страна и все мы вместе с нею, они уже прошли двадцать с лишком лет назад.

Более того, одна моя знакомая, прожившая полгода в Лондоне, рассказывала, что однажды в парке встре�

тила афро�английского растамана с дредами и в красно�желто�зеленом берете, который был � внимание!

� в жопу пьяный и даже к ней приставал, так что пришлось его лыжами по голове огреть.

Если растаманы пьют, значит, легализация близко.

10.10.00 helsingin sanomat international edition
Специальная комиссия под руководством генерального директора министерства

образования Калеви Кивисто призывает к изменению в образовательной поли�

тике Финляндии. Комиссия считает необходимым применение различных мето�
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Тут я как�то решила проверить свою кро�

вушку на все гепатиты. Я, конечно, знала,

что Цешка у меня уже присутствует, но

вот о В и Д я не знала точно. Обратилась я

в пару анонимных кабинетов, но мне не

смогли там взять кровь. На мои советы

взять кровь из “метро” или из шеи они де�

лали круглые глаза и почему�то целились

восьмеркой в капилярку на ноге. Помыкав�

шись с неделю по анонимным кабинетам, я

решила бросить это занятие и рвануть в

Питер. Там есть такой автобус от «Вра�

чей мира», где можно не только анонимно и

бесплатно сдать кровь на все ВИЧ, сифон и

гепатиты, но и, если нужно, поменять гряз�

ные баяна на стерильные. Купив себе биле�

ты в оба конца в плацкартном вагоне, я

двинулась в Питер. На следующий день в 15

часов я уже терпеливо ждала, пока освобо�

дится доктор проекта, чтобы провести со

мной предтестовую консультацию, так как

просто так ребята никого не оставляют.

После консультации я прошла в маленький,

но очень чистый кабинет забора крови, ко�

торый находился прямо в автобусе. Хозяи�

ном его был Саша. Он усадил меня и не

успел еще сказать ничего, как я дурным го�

лосом заорала: «У меня нет вен! Я боюсь!».

На это он спокойно, без выката глаз, ска�

зал: «Давай посмотрим». Я сняла свитер и

оголила то, что когда�то было венами. По�

смотрев на то, что от них осталось, Саша

почему�то стал щупать мне пульс. Я поду�

мала: «Совсем что�то с человеком не

то…». И тут он сказал мне: «А теперь си�

ди спокойно». Взяв капиллярку, он двумя

пальцами надавил на мой многострадаль�

ный пульс, а между ними вдруг воткнул ее

по самую канюлю куда�то в мясо. При крике

«Ты что, охуел?!» я увидела, как в баян ста�

ла набираться куб за кубом кровь. Моя

кровь. Та кровь, которую не смогли добыть

в Москве. Я была в шоке от того, что нако�

нец�то я смогу узнать об инфекциях, кото�

рые живут во мне. И хотя результаты

готовы будут только через две недели, а

для того, чтобы узнать о результатах, мне

придется звонить в Питер, я уже сегодня

готова кричать: «Низкий поклон тебе,

Сашка из «Врачей Мира». 

Одна из москвичек. 

Существует несколько общепринятых рекомендаций,

как сохранить свое здоровье и не позволить ВИЧ�ин�

фекции перейти в СПИД. Это, в первую очередь, пра�

вильное питание. Конечно, системному наркоману

очень трудно соблюдать режим питания. Но тогда при�

мите к сведению хотя бы следующие рекомендации:

�пейте как можно больше жидкости.
�съедайте в день хотя бы один ломтик свежего ли�
мона.

Вообще, следует все время пополнять запас витамина С

в организме.

Следующая рекомендация касается занятий спортом.

Многие наркоманы, после того, как перекумарятся, уда�

ряются в экстремальные виды спорта, такие как винд�

серфинг или горный велосипедизм. Это не

возбраняется при ВИЧ�инфекции. Вообще, считается,

что выработка адреналина организмом способствует

поднятию иммунитета.

Кто�то, на первый взгляд совершенно правильно, мо�

жет возразить: «Зачем же изводить себя физическими

нагрузками, если можно просто втереться феном или

винтом? Ведь при вмазке этим кайфом происходит тот

же выброс адреналина!». А вот и нет. При занятиях

экстримом наш организм сам вырабатывает адреналин,

а если загонять его извне, то отходняки от этих нарко�

тиков сводят на нет весь стимул. Так что нужно ста�

раться, чтобы адреналин вырабатывал именно сам

организм.

Если вы решили перекумариться, не стоит делать этого

на сухую. Хотя некоторые предпочитают именно этот

способ, чтобы потом «дольше быть чистым». В любом

случае, если вы получили диагноз «ВИЧ�инфекция» не

так давно, делайте то, что вам удобнее в данный мо�

мент. Со временем вы поймете, что вам нужно от этой

жизни.

Шуруп.

Медицинские рекомендации предоставлены Институ�

том Иммунологии. 

ñïàñèáî ïèòåðó!
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Единственный по�настояще�
му мудрый советчик, кото�
рый у нас есть � это смерть.
Каждый раз, когда ты чувст�
вуешь, как это часто с тобой
бывает, что все складыва�
ется из рук вон плохо и ты
на грани полного краха, по�
вернись налево и спроси у
своей смерти, так ли это. И
твоя смерть ответит, что
ты ошибаешься, и что кроме
ее прикосновения нет ничего,
что действительно имело бы
смысл. Твоя смерть скажет:
«Но я же еще не коснулась
тебя».
К. Кастанеда
«Путешествие в Икстлан»

Сегодня все больше людей, упо�

требляющих наркотики, узнают,

что они ВИЧ�инфицированы. И хо�

тя Вирус Иммунодефицита Челове�

ка � всего лишь вирус, который

находится в крови, а не что�то та�

кое, чего нужно стыдиться, для

многих людей вокруг нас это оста�

ется поводом для осуждения, так

же как и употребление наркоти�

ков. Поэтому многие из нас, узнав

о своем положительном статусе,

начинают испытывать двойной

прессинг со стороны общества.

Сразу встает целый ряд вопросов,

которые поначалу кажутся нераз�

решимыми и вызывают тревогу и в

конце концов вгоняют нас в де�

прессию. Но так ли все сложно?

Вот некоторые советы, которые со�

браны из опыта наркоманов, про�

шедших через это. И, может быть,

они помогут тебе справиться с

первыми трудностями, связанными

с получением положительного ста�

туса.

Каждый, кто получает положитель�

ный анализ теста на ВИЧ, сталки�

вается с трудным выбором, кому

же сказать об этом. В принципе,

тебе необязательно говорить о

своем диагнозе кому бы то ни бы�

ло. Конечно, при этом нужно со�

äåïðåññèÿ

блюдать правила безопасной инъекции. Если у тебя просят

баян после того, как ты укололся, можно ответить коротко:

«После меня нельзя». В принципе, в среде наркоманов такой

ответ не должен вызвать лишних вопросов. Другое дело, что

ты можешь встретить кого�нибудь из знакомых с местности в

СПИДцентре. В любом случае, у тебя есть достаточно времени

для того, чтобы подумать, кому же лучше сказать об этом. 

Если ты уверен, что родители поймут тебя и не отвернутся, ты

можешь поделиться с ними. Многим родители оказывали не�

обходимую поддержку после того, как человек узнавал о том,

что у него ВИЧ. Но, с другой стороны, многие не говорят ро�

дителям об этом, потому что боятся шока с их стороны. По

опыту, лучше всего сообщать о своем статусе близким и род�

ным в присутствии компетентного специалиста (консультанта

или психолога). Хотя известно, что с ВИЧ�инфекцией можно

прожить до глубокой старости, не испытывая никаких симпто�

мов, благодаря мифам, созданным телевидением и прессой,

наши близкие в большинстве своем думают, что мы умрем за�

втра. Поэтому важно обладать объективной информацией, по�

лучить которую можно у специалистов. 

Но заблуждение о том, что мы умрем очень скоро, касается не

только наших близких, но и нас самих.

Часто, получив положительный результат теста на ВИЧ, мы на�

чинаем увеличивать свои дозняки, полагая, что нам уже нече�

го терять. Но, как известно, до перехода ВИЧ�инфекции в

стадию СПИДа в среднем проходит 8�10 лет (как минимум). А

если вы внимательно слушали умных докторов, то просекли,

что на это влияет также и состояние иммунной системы на

момент заражения. В основном у молодежи, даже если они

употребляли наркотики, иммунная система в порядке, следо�

вательно, вы сможете прожить еще долго, не обращаясь за по�

мощью к врачам. В принципе, чем раньше вы узнали, что

инфицированы, тем больше у вас времени на то, чтобы по�

мочь своему организму бороться с инфекцией. 
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Смерть одного из них заставила заду�
маться. Смерть другого поставила
точку. Когда умер третий, я подвёл
итоги. Три человека, три судьбы. Их
жизнь такая разная, а смерть чем�то
схожа. Один был мне как брат, с другим
мы при последней встрече подрались,
подрались в кровь. Причём их смерть
меня совершенно не удивила, я как буд�
то ожидал её. Смерть же третьего, а
умер он первым, была как гром среди
ясного неба, она подавила и не остави�
ла шанса. Наш общий товарищ в дни
последних похорон сказал: "Мне был
сон. Будто плывёт облако, а на облаке
сидят Петя, Марио и Сол. Сидят и улы�
баются…"

петя. Весна. 1998 год. Вообще�то его

звали Кирилл. По ореховским меркам он

был мажором. Богатые достойные роди�

тели, четвёртый курс МГИМО. По�моeму,

все, что его волновало, � это сдаст он

французский или нет. Петя был экспери�

ментатором и, может быть, если бы он

попал в другую компанию, если бы увлекся

чем�нибудь другим... Хотя, Бог его знает.

Он умер за завтраком, вышел из душа, во�

ткнул и умер. Это были первые похороны,

на которых я присутствовал. Отпевали

в церкви на Шаболовке. Приехало уйма

народу. Друзья по институту прибыли на

дорогих иномарках и в чёрных очках. И по�

чему�то все чешутся. Я надеюсь, у них всё

хорошо. Но тогда мне стало противно.

марио." Он был мне больше, чем родня, он

ел с ладони у меня." Поздняя осень 1999

года. 

Когда я первый раз звонил ему домой, по�

нял, что не знаю, как его зовут. Для мно�

гих он так и остался Марио. А на самом

деле Лёша, Алексей. Когда мы утюжили

на Арбате, его прозвали Король Манхэте�

новских Помоек. Он ужасно гордился этим

именем. Первая татуировка, которую он

сделал, была MADE IN USA. А вообще�то

Марио был актёр и сценой его могло

быть, да впрочем, и было, что угодно. К

своей смерти он шел уверенно, не желая делать оста�

новок. У него было множество передозировок. Кото�

рыми он почему�то хвалился и гордился.

Так, в очередной раз дознувшись, упал в снег и замерз.

Во всяком случае, такова официальная версия. Марио

сожгли на Митинском кладбище. И я до сих пор счи�

таю себя виноватым в его смерти.

сол, Соловей. Лето, год 2000.

Говорят, уметь прощать � это благо. Я надеюсь, что

в моей душе нет зла к этому человеку. Максим жил с

мамой, дядей и попугаем. Он любил кутежи, машины и

женщин. Они отвечали ему взаимностью. Однажды он

облил только что приобретённую восьмёрку бензи�

ном и поджег. 

В принципе, такой человек должен был погибнуть в

бандитской разборке или в автомобильной аварии.

Но нет, его нашли мёртвым в подъезде. На теле не

было обнаружено никаких видимых повреждений. Гово�

рят, что после тюрьмы он изредка, но всё же кайфо�

вал. Эта смерть родила множество сплетен и

скандалов.

Есть такой миф, что все наркоманы не попадают
в рай или ад, а зависают где�то между. В небытии.
Мне бы очень не хотелось этого. Ад, его в их жизни
было предостаточно. Лучше пусть на облаке.
Студент 
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Недавно мой двоюродный братец сказал мне: «Девоч�

ка, что�то ты неважно выглядишь, не пора ли тебе от�

дохнуть?». Мне в то время действительно было плохо.

Постоянные депрессии без причин, которые я пыта�

лась вылечить энными дозами спиртного, постоянное

желание кому�то нагрубить и все такое. Так что я с

удовольствием ухватилась за эту идею и взяла билеты

до Сочи и обратно. Когда наш самолет приземлился в

аэропорту «Адлер», за бортом был 21 градус. Меня

встретило солнце, море, пальмы и кипарисы. А еще ме�

ня встретил сочинский аутричер по имени Виталик. Он�

то и стал моим гидом по ночному Сочи, а

соответственно, и по ночным движениям. Первое, что

поразило меня в этом прекрасном городе � все аптеки

в нем закрываются ровно в 21 час. Так что в ночи баян

вымутить невозможно. Конечно, можно посоветовать

купить днем баян, а потом наводить движения, но му�

сора в Сочи тоже не дремлют… так что для большинст�

ва торчков этот вариант не катит. Обмена баянов в

городе нет и не предвидится. Вот и приходится Вита�

лику покупать баяны, чтобы раздать их нуждающимся.

Да и нет у нуждающихся денег на то, чтобы купить ма�

шинку даже днем: сезон�то кончился, так что нет уже

лохов, которых можно развести, а у девчонок не идет

секс�бизнес. С литературой тоже напряженка, так что в

основном ликбез по ВИЧ и гепатитам проводится в

процессе беседы.

Итак, после полуторочасовых замутов мы на хате. Вма�

зываться собираются около пяти человек, но баяны

есть только у Витала. Все принимают это, как должное.

Итак, все вмазались, мы уже решили продолжить экс�

курсию по ночному городу, но тут к Виталику подошел

человек и сказал: «Братан, у меня ВИЧ». Витал расска�

зал ему кое�что о том, как с ним жить, пригласил на со�

чинскую группу ВИЧевых. Настроение медленно

портилось. Я подумала, что в этом маленьком городке

эпидемия может распространиться очень быстро, и

нужно делать и обмен игл, и социальную службу для

торчков. А ведь кроме Виталика в этой организации

работает всего пара человек и причем не за бешеные

деньги. Вот вам и пальмы, и море.

«Наш самолет совершил посадку в аэропорту Шереме�

тьево � 2». Температура за бортом � 8 градусов».Я шла

по трапу, и никак не могла отойти от увиденного за

полторы тысячи километров от Москвы.

В зале прилета меня уже ждал братишка. Когда он

спросил, как я слетала, я подумала про себя: «Дер�

жись, Виталик. Ты нужен торчкам»

Одна из москвичек. 
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болтают с нами. Настроение у всех замечательное, смеемся и об�

суждаем варианты украшения половых органов. Весело и легко. 

Подходят два старика бомжеватого вида. Первому � лет 50,

борода и всклокоченные волосы, старый, обтягивающий внуши�

тельное пузо "BOYS", вареные джинсы с манжетами, абсолютно

доисторическая обувь и синяя авоська в руках, та, с которыми хо�

дят бабушки. Второй старше лет на 10, � маленький, сгорблен�

ный, худой и с огромным мешком. В электричках они, такие,

собирают бутылки. Подходят они к нам, и "BOYS" спрашивает

еле слышным шелестом: "Девочки, вы работаете?" Все смотрят

на него, как на идиота, и никто, разумеется, ему не отвечает. И

что бы вы думали происходит дальше? Эти двое древних засран�

цев с бесами в ребрах направляются прямиком к "мамочке", вы�

кладывают сотку зелени и выбирают себе одну из красавиц.

Прикидываете? Все � и мы, и сами девчонки � в шоке. А больше

всех, естественно, та, которую они купили.

Я стояла, смотрела, как сборщики бутылок уводят молодую, хо�

рошенькую, в мини�юбке, и жалела, что у меня нет с собой фото�

аппарата (или автомата). А еще сдерживала приступ

тошноты.

Вот все мы вроде нормальные. По крайней мере, на вид. А что там

у каждого из нас варится � одному Богу известно. Эротические

фантазии… Словосочетание красивое, ассоциации приятные, а

реальность выглядит как�то совсем иначе. Смотришь телевизор,

человек там говорит, может что�то умное, может наоборот, а сам

думает, что бы ему в жопу запихнуть.

� Вот, хоть убей, не понимаю я пис�секса.

� Ха, кстати, я тебе рассказывала о депутатике, у которого сы�

новья учатся � один в Лондоне, другой в Париже?

� Нет… Расскажи.

� Короче, пока к нему ехали, он мне все про сынишек рассказывал,

УСТАВШИЕ. Эй, есть кто�нибудь более

уставший, чем мы?

� В субботу приехал такой пожилой,

очень усталый армянин, хозяин рес�

торана. Сразу выбрал меня. Мы сели

к нему в машину, очень красивая и,

чувствуется, дорогая тачка, и едем,

молчим. Потом он говорит, что у не�

го жена � старушка, хочется пооб�

щаться с молодой девушкой. Ну, я

понимающе киваю. Приезжаем к нему

в ресторан, там так все бегают пе�

ред ним. Он еды заказал немеренно.

Потом, когда он вина выпил, разгово�

рился. Оказывается у него дочка, мне

ровесница, на героин села. И я с ним

часа три об этом говорила. Так мне

жалко его стало. И не знала чего по�

советовать. Я знаю, что такое геро�

ин � у меня парень торчал. В общем,

просто за жизнь поболтали. А по�

том он мне еще 300$ дал, сказал � за

душевность.

А все равно, лета так и так коснешь�

ся. Ведь его хочется постоянно. Ой!

Свечка от сквозняка погасла.

Лето. Манеж. Солнце и ветер. Фон�

таны и щелчки фотоаппаратов. Де�

ти и студенты. "Кожаные" девочки

едят фаст фуд, запивают колой и
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мы имеем то, что имеем � многообразие прояв�
лений уличной субкультуры. рассказы девочек,
работающих на улицах москвы, может быть и не от�
личаются новизной ощущений и нестандартностью
ситуаций, но мы�то и этого не знаем. 

Дальнейшее наступило, пришла зима, снизилась жизненная

активность, появилась потребность в дополнительном теп�

ле и изменилось настроение. Захотелось вечера. Когда

можно сесть поудобнее, покурить, растянуться, послушать

историй. Когда кто�нибудь предложит китайского чаю, в уг�

лу загорится свеча, а в окно ударит порыв ветра.

А они каждый день�вечер�ночь, вне зависимости от по�
годы. В машинах, переулках, вдоль колец и шоссе, около
станций метро, во двориках. Короткие юбки, зовущие
улыбки � все как положено. Мы работаем, они работа�
ют.
Так часто случается. В смысле, разговор часто строится

вокруг нашей работы. А, потому что вот они � живые ис�

тории от живых людей с очень живой улицы.

� Привет! Ну, как вчера?

� Вчера была та�акая история!

� Расскажи.

� На вид он был, вроде нормальный, только улыбка какая�

то даунская. По дороге говорит: трахаться не будем, мне

есть кого трахать. Приехали, вся квартира в тараканах.

Он сказал, чтобы я разделась. Потом руки за спину и при�

стегнул наручники. И говорит: сейчас я буду проверять,

беременна ты или нет. Берет гинекологическое зеркало и

"проверяет". Беременности не обнаруживает и начинает

просто везде лазить и щупать. Гинеколог хуев. Потом бе�

рет трубку от капельницы, смотрит на меня со своей де�

бильной улыбкой и бьет трубкой по ногам. И еще

заставляет курить, когда руки в наручниках. Я себе ногу

обожгла. Ложимся спать, по мне тараканы ползают, фу�у.

Вдруг он вставляет свой сраный палец в мою попку. А я

пью чай для похудения, ну, знаешь, слабительный. Объяс�

няю ему, что так и так, лучше палец свой высунь. А он

мне: я за тебя заплатил и буду делать все, что захочу. Ну,

ладно, думаю, обкакаю тебя, так тебе и надо. А с утра

просы�

пается и опять со сво�

им зеркалом лезет. Я ему говорю: ты же не

трахал меня, чего ты проверяешь?  А он

отвечает: мало ли чего, я тебе не доверяю.

В общем снова убедился, что в матке никого

нет, и успокоился. Вот бывают же такие

больные идиоты! История?

� Еще какая! Круто…

А мы сидим, пьем чай с кексами,

рассуждаем о качестве жизни и

холоде за окном. Всем хочется на

юг, желательно к песку с морем, пальмами и

экзотическими птичками. Мы все ТАКИЕ
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не удивляйтесь, этот манифест к нам в офис
притащил бойфренд одной общей приятельни�
цы. мы, в принципе, варимся в своей тусовке,
можно сказать, в собственном соку, а о том ка�
кие еще бывают движения, знаем очень мало,
поэтому, когда к нам пошли ходоки из парал�
лельных дружественных сообществ, очень за�
хотелось познакомить вас с ними тоже.

В современном обществе существует ряд запретных тем,

которые не принято обсуждать � либо по причине страха,

либо потому, что их считают уже ясными, а вопрос за�

крытым. Одной из таких тем является существование бе�

зобидного растения, с некоторых пор объявленного

врагом человека. Это растение находится на нелегаль�

ном положении, и всякий контакт с ним преследуется по

закону. Что это за ужасная трава? Всего�навсего коноп�

ля � несчастная Мария Ивановна Коноплянова, знамени�

тая партизанка.

По�моему, уже давно пора выпустить Марию Ивановну

из подполья. И Children party разработана государст�

венная программа по легализации и гибридизации ко�

нопли. 

Children party � это творческое объединение людей,

тусовка нового типа, проекты во всех областях культуры

и искусства (ТВ, музыка, живопись, коллаж, фотография,

комиксы, кино, изобретения и открытия и т. д., и т. п. � в

общем, спектр возможностей не ограничен). Научная ос�

нова � теория относительности Эйнштейна. Всем всё

можно и всё для всех! Children party � это праздник

каждый день, и делай что хочешь, а также человек чело�

веку � человек!

Нас, например, очень заботит нездоровое отношение

стран и правительств к такой полезной и ценной культу�

ре, как конопля, и мы хотим внести ясность в вопрос о

вреде и пользе этого растения.

Известно, что с одного гектара конопли можно сделать

бумаги в четыре раза больше, чем с гектара обычного

леса. Из нее также производят специальную бумагу для

архивов, которая может лежать столетиями, не подверга�

ясь тлению. Бумага из конопли не требует отбелки хло�

ром, в результате которой образуется диоксин, одно из

самых ядовитых веществ, отравляющих воду. Конопля�

ное семя на тридцать процентов состоит из масла, со�

держащего важные аминокислоты. Нерафинированное

масло можно употреблять в пищу, рафинированное мас�

ло � хорошая смазка (biodegradable � самораспадающее�

ся на составные части). Ма�

терия из конопли в двадцать

раз прочнее хлопка. Она мяг�

че и лучше впитывает влагу,

дольше носится и хранится.

Это позитив. А вот вам негатив:

ежегодно только в США за хране�

ние cannabis арестовывают и са�

жают триста тысяч человек. И

десять миллиардов долларов

тратят на борьбу с ним. 

А с другой стороны, нам извес�

тен и такой исторический факт: в 1972 году

американский президент Никсон назначил

специальную комиссию для изучения за�

прещенных наркотических веществ, кото�

рая, тщательно исследовав вопрос,

рекомендовала: ЛЕГАЛИЗОВАТЬ. 

Рекомендацией пренебрегли. И начали вой�

ну с травой. Так и воюют по сей день, да не

только в США, но и в большей части стран

земного шара. Все воюют и воюют, а выго�

ды своей не замечают. Или не хотят видеть. 

А между тем, стоило бы знать, что конопля

и сейчас широко применяется в медицине.

В 1991 году в США опросили тысячу веду�

щих онкологов, шестьсот из которых заяви�

ли, что прописывали бы cannabis для

лечения побочных эффектов от химиотера�

пии. А четыреста пятьдесят из них вообще

ìàíèôåñò children_party
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фотки показывал, говорил, какая жена у него

порядочная, жаловался на Зюганова и Селез�

нева, что, мол, у него Дума уже вот где. При�

ехали на съемную квартиру. Он так

аккуратненько снимает свои «Ролексы» и ко�

лечки с брюликами, забирается в ванную и

плаксиво так ноет: «Ну покакай на меня, ну

покакай. И пописай, пописай». Я ржу, не могу.

Говорю, что пива выпью, пописаю, а вот ка�

кать мне, да еще на него, совсем не хочется.

А он тут грушу достает. На, говорит, сде�

лай клизмочку, пожалуйста. И опять ноет. В

общем, меня даже после клизмы не пронесло.

Тогда он потребовал, чтобы я ему ногу в анус

запихнула. И, еще при этом должна ему была

рассказывать, как его жену во всех подъездах

во всех позах ебут наркоманы, алкоголики и

бомжи. А у меня 40 размер, прикидываешь,

сколько я ему могла засунуть? Максимум три

пальца. Он, конечно, расстроился. Правда про

жену ему все понравилось. А под конец моего

визита выпросил у меня мои трусы за 100$.

Что же, одна гадость и пошлость, что ли, там,

днем�вечером�ночью? Да, нет, бывает совсем

все прилично. Например, когда девочку гей

покупает. Зачем?

Покупает мальчик девочку. Девочку зовут

Юля. Приезжают они, собираются поужи�

нать, а тут у мальчика возвращаются роди�

тели. Ты кто? � спрашивают девочку. Я �

Юля. Ах! � радуются родители � Так вот ты

какая! 5 лет он с тобой встречается и нако�

нец�то показал нам. Как мы рады! Кормят

их ужином и стелят постель... в разных

комнатах. С утра девочка с мальчиком вста�

ют, завтракают, он ее благодарит за содей�

ствие и сажает на такси. И все. Никакой

пошлости.

А пошлости вообще было бы меньше, если

узаконить это дело. Только вот одни понима�

ют, а у других совсем полярная точка зрения

на все. Я тут на днях в сайте sexwork попала на обсужде�

ние «за» и «против» легалайза секс�бизнеса.

� А Вы лично как думаете, какие аргументы против
легализации проституции?
� Неготовность общества. Законодательная неопреде�
ленность. У нас даже не определены сексуальные права
партнеров в браке: с юридической точки зрения прак�
тически невозможно доказать, например, факт изнаси�
лования жены мужем. И вообще, мы, увы, живем в
обществе двойных стандартов, где, с одной стороны,
проституция осуждается, а с другой � благополучно
используется в политических и коммерческих интере�
сах, в том числе и государственными структурами.
Вот, нам не повезло с обществом. Ничего�то у нас не опре�

делено, одни стандарты, да

и те двойные. 

И свечка догорела.

И настроение снова изме�

нилось.

И все закончилось. 

Ва�Лера 
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пункт второй. Пусть государство име�

ет патент на торговлю коноплей и продает

особые сигареты с разными сортами мари�

хуаны. Для этого в специальных теплицах

необходимо создавать благоприятный для

ее произрастания микроклимат, выводя но�

вые сорта и гибриды.

пункт третий. Производить различные

лекарственные средства на основе

cannabis.

Кроме того, коноплю можно использовать

для приготовления восточных сладостей.

Трудно даже представить, какое это количе�

ство денег. А вместо этого � война. Как по�

ется в известной песне, «...война без

особых причин. Война � дело молодых, ле�

карство против морщин...» Молодые вою�

ют, а старые командуют. Дан приказ � ЕЕ

уничтожить, ИХ � в тюрьму. И он исправно

выполняется.

Нам же кажется, что современное государ�

ство должно думать в первую очередь о вы�

годе для себя и своих граждан. Так вот, с

этой точки зрения легализация, помимо

своей полезности, еще и предприятие до�

вольно выгодное для всех членов общест�

ва. Но сегодня пока что война. Странно и

непонятно, глупо и нерационально, нелепо

и страшно. Надеемся, что скоро все люди

на Земле поймут, что для них хорошо и по�

лезно, а что плохо и вредно, и сделают пра�

вильный выбор. Но пока они еще тормозят.

У России, как самой передовой и прогрес�

сивной страны, все еще остается шанс по�

нять свою выгоду раньше других. Конечно,

первыми нам здесь уже не быть, но хотя бы

одними из первых...

Маленькая европейская страна Голландия уже решила

этот и ряд других вопросов. Так может, уже пора пере�

нимать полезный опыт?! Мы пока тормозим. Да, нужно

еще подумать, тщательно все взвесить, а пока повоюем,

постреляем друг в друга, посажаем друг друга в тюрьму,

посмотрим, прикинем, посчитаем. А сейчас будем бо�

роться. Борцы с умом. Смешно, не правда ли? Если бы

это не было так грустно.

И все�таки мы надеемся на лучшее. Со временем госу�

дарственные умы созреют для этих идей, и наши планы

по легализации и гибридизации будут воплощены в

жизнь. И тогда всем станет лучше. Аминь!

p.s.
Children party выражает

особую благодарность

за полученную инфор�

мацию Теренсу Маккене,

Севе Новгородцеву и

журналу ОМ. Ом Рам!

Кабинет теневого ми�

нистра, Сhildren

рarty,17.10.2000. 
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признались, что, несмотря на запреты, они коноплю все

равно прописывают. Кроме того, с недавних пор в США

стало использоваться новое лекарство из конопли, эф�

фективно помогающее от глаукомы, болезни, которая

еще совсем недавно вела к слепоте. А теперь и в Канаде

официально стали использовать медицинские препараты

с содержанием canabis.

Да и вообще, кто решил, что марихуана � наркотик? Нар�

котик в общественном сознании ассоциируется обычно

с чем�то страшным, опасным и запрещенным. Некое та�

бу. Это слово должно отпугивать и устрашать. И мы

вполне допускаем, что его можно отнести к некоторым

вредным для здоровья веществам (героин, клей «Мо�

мент», отдельные виды лекарств), но вот какое отноше�

ние имеет это слово к марихуане, совершенно

непонятно. Наркотики вызывают сильную физическую и

психологическую зависимость, марихуана же, как офи�

циально признано, только слабую психологическую. Да

и что такое зависимость? Ведь от телевизора, сахара, ал�

коголя, табака и кофе она гораздо сильнее. Но никто,

кроме Теренса Маккены, еще не называет их наркотика�

ми. Если следовать этой логике, самый страшный нарко�

тик � это воздух, потому что без него человек вообще не

может обходиться. Без воздуха начинаются ломки, без

еды тоже. Значит, воздух, еда и вода � самые опасные

наркотики.

Но вернемся к Марии Ива�

новне. Вред от нее для орга�

низма гораздо меньше, чем от

табака и алкоголя. Зависи�

мость � слабее. Что же всех

так пугает?! Видите ли, Мария

Ивановна вызывает состоя�

ния эйфории и оживления, а

иногда и смех. Это ужасно и

опасно. Что будет, если все

вдруг начнут смеяться в об�

щественных местах? А эйфо�

рия и оживление? Двойная

опасность! К тому же, это

опьянение без агрессивных

позывов. Странно, очень

странно. Нет уж, лучше хоро�

шо знакомый и понятный

кайф от алкоголя. Ничего, что

можно разбить свою или чу�

жую физиономию, зато забы�

тье полное. Так рассуждает

обыватель и законотворец.

Вместо того, чтобы внима�

тельно изучить явление, луч�

ше его запретить. И

запретили. А теперь расхле�

бываем. И будем заниматься

этим отстоем до тех пор, пока

не поймем, что пора без стра�

ха и сомнений взглянуть в

лицо надуманной проблеме и,

наконец, решить ее ко всеоб�

щей пользе. В этом нам

должна помочь государствен�

ная программа по легализа�

ции и гибридизации

Марихуаны Ивановны Коноп�

ляновой.

Итак:

пункт первый.
Засеять как можно больше

полей cannabis sativa. Благо

он неприхотлив, устойчив,

почти не требует удобрений и

улучшает почву, насыщая ее

азотистыми соединениями. 

Перестать, наконец, вырубать

леса! Начать производить бу�

магу и одежду из конопли.
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«…ибогаин применялся К. Наранхо и другими психотерапевта�

ми Южной Америки в сочетании с психоанализом. Действие

ибогаина при приеме внутрь в дозах 200�350 мг обычно начина�

ется через 45�60 мин. Оно может продолжаться от 8 до 12 ча�

сов. Психологический и психофизиологический эффект

ибогаина в основном схож с действием гармалина, но под воз�

действием ибогаина значительно чаще возникают яркие "визу�

альные" воспоминания детства и детские фантазии».

«…гармалин, содержащийся в некоторых растениях

(Banisteriopsis caapi), произрастающих в Южной Америке, Сред�

ней Азии и на Среднем Востоке. Он входит в напиток (ayahuas�

ca), который с давних времен применялся шаманами и

знахарями южноамериканских индейцев для религиозных цере�

моний и для лечения различных болезней. При приеме внутрь

300�400 мг чистого гармалина его действие отличается от воз�

действия ЛСД тем, что часто наблюдаются парестезии рук, стоп и

лица, которые иногда (особенно при внутривенном введении)

достигают чувства полного онемения, появляется ощущение

давления в голове, дискомфорт в области груди, ощущение уси�

ленного дыхания и мигания. У большей половины людей под

действием гармалина бывает рвота. Гармалин отличается от дру�

гих психотомиметиков тем, что не вызывает изменений в вос�

приятии окружающего мира и своего тела. При открытых глазах

наблюдаются только вибрирование и раздвоение контуров на�

блюдаемых предметов и волнистые движения поверхности стен

при более длительной задержке взгляда на одном месте. При

закрытых глазах наблюдаются обильные образы и целые сцены,

спонтанно возникающие в воображении. Они ярко окрашены с

преобладанием красно�зеленых и сине�оранжевых контрастов.

Эти длинные видения напоминают сны, в которых пациенты ви�

дят давно умерших близких им людей, путешествуют во времени

и пространстве в состоянии транса, подобно индейским йогам.

Иногда переживаются периоды из своей жизни и из давно за�

бытого прошлого. Большинство пациентов проводят 4�8 часов

во время сеанса, лежа в постели, поглощены сложными видени�

ями, но без заметных изменений в эмоциональной сфере и вос�

приятии времени. Главная особенность гармалина как

психологического препарата состоит в том, что он является чис�

тым галлюциногеном при минимальных психопатологических

изменениях».

Это лишь выдержки из статьи; полностью текст, в котором рас�

сказывается об использовании ибогаина и других не менее ин�

тересных препаратах в научных целях можно прочесть на

странице incart.spb.ru/~ikv/meta/russian/texts/psydrag.htm.

В общем, с помощью интернета можно не только найти новые и

интересные факты, но и провести целое исследование по инте�

ресующему вопросу. Любопытство можно удовлетворить с по�

мощью нескольких поисковых систем�гидов. Еще раз напомню,

что мы воспользовались двумя: www.searchmetacrawler.com и

www.yandex.ru
используйте интернет � это полезно, когда что�либо инте�
ресно.

Ася 

(Ibogaine Story). "Знаете, мои

интересы строго научны. За 8

лет работы проекта я бы не стала выступать за

ибогаин, если бы в 1989 году я не убедилась на

деле. Мы пролечили всего несколько человек, но

смогли изменить мир посредством этих людей.

Должно быть, ибогаин обладает какой�то силой."

"СПИД вынудит систему использовать ибогаин. И

тогда Bwiti будет жить в тысячах "торчков" и по�

требителей кокаина, и они превратятся в силу,

противостоящую опрессорам". 

Источник: "История об ибогаине", глава 13. 

Эту книгу тоже можно найти в интернете:

www.cures�not�wars.org/ibogaine/iboga.html, но

на английском, так что либо учите язык, либо пи�

шите нам, и мы переведем наиболее интересные

места.

Если воспользоваться поисковой системой

www.yandex.ru, можно найти немало интересных

сайтов на русском языке. Например, на странице

dexus.mind.ru/texts/self.htm можно ознако�

миться со статьей Станислава Грофа «Путешест�

вие в поисках себя: Измерения сознания. Новые

перспективы в психотерапии и исследовании

внутреннего мира»:

«Опыт относительно ибогаина так же невелик,

как и в предыдущем случае, и также основным

источником данных является отчет Клаудио На�

ранхо, основанный на 40 сеансах с тридцатью па�

циентами, где использовался либо ибогаин, либо

экстракт ибоги (Naranjо, 1973). Он отмечает, что

ибогаин вызывает проявление инстинктивных ас�

пектов психики, преобладание агрессивных и

сексуальных тем и образов животных. Оптималь�

ная доза ибогаина, по�видимому, между 3 и 5 мг

на килограмм веса».

Более подробно исследования Наранхо описаны

в статье И. Шарлаускаса и Р. Бистрицкиса «Пси�

хоактивные препараты в исследовании человека.

Обзор зарубежных исследований по данным на�

учных публикаций»: 
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Эта статья � про�

должение или

дополнение к

статье о растении�

«просветителе» �

Tabernanthe iboga (роди�

теле алкалоида ибогаина), �

которая была напечатана в пре�

дыдущем номере. 

Наша цель � не просто удовлетворить любопытство по поводу

ибогаина, но заинтересовать и показать возможность использо�

вания ресурсов интернет для поиска ответов на многие интере�

сующие вас вопросы, в том числе об ибогаине. 

Итак, заходим в поисковую систему metacrawler 

(www.searchmetacrawler.com), в окошке поиска задаем слово

«ibogaine», получаем страницу www.peruvian�journey.com. Вот

какая информация содержится на этом сайте:

"Этноботанические семена, растения и кактусы, обладающие си�

лой древности и шаманскими свойствами Salvia divinorum,

Opium poopy, San pedro, morning glory, Syrian rue, Baby Hawaiian

woodrose, Tabernanthe iboga, Psilocybe cubensis spores и другие.

Перуанское Путешествие (Peruvian Journey). Мы продаем и до�

ставляем семена этих растений для разведения в научных целях,

для проведения исследований. Мы не пропагандируем исполь�

зование этих семян для проращивания. Мы не несем ответст�

венность за неправильное или незаконное использование

нашей продукции. Все эти семена не предназначены для упо�

требления, их употребление может вызвать побочные эффекты

и даже привести к смертельному исходу.»

Вот это да! Оказывается, семена растения истины и просветле�

ния можно заказать по интернету, хотя и не очень дешево � 5

долларов за семечко (такова цена познания запредельного). 

Этот очень добрый и весело оформленный сайт не только рекла�

мирует возможность приобрести семена (многих растений), но и

предоставляет краткую и интересную информацию о них. Так

например, «Tabernanthe iboga.... растет в Африке, культивирует�

ся только в Габоне (A. Landrin, "De l'iboga et del'ibogaine"), в его

корне содержится алкалоид ибогаин. Во многих странах ученые

исследовали ибогаин как средство лечения наркозависимости.

Это растение является нелегальным в Америке. Употребляют его

в Конго и Габоне. Ибогаин используют в сакральных церемони�

ях Bwiti. Человек не может стать участником

культа, пока не пройдет церемонию посвящения

ибогаином. Желтый корень растения едят. Начи�

нают с малых доз и заканчивают ударной послед�

ней дозой в полночь. Участники ритуала затем

рассказывают о том, что они побывали «по ту сто�

рону» у великих предков и других духов. Ключе�

вой момент ритуала явление Bwiti � создателя.

Ибога объединила некогда враждебные друг дру�

гу африканские племена в одну религиозную об�

щину, которая противостояла xристианскому и

мусульманскому миссионерству, посредством ко�

торого пытались изменить уклад африканского

общества. Этот корень обладает сильными галлю�

циногенными свойствами." 

Выясняется, что в США ибогаин внесен в список

запрещенных веществ. И по этой причине хозяин

сайта отказался от идеи привозить семена этого

растения из Африки:

«Мы перестали продавать семена Tabernanthe

iboga. Все части этого растения нелегальны,

включая семена. Поставки семян ибогаина из

Африки были изъяты, и если я вновь попробую

их переправить, меня арестуют. Поэтому я не со�

бираюсь продавать или иметь при себе эти семе�

на… Хотя я и не считаю, что закон справедлив, я

не могу им пренебрегать», � справедливо замеча�

ет автор сайта. 

Однако остается лазейка для ученых�ботаников:

«Если же Вы исследователь и имеете возмож�

ность легально импортировать ибогу, и ее семена

необходимы Вам в большом количестве, свяжи�

тесь со мной и я предоставлю информацию о том,

где в Африке Вы можете найти это растение, ко�

ординаты людей, которые занимаются их экспор�

том». Любые вопросы и комментарии вы можете

посылать по адресу info@peruvian�journey.com
Американцам рекомендуется, прежде всего, полу�

чить разрешение американского правительства,

иначе на нерадивых импортеров будут наложены

санкции за попытку ввезти семена ибоги в стра�

ну. А вот ботаникам из других стран, возможно,

будет проще заполучить эти семена из Африки.

Например, список запрещенных веществ в соот�

ветствии с правительственным постановлением

РФ N 681 от 30 июня 1998 г.

www.halyava.ru/zx/spisok.html не включает наи�

менования «ибогаин» или Tabernanthe iboga.

Небезынтересно мнение американских ученых,

изложенное в книге "История ибогаина"
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ради опьяняющего эффекта. За�

варивая толченый корень, дела�

ют отвар.

эффекты: Галлюциноген и сно�

творное. Гиосциамин схож с ат�

ропином, но на

периферическую нервную сис�

тему действует сильнее.

противопоказания: Те же, что

у дурмана. Европейские сред�

невековые чародеи заявляли,

что чрезмерное употребление

может вызвать необратимое бе�

зумие. Не рекомендуется.

jupiter � можжевельник
juniperas macropoda. семейст�
во cupressaceae (кипарисо�
вых).
материал: Листья и ветки кус�

тарника или дерева, растущего

в северо�западных районах Ги�

малаев. Ягоды некоторых видов

можжевельника используют в

приготовлении джина.

применение: Листья и ветки

можжевельника размещают над

горящими углями. Закутав голо�

ву одеялом, вдыхают дым.

эффекты: Опьянение, галлю�

цинации, бред. У принявшего

препарат в течение нескольких

минут наблюдается двигатель�

ное возбуждение и неуравнове�

шенность, затем он впадает в

гипнотический транс. Сеанс

длится минут 30, в это время

могут быть видения и беседы со

сверхъестественными существа�

ми.

противопоказания: В точности

не известны, но, по�видимому,

не для частого использования.

Вероятно, яд для печени.

nutmeg� мускатный орех
myristica fragrans. cемейство
myristicaceae (мускатнико�
вых).
материал: Семена тропическо�

го вечнозеленого дерева, расту�

fly agaric � мухомор
amanita muscaria. семейство agaricaceae (пластин�
никовых).

материал: Грибы с красными шляпками с белыми че�

шуйками, растущие в дождливую погоду в березовых и

сосновых лесах северного умеренного пояса восточного

и западного полушарий.

применение: Грибы собирают и сушат на солнце или в

печи при температуре 200 градусов Фаренгейта (93

Цельсия). Нельзя принимать больше одного мухомора

среднего размера до того, как будет выяснена индиви�

дуальная переносимость.

эффекты: Меняются в зависимости от индивида, источ�

ника грибов, дозы. Обычно через 30 минут бывает голо�

вокружение, легкие судороги, иногда тошнота, после

чего наступает онемение ног и сумеречный сон в тече�

ние 2 часов, с цветными видениями и обостренной чув�

ствительностью к звукам. После этого может случиться

прилив жизнерадостности, сил и энергии. Типичны гал�

люцинации и изменения размеров. Весь сеанс длится

5. .6 часов. Мускимол � галлюциноген, действующий на

ЦНС. Иботеновая кислота вызывает покраснение кожи и

летаргию. Мускарин � высокотоксичный галлюциноген.

противопоказания: Ошибки в идентификации. Некото�

рые близкие виды amanita чрезвычайно токсичны. В

них входят A.pantherina, A. virosa, A. verna, A. phal�

loides («ангел�разрушитель»). Большие количества A.

muscaria тоже могут оказаться смертельны. Три гриба �

абсолютный максимум.

примечание: Поглощенный мускимол большей частью

переходит в мочу неизмененным. Сибирские едоки му�

хоморов практикуют питье такой мочи для повторного

использования психоактивного материала.

henbane � белена
hyoscyamos niger l.cемейство solanaceae (паслено�
вых).
материал: Различные части ворсистого липкого двух�

летнего или однолетнего растения, обычного на пусто�

шах, по обочинам дорог и на песчаных почвах в Европе

(иногда в США).

применение: В Индии и Африке курят листья и семена
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что не запрещено, то разрешено.
кажется так. . .
мое знакомство с легальными
наркотиками началось с того
дня, когда мы вышли покурить на
лестницу и встретили там двух
хипушек�малолеток из симферо�
поля. за хавку и вписку они рас�
сказали нам про мускатный орех,
вернее о его действии на челове�
ческий организм. 
первой реакцией была неуемная
радость, потому что можно со�
жрать каких�нибудь специй и те�
бя два дня прет, как «по укурке».
потом в наши души закрались по�
дозрения: а не стеб ли это, не
чья�то неумная шутка?

На следующий день ребята съездили

на оптовку и следующие две недели

прошли в мускатном угаре. Итогом

было осознание того, что мускат

нужно жрать с йогуртом или слад�

кой булкой, не более двух орехов или

5 гр., а еще лучше вообще не жрать,

а пойти и накуриться. Два дня «обкуренного»

состояния выдержит с честью далеко не каж�

дый!

Потом были истории про бананин, жабью кожу

и мандрагору. Скажу сразу, ничего из вышепе�

речисленного попробовать мне так и не дове�

лось. 

Во�первых, из�за сложностей с приготовлени�

ем. Очистить от кожуры 5 кг бананов, потом

соскрести со шкурки мякоть и выварить все

это до получения искомого вещества, казалось

бесконечно долгим процессом. Можете надо

мной смеяться, но лягушек мне всегда было

жалко. И не потому, что эти твари белые и

пушистые, просто потому, что живые. Я и ку�

рицу�то замороженную не могу разделать без

содрогания, куда уж там кожу с жаб сдирать. . .

Впрочем, мандрагору я бы, наверное, попробо�

вала. Нужно только найти чудесный корень и

добровольцев, которые будут меня оберегать

от безумных попыток выйти полетать с бал�

кона.

Далее перечислены некоторые вещества, при

помощи которых можно уторчаться, попереть�

ся, убиться, расплющиться в сраную гадину,

иначе говоря, «расширить сознание» или полу�

чить «психоделический experience». Причем,

теоретически, вам за это ничего не будет.

Все материалы взяты из Энциклопедии психо�

активных веществ, не запрещенных законом,

полностью ее можно найти на  high.ru. Мате�

риалы выбраны из соображения доступности в

центральной части России.

beladonna � беладонна
atropa belladonna l. семейство solanaceae
(пасленовых).
материал: Листья и корни многолетней травы,

растущей на лесистых холмах и в затененных ме�

стах в центральной и южной Европе.

применение: Толченые сухие листья 30. .200 мг

или корни 30. .120 мг принимают перорально или

курят.

эффекты: Галлюциноген, снотворное, антихоли�

нергик.

противопоказания: Чрезвычайно токсичен. Да�

же незначительное количество может оказаться

фатальным. Корни содержат апоатропин, даже

малые дозы которого могут быть летальными,

особенно при пероральном приеме. Применять

не рекомендуется. 
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героина: если в Москве неожи�

данно пропадет весь героин,

будут страдать лишь несколь�

ко тысяч наркоманов, а если

пропадет кетчуп. . . представ�

ляете что будет?». От себя

добавлю, что самый главный

наркотик � жизнь. На нем тор�

чит все население Земли, и доб�

ровольно отказываются от

него только те, кто не сумел

словить от жизни кайф.

JuDu сайт наркостоп 

www.narcostop.ru 

вызывает привыкание и ослабление здоровья. Прием

эфирного масла или напитка может вызвать расстройст�

ва, нервозность, ступор и судороги.

Раз уж была затронута тема легальных способов утор�

чаться, список будет неполным без упоминания обще�

принятых наркотиков. Их употребление не только не

карается законом, но и поощряется обществом.

Самыми известными и (о чудо!) признанными из них яв�

ляются алкоголь и табак. Первый оказывает хороший

седативный эффект, однако у некоторых личностей

передозировки алкоголем могут вызывать неконтроли�

руемые приступы агрессии. Табак же способен успоко�

ить расшалившиеся нервы и взбодрить посреди

рабочей ночи.

Далее следуют пищевые наркотики, такие как, шоко�

лад, жир, мясо, кофе. Многие сомневаются в их нарко�

тической сущности, однако, попробуйте

отказаться от какого�либо из них!

Для того, чтобы испытать наркотическое опьяне�

ние или словить кайф необязательно принимать

что�либо внутрь. Есть много средств «наружного»

применения.

Наиболее древние из них � любовь и секс. Профессия

проститутки потому и называется «древнейшей».

Спрос рождает барыг и прочих дилеров и сутенеров.

Поэты воспевают сладчайшее безумие и предупреж�

дают о возможной «слепоте». Эстеты разделяют

любовь на платоническую и низменную (читай

«секс»). Весной количество «обдолбанных» любо�

вью резко увеличивается. 14 февраля все LOVE�маны

празднуют свой «день торчка».

Второй древнейший наркотик � адреналин. Человек от�

личается от обезьяны не тем, что достает банан при

помощи палки, а тем, что карабкается за этим бана�

ном на такую пальму, на которую ни одна нормальная

обезьяна не полезет! Способов получения адреналина в

кровь � великое множество. Наиболее модное на сего�

дня направление � экстремальный спорт.

Цивилизация подарила нам еще несколько источников

наслаждения. Таких, как телевидение и Интернет.

Синдром отмены телевизора жители Москвы и области

наблюдали, когда горело Останкино. Народ перекумари�

вался на региональных программах и слушал радио. 

Internet�addiction захватила всю компьютеризирован�

ную часть земного шара. Говорят, в Штатах уже поду�

мывают о создании анонимного общества

интернет�зависимых. 

Список легальных наркотиков можно продолжать до

бесконечности. В заключение приведу слова Мэри Шел�

ли: «Помните, что кетчуп � это наркотик пострашнее
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щего в Ост � и Вест�Индии. В России используется

как пряность.

применение: Едят 5. .20 граммов целого или мо�

лотого ореха.

эффекты: Возможна тошнота в течение первых

45 минут, сопровождаемая несколькими часами

поглупения и хихиканья, затем пересыханием рта

и глотки, покраснением кожи и глаз, чувством тя�

желого опьянения, бессвязной речью и расстрой�

ством двигательных функций. Сменяется

ощущением покоя, ступором с невозможностью

уснуть, эйфорией и сумеречной дремотой. Сеанс

длится часов 12, заканчивается 24 часами изне�

можения и сна.

противопоказания: Может вызвать временные

запоры и трудности при мочеотделении. Мускат�

ное масло усиливает отложение жира в печени.

Сафрол канцерогенен и ядовит для печени. По�

лезно как пряность или в малых дозах.

parsley � петрушка
petroselinum crispum. семейство umbelliferae
(зонтичных)
материал: Масло из семян.

применение: Съедобно.

эффекты: Неопределенные (стимулятор�галлю�

циноген). В малых дозах полезна как желудочное

средство.

противопоказания: Эффективные психотропные

дозы токсичны для печени и вредны для почек.

Не рекомендуется.

thorn apple � дурман
datura inoxia mill.семейство solanaceae (пас�
леновых).
материал: Корни, стебли, листья, цветки или се�

мена невысокой однолетней травы, растущей на

сухих пустошах и свалках в Мексике и на юго�за�

паде США.

применение: Стебли и листья курят для облегче�

ния астмы или создания мягкого опьянения. Кор�

ни и семена для прорицательства. 

Корни толкут в воде, пьют. Листья и семена в Ин�

дии добавляют к гандже для дополни�

тельных эффектов.

эффекты: Галлюциноген и снотвор�

ное.

противопоказания: Чрезмерные до�

зы токсичны. Может привести к «чер�

ным дырам» и жестоким головным

болям. Индейские брухо утверждают,

что курение и прием внутрь цветов

вызывает безумие.

wormwood � полынь
artemisia absinthium. семейство
compositae (сложноцветных).
материал: Листья и стебли распрост�

раненной травы.

применение: Горькое эфирное масло

извлекается с алкоголем. Иногда со�

четают с перно или анисовкой, чтобы

получился абсент.

эффекты: Наркотический.

противопоказания: Чрезмерно дол�

говременное употребление напитка

(с
)Я

Р
О

СЛ
А

В
А

Р
Х
И

П
О

В



íàøå_çäîðîâüå

51

в терапии � и не только психиатрической. Так,

например, знаменитое ЛСД�25 (диэтиламид

лизергиновой кислоты) было открыто в том же

1938 году в Швейцарии д�ром

Альбертом Хоффманом как по�

бочный результат поиска средст�

ва для облегчения мигрени и

спазмов матки во время беременно�

сти. Практически все синтетические

аналоги природных наркотиков

были открыты до второй миро�

вой войны, а их широкое неме�

дицинское распространение

пришлось уже на послевоенный

период, хотя само явление наркоза�

висимости было отмечено ранее, на

границе веков. Так называемая нар�

котизация общества (исключая

азиатский регион и Китай, стра�

давший от массовой опиумной

наркомании еще в ХIХ веке)

произошла в 50�60�х в США и Европе и 70�80�х

� в СССР. Такое наше "отставание", судя по все�

му, связано с трудностями послевоенного раз�

вития � социально�интеллектуальные

проблемы, восстановление народного хозяйст�

ва и экономики надолго отодвинули наркотизм

как массовое проявление. Еще одним мощным

фактором была тотальная алкоголизация, а

также пресловутый железный занавес, надеж�

но защищавший советских людей не только от

политической пропаганды, но и от новейших

"развлекательных" средств.

Но и тут необходимо сделать оговорку � та�

кая специфическая субкультура, как хиппи,

появилась у нас лишь несколькими годами

позже, чем заграницей. Члены именно

этой маргинальной группы, наряду с кри�

минальным элементом, и стали первоот�

крывателями новых психоактивных

веществ.

На Западе грубый первитин после недолгого

использования был плотно и глубоко забыт.

Его заменили на другие, более совершенные

средства. Вообще амфетамины были открыты

в конце ХIХ века, но врачи стали широко при�

менять их только в 20�х годах. Пытались ле�

чить простуду, ожирение, нарколепсию

(неконтролируемое засыпание), детскую ги�

перактивность � работали, так сказать, по

"принципу панацеи". В США амфетамины ста�

ли крайне популярны в 60�е годы, когда их

употребление профанизировалось и вышло за пределы про�

фессиональной медицины. До этого они не считались опас�

ными наркотиками и даже применялись как лекарство

против героиновой зависимости. Амфетамины пришли на

подмогу кокаину � знаменитейшему стимулятору, попавшему

в опалу еще в 1914 после закона Гаррисона о контроле за

опиатами и кокаином, и окончательно запре�

щенному в 1961, когда в результате принятия

единого международного положения о нар�

котиках было поставлено под запрет более 100

видов растений и синтетических веществ. Еще 10

лет спустя, в 1971, Венская конвенция по контролю

за психотропными веществами зафиксировала ре�

зультат этой "амфетаминовой агрессии", особо выде�

лив эти вещества и также введя их в черный

список.

В Европе амфетамины были гораздо распрост�

раненнее, чем в США. Уже во время войны эти

стимуляторы использовались по обе стороны

фронта, а после нее злоупотребление ими

стало необычайно широким и превратилось в настоящую

проблему. Подобным образом, кстати, вспышки морфийной

зависимости были зафиксированы после первой мировой

войны, во время которой морфий широко применялся для

анестезии при операциях. Эпицентром несанкционирован�

ного медиками использования амфетаминов, наряду с круп�

ными европейскими странами, оказалась также Япония (!).

Но, несмотря на столь плотное внедрение амфетаминов в

сферу человеческих интересов, первитин остался лишь не�

значительным эпизодом в истории стимуляторов.

Кроме СССР � здесь первитин был снят с производства

лишь в 1972 году. На протяжении долгого времени меди�

ки использовали его, а затем пришли к выводу, что нега�

тивные последствия применения этого препарата

превышают позитивные. Кроме того, упомянутая выше

Венская конвенция (1971) ставила под особый кон�

троль, наряду с другими веществами, и производство ам�

фетаминов, и надо было соответствовать мировому

уровню. Однако никакой первитиновой наркомании

еще не было, она возникла позже, когда первитин был

заново синтезирован неизвестными химиками в Ленин�

граде. 

В начале 70�х в СССР в каждой аптеке можно было купить за�

мечательные капли от насморка с содержанием эфедрина.

Это вещество выпускалось фармацевтическими фабриками

также и в ампулах (эфедрина гидрохлорид в ампулах по 1 мл

2, 3 и 5% раствора и таблетках). Эфедрин � это синтезиро�

ванный аналог психоактивного вещества, содержащегося в

эфедре. 

Эфедра хвощевая � Ephedra equisetina Bge. Сем. Эфедровые �

Ephedraceae. Во всех органах растения содержатся алкалои�

ды: l�эфедрин, d�псевдоэфедрин, наибольшее количество
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<винт>, или кустарно приготовленный первитин, был
широко применяем в "немедицинских целях" на всем про�
тяжении от Калининграда до Владивостока. это явле�
ние достигло своего пика на рубеже 80�90�х, где�то
между 1988 и 1991 гг., когда, собственно, и произошла
отечественная наркореволюция, и затем постепенно
сходило на нет. после 1994 года начинается быстрое
вытеснение "винта" героином, кроме того, стали до�
ступны настоящие, некустарные стимуляторы, такие
как фенамин, экстази или speed. cегодня "винт" имеет
ограниченное, хотя по�прежнему весьма немалое распро�
странение.

Немало людей на протяжении многих лет находили возмож�

ным и привлекательным изменять состояние своего созна�

ния довольно радикальным образом и проводить в таком

виде долгое время. Сколько их было? Точные цифры назвать

невозможно, ясно, впрочем, что речь идет о весьма и весьма

большом количестве потребителей. Как они делятся соци�

ально, откуда возникают и куда исчезают, прочая статистика

� в нашей стране и исследований�то подобных почти нет в

связи с табуированным статусом темы. это не удивительно �

само слово "наркоман" в русском языке приобрело исклю�

чительно "черные" коннотации и в обыденном понимании

означает нечто среднее между бомжом и бандитом. кстати, и

два последних понятия в том виде, в котором они сегодня

бытуют, распространились тоже в период перестройки � ког�

да ломалась вся общественно�политическая система дотоле

нерушимого союза республик свободных.

Что же такое "винт" � со всей специфической культурой его

употребления, расцветавшей 10 лет назад? Кому и почему

это может быть интересно сегодня.

Ответить на все эти вопросы можно, хотя "вин�

товой" дискурс трудно выделить из общего,

наркотического. Благодаря современным ком�

муникациям, телевидению, интернету и Бог

знает чему еще � мы достаточно информирова�

ны, поэтому здесь практически не будет общей

истории употребления наркотиков в нашей

стране, хотя и не обойдется без экскурсов в

мировую наркоисторию.

Главная цель � один препарат, или, точнее, од�

на � амфетаминовая � группа препаратов, сти�

муляторов ЦНС. К которой и относится

первитин � вещество, кустарный аналог кото�

рого претендовал не так давно на звание са�

мого популярного наркотика нашей страны.

В 1938 году в Германии было синтезировано

новое вещество. Путем введения метильной

группы в молекулу бензедрина (фенамина) хи�

мики получили препарат, способный действо�

вать как активный психостимулятор. Фенамин

применялся для лечения психических заболе�

ваний и нервных расстройств, его использова�

ли как антидепрессант, но решили поискать

более действенное средство. Таким усилите�

лем фенамина и стал первитин � его тут же

принялись широко производить, рекламиро�

вать, в аптеках отпускали без рецептов. Естест�

венно, что немецкие доктора первыми

зафиксировали и феномен злоупотребления �

первитин, как вскоре оказалось, имел мощные

побочные эффекты, от него возникала зависи�

мость, с трудом поддающаяся лечению. Мар�

шал нацистской авиации Герман Геринг был

большим пропагандистом употребления пси�

хостимуляторов, и существует информация о

том, что во время войны немецким летчикам

давали первитин перед взлетом. Этим стран�

ным пассажем ограничиваются наши знания о

том времени.

В России практически не существует ни науч�

ной, ни художественной литературы, описыва�

ющей тот период в этом контексте, приходится,

как говорится, реконструировать корни айс�

берга по верхнему зубчику. Но как бы не было

мало известно о первитине, ясно, что его от�

крытие � еще одно из проявлений "фармацев�

тического бума", апогей которого пришелся на

20�30�е годы ХХ века.

Тогда среди продвинутых врачей Европы было

распространено убеждение, что методом син�

теза новых лекарств можно совершить прорыв
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использовав в качестве исходного материала эфедриносо�

держащие смеси, такие как "Солутан" или "Сунореф". Эти

препараты оставались в свободной продаже чуть дольше,

чем эфедрин, но со временем и они были ограничены к рас�

пространению как прекурсоры наркотических веществ. Од�

нако в период наркореволюции (1987�1991 гг.) купить

"Солутан" можно было довольно легко � достаточно было

придти на блошиный рынок типа Тишинки или к знаменитой

1�й аптеке на Никольской улице, где торговлей психотропны�

ми препаратами и прекурсорами наркотиков занимались по�

чему�то почтенные дамы преклонных лет.

Кто открыл первитин во второй раз, неизвестно. Одна�

ко вся предыдущая история с "джефом" и т.

п. неумолимо подводила к этому

открытию. Качественные запад�

ные амфетамины были недоступ�

ны в нашей стране вплоть до середины 90�х.

Однако потребность в подобных препаратах

была весьма велика. Сложно определить ко�

личество "винтовых", т. е. первитиновых нар�

команов, так как они очень редко обращались за

медицинской помощью, а это значит, почти не подвергались

официальной регистрации. Вообще единственный путь для

фиксации наркозависимого � либо его появление в лечеб�

ном учреждении, либо задержание его правоохранительны�

ми органами, т. е. "засветка" против воли, потому что в

наркологическую больницу обращаются в самую последнюю

очередь. Ведь получить статус наркомана в наших условиях �

это довольно серьезное социальное поражение, поэтому

наркопотребители остаются скрытой популяцией. И все рас�

суждения о них в большей степени предположительны и яв�

ляются не результатом строгих исследований, но

сопоставлением разрозненных фактов и субъективного опы�

та. К примеру, вся научная литература по "винту" в России �

это в лучшем случае полдесятка текстов, написанных врача�

ми�наркологами в начале 90�х, когда и был всплеск первити�

новой наркомании. 

Само слово "винт" происходит, по�видимому, от сокращен�

ного, редуцированного "первитин", его еще называли � «бе�

лый», «быстрый». Со строго научной точки зрения, "винт"

первитином не являлся, а был лишь его "самопальным" по�

добием. Из�за того, что в состав раствора входило немало

компонентов (гораздо больше, чем в "джеф"), а сама техно�

логия была достаточно запутанной и хитрой, приготовлени�

ем занимались особые мастера � "варщики". Достаточно

было ошибиться в пропорциях совсем ненамного, чтобы ито�

говое вещество получилось чуть�чуть другим. Или даже сов�

сем другим � вплоть до сильно�токсичного (известны случаи,

когда от неправильно приготовленного вещества у людей

вылезали волосы, начинались кожные заболевания и пр.).

От этого, конечно, зависел и эффект воздействия � раз при�

готовить "винт"

было не так уж и просто,

то от искусства "варщика" каждый

раз зависело качество кайфа. Можно

приблизительно определить время нового

прихода первитина � это произошло где�

то между 1985 и 1986, т. е. после за�

прещения эфедрина. Уже к 1987

"винтовые" распространились по

всему Союзу � триумфальное шест�

вие "винта" было остановлено

только героиновой экспансией вто�

рой половины 90�х. Почему "винт" вы�

зывал такое пристрастие? В чем, собственно,

заключалось его действие на человеческое со�

знание?

Оптимальным способом употребления "винта"

были внутривенные инъекции. Вообще�то

можно было и выпить его, но тогда отсутство�

вал "приход", да и с точки зрения экономии

это было маловыгодно � требовалось гораздо

больше препарата. После укола человек ощу�

щал волнообразные вибрации, тепло, иголоч�

ками разбегавшееся по всему телу от головы

до ног. Затем приходила необычайная лег�

кость, ощущение полета, яркие цветные

вспышки перед глазами, можно было испытать

так называемый эффект деперсонализации,

или ощущение выхода из тела, когда ты смот�

ришь на самого себя как бы со стороны. 

Интригующей особенностью "прихода" был

изысканный галлюцинаторный комплекс � по�

требители ощущали интенсивный цветочный

запах, похожий на фиалковый или яблочный,

вкус свежести во рту. "Винтовые" и сами исто�

чали этот аромат цветочной палатки, их так и

"вычисляли" � по запаху. "Приход" поначалу

мог длиться около двух часов, но затем быстро

сокращался. В этот период люди обычно ле�

жали, каждое легчайшее движение вызывало

новую волну, схожую с оргазмом.

Общая интоксикация "винтом" длилась около

суток. Она сопровождалась потерей аппетита,
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Так получился эфедрон (2�метиламино�1�фе�

нил�1пропанол), а на сленге конца 80�х, �

"джеф", "мулька", "марцифаль" � первый кус�

тарный стимулятор, разошедшийся по просто�

рам нашей Родины. Он был прост в

производстве, и потому получил соответствую�

щее наркопризнание и уважение потреби�

теля. Клиническая форма

эфедроновой наркомании довольно

схожа с "винтовой": 

Наркологи считают, что психи�

ческая зависимость к эфедро�

ну появляется уже через 2�3

недели употребления и сопро�

вождается полным отсутствием сна,

аппетита, трудностями с отправлением

нужды и общей физической устало�

стью. В романе «Низший пило�

таж» один из героев говорит, что

до 87�го все только мульку ширя�

ли, а ее прелесть была в том, что ее бодяжить

надо всего две минуты. А плоха тем, что ее ши�

рять надо было раз в пять больше, чем винта.

Относительно слабый эффект при довольно�

таки большом объеме потребляемого вещества

� вот главный недостаток "джефа", если смот�

реть на него "с той стороны". При оральном

употреблении ежедневная доза могла дохо�

дить до 2�3 литров в день � "джеф" пили почти

что ведрами, но так называемый "приход" все�

равно оставался кратковременным, не более

10�15 минут. Собственно, из�за столь малой

длительности психоделического эффекта и

происходит эта гипертрофированная дози�

ровка.

В 1985 году эфедрин был признан наркоти�

ческим веществом и ограничен к распрост�

ранению. Люди, страдавшие хроническим

насморком и использовавшие эфедрин, бы�

ли вынуждены перейти на другие препара�

ты. К этому времени массовое

злоупотребление наркотиками на основе эфе�

дрина приобрело эпидемический характер. Ог�

раничение на эфедрин и стало главной

причиной для того, чтобы хитроумные химики

принялись искать замену. В подпольных лабо�

раториях шла работа, причем стоит заметить,

что такая лаборатория могла бы расположить�

ся почти в любой квартире � наркомафия, судя

по всему, не имела никакого отношения к но�

вому открытию хорошо забытого первитина.

Скорее всего, это сделали химики�энтузиасты,

алкалоидов находится в зеленых веточках (до 3,5%), наи�

меньшее � в семенах. Другие названия: эфедра горная, хвой�

ник хвощевый, кузьмичева трава, кылша. Многолетний

двудомный густоветвистый кустарник с толстым серым ство�

лом высотой до1,5 м. Это не�

большое растение

произрастает в Средней Азии,

горах Тянь�Шаня, Казахстане

(изредка встречается на равни�

нах), Южном Алтае, на Кавказе, в

Монголии, Китае, большие заросли нахо�

дятся в Кыргызстане, особенно на границе с

Таджикистаном и Узбекистаном и в Крыму, счи�

тается лекарственным, существует традиция его

применения при лечении бронхиально�астматичес�

ких проявлений. В Крыму, например, до сих пор

можно встретить бабушек, торгующих сборами

трав, в состав которых входит эфедра. Особые

свойства эфедры известны людям уже много

тысяч лет, существует версия, согласно ко�

торой именно эфедра была основой для

приготовления сомы � секретного бо�

жественного напитка древнего инду�

изма. Впрочем, в рецепт сомы по

очереди записывали все психоактивные вещества от коноп�

ли до мухомора, и сколько�нибудь значимых доказательств

именно в пользу эфедры не существует.

Однако именно эфедра является прообразом всей амфета�

миновой группы. Распространен особый комплекс представ�

лений, связанный с тем, когда и как надо ее добывать, чтобы

воздействие было максимально сильным. Эфедру завари�

вают, делают настойку, она оказывает слабое стимулиру�

ющее действие, не вызывает привыкания и является в

первую очередь лекарственным растением. Однако су�

ществуют методы приготовления из эфедры наркотичес�

кого вещества � они были распространены в первую

очередь среди законодателей современных молодежных

течений. Откуда пришли эти рецепты, сказать трудно,

но можно предположить, что в поиске естественного

прообраза эфедрина советские хиппи дошли в какой�

то момент до первоисточника. Начав собирать эфедру,

они окружили ее комплексом специфических мифов, заме�

шанных на оккультизме и увлечении восточной мистикой.

Вернемся к эфедрину. Выше упоминалось, что этот препарат

долгое время был легкодоступен и продавался без рецептов.

Видимо, до какого�то момента никто и не подозревал о пси�

хоактивных свойствах, присущих эфедрину. О том, что это

вещество может оказывать стимулирующий эффект, знали

врачи, фармацевты, химики, больные�астматики и пр. Однако

информация быстро вышла за пределы этого узкого круга и

стала достоянием многих. Сначала в наркотических целях

использовали чистый эфедрин. Чтобы усилить психостиму�

лирующий эффект, эфедрин стали химически обрабатывать.
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ки страдают от абсцессов (воспаление стенок вен), тромбо�

зов, гнойников. Зачастую они не ходят к врачам и не потреб�

ляют никаких лекарств � существует миф, согласно которому

"винт" сам является сильнейшим лекарством и лечит любые

болезни. Вообще, наделение наркотического вещества раз�

личными сверхрациональными свойствами встречается

часто, и, чем сильнее действует наркотик,

чем плотнее "зависание" на нем, тем серь�

езнее и разветвленнее будет надстроенная

вокруг него мифология.

Абстинентный синдром, в просторечии

� ломка, возникает у "винтовых" через 3�

4 месяца, иногда чуть раньше, при условии регуляр�

ного потребления препарата. Стоит закончить

принимать его, и через 3�5 часов начнутся неприят�

ные проявления � общая слабость, раздражительность, сон�

ливость днем и бессонница ночью, вялость, разбитость.

Внешний вид "винтовых" в период абстиненции также ха�

рактерен � кожа бледная, нередко землистого оттенка, сине�

ва под глазами.

"Винтовая" ломка � это полная противоположность кайфу.

Если вспомнить про эффект "ускоренного времени", свойст�

венного для мощных стимуляторов вроде первитина, то лом�

ка � это расплата за прожитое здесь и сейчас будущее. Ты

как бы занимаешь у самого себя свою собственную жизнен�

ную энергию, переносишь ее в актуальное время и ускорен�

но тратишь. Затем, когда твое тело "смещается" в тот период,

откуда ты занимал эту энергию, то наступает исчерпанность �

ведь энергии больше нет, ты ее уже потратил. Единственный

способ � занять заново. Так формируется психофизиологи�

ческая зависимость. Вначале потребитель использует "винт"

раз от раза, испытывая полагающийся по ранжиру "приход",

а затем, по мере ослабевания последнего, количество инъек�

ций растет. Этот период, по свидетельству наркологов, длит�

ся у всех по разному, но в среднем занимает от 2 недель до

трех месяцев. После этого прием "винта" становится регу�

лярным, а зачастую и непрерывным, переходя в "марафон" �

"винтовой" аналог алкогольного запоя. В этот период чело�

век почти не спит, потребляет чудовищные количества пре�

парата, постепенно сходя с ума и впадая в некое состояние,

типологически схожее с белой горячкой. Выходит из этого

состояния человек по тем же причинам, что и алкоголики их

запоя � психическое и физическое истощение достигает сво�

его предела. 

Характерным побочным эффектом при злоупотреблении

"винтом" (как и другими психостимуляторами) становится

параноидальное состояние, которое может быть довольно

долгим. При этом отмечается частичная амнезия: когда пе�

риод острой интоксикации и вызванный им приступ прохо�

дит, человек не помнит того, что делал. На пике

интоксикации возникают зрительные и слуховые галлюци�

нации, человек испытывает резкое возбуждение, состояние

тревоги, страха. 

Увлечение "винтом" не было прерогативой ка�

кого�то одного молодежного течения или со�

циальной группы. Этот психостимулятор был

распространен среди так называемых нефор�

малов, а также в студенческой среде, среди

учащихся ПТУ, среди молодежи спальных рай�

онов. К середине 90�х чуть ли не в

каждом дворе был свой "варщик",

к которому приходили

и приезжали "винто�

вые" товарищи. Относительно широкое рас�

пространение "винт" получил благодаря

своей дешевизне (особенно по сравнению с

кокаином) и сравнительной доступности ис�

ходных материалов�прекурсоров. Еще одной

проблемой, возникшей в связи с возросшей

популярностью "винта" (наряду с препаратами

опийной группы), была проблема гигиены инъ�

екций и связанных с нею "профессиональных"

заболеваний, прежде всего различных гепати�

тов и ВИЧ�инфекции

Существуют два популярных стереотипа, имев�

ших хождение в "винтовой" среде. Во�первых,

это представление о "винте" как об антисепти�

ке и уникальном лекарстве. Корни этого сте�

реотипа в стимуляционном эффекте

препарата, при котором наличествует симпто�

матическое лечение простудных и бронхо�ле�

гочных заболеваний. Острые признаки

некоторых других заболеваний как�бы стира�

ются и становятся менее заметными благодаря

общей стимуляции организма. Второй стерео�

тип, характерный для любой инъекционной

наркомании, связан с отсутствием правильных

знаний об эпидемиологических особенностях

гепатита. Человек уверен, что не болен, и по�

этому не идет проверяться, но вполне может

быть заражен � гепатит С, к примеру, сразу пе�

реходит в хроническую стадию, которая проте�

кает в скрытой форме (исключая острый

период, который может наступить и через 2�3

года). Отсюда и малое внимание, уделяемое

стерильности и дезинфекции шприцов � если

никаких болезней нет, то зачем предохранять�

ся? Хотя на самом деле в шприце могут содер�

жаться различные инфекции, легко

передаваемые через кровь. 

А. Дельфинов, Катя К. 

Печатается с сокращением, полный вариант

статьи можно прочитать в книге “Низший

Пилотаж” Баяна Ширянова, изд. AdMarginum 
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одном "винтовом флэту" в центре Москвы некий моло�

дой человек, представившийся художником, в течение

часа с жаром повествовал о великом предназначении

обычной шариковой ручки, которое он открыл и благодаря

которому предполагал до�

стичь всемирной славы.

Особенно интересовали

"винтовых" философские или, точнее, квазифилософ�

ские темы: астрология, алхимия, выходы в астрал, связь с

космосом, телепатия и телекинез. Потребители "винта" при�

писывали себе способность на расстоянии воздействовать

на других людей, предметы и свойства материального мира.

Нередко встречались упоминания о контактах с инопланетя�

нами, духами мертвых, древними языческими богами и т. д.

Особенностью первитинового воздействия, в отличие от дру�

гих амфетаминов, была мощная активизация творческого

потенциала личности. Даже абсолютно тупые подростки из

деклассированных семей могли ощутить себя великими

творцами и художниками. "Винтовые" играли музыку, писа�

ли стихи, рисовали картины, вообще очень много всего дела�

ли руками. Конечно, большинство из того, что производили

бесчисленные "винтовые" художники, оказывалось на по�

верку псевдотворчеством и графоманией, интересными

только в рамках изучения этой субкультуры. Однако если

сам по себе человек, употребляющий "винт", был талант�

лив, то эти его качества либо открывались, либо усилива�

лись. К сожалению, нет никакого банка данных, где

были бы собраны произведения "винтовых". Конечно,

во многих наркологических клиниках остались творе�

ния бывших пациентов, но они все еще ждут своего ис�

следователя, который, надо признаться, сильно

подзадержался.

Наконец, стоит отметить эффект гиперсексуальности,

также проявляющийся в период "таски". Вообще есть

три основных причины (помимо "прихода"), заставля�

ющих людей употреблять винт � это активизация умст�

венной деятельности, творческое бурление и

сексуальная активность, доводящая до изнурения. Сексом

можно заниматься часами, желание не ослабевает, а порой

становится мучительным, изматывающим. 

Частое употребление самодельного первитина («марафон»)

чревато многочисленными патологиями, как физиологичес�

кими, так и психическими. Кустарный первитин является вы�

сокотоксичным, поскольку для его приготовления

используются разнообразные органические растворители,

такие как красный фосфор, йод и т. д. Попадание продуктов

их реакции внутрь организма может повлечь тяжелые пора�

жения нервной системы. Достаточно принимать "винт" око�

ло месяца, чтобы почувствовать это. В первую очередь

поражается печень, может развиться хронический гепатит,

также страдают волосы (известны случаи резкого облысе�

ния), крошатся зубы. Особо страдают вены, так как "винт"

потребляется часто и помногу. Люди принимающие наркоти�

бессонницей. Иными словами, потребители не

хотели ни есть, ни спать, могли очень активно

двигаться и выполнять самые различные дей�

ствия от интеллектуальных до физических. На�

пример, студент мог вести подготовку к

экзамену, без перерыва на протяжении многих

часов с неослабевающим вниманием и обост�

ренной памятью, позволявшей запоминать ги�

гантские объемы информации, а

механик�автолюбитель мог разобрать и со�

брать заново целый телевизор или автомо�

биль. Не факт, что такая машина потом

куда�нибудь поехала бы, но сам небывалый

объем работ реализовывался с необычайной

легкостью.

После окончания "прихода", или первой фа�

зы эйфории, наступала вторая фаза, не

имевшая столь точного жаргонного опреде�

ления, но часто называвшаяся «таской».

Она сопровождалась особой активизацией

двигательных функций, повышенной яс�

ностью сознания, ощущением собствен�

ной значимости, ускорением

мыслительных процессов. Это субъектив�

ное ощущение ускоренного течения времени

является одним из наиболее ярких эффектов

амфетаминовой интоксикации: "И кокаин, и

амфетамины подавляют аппетит и препятству�

ют сну, и поэтому человек может не спать сут�

ками, очень мало есть, и при этом вводить себе

дозу за дозой." [Наркотики и общество. М.:

ООО "Иллойн", 1998. С. 72]

Еще одним из составляющих элементов "тас�

ки" была повышенная речевая активность,

болтливость � "винтовые" могли говорить часа�

ми, прыгая с темы на тему и говоря обо всем

на свете легко и с видом мультипрофессиона�

ла. Речь их при этом изобиловала эпитетами и

сравнениями, могла быть особо пышной и па�

тетической. Вспоминается, как зимой 1989 на
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5. трубка для курения травы � это вещь

индивидуальная, подбирается по вкусу. Вы�

бор зависит от возможностей и потребнос�

тей. Главное, не использовать одну и ту же

трубку как для ганджи, так и табака. Потом

ей уже не вернешь девственного состояния,

табачные смолы хорошо впитываются и с

трудом вычищаются. Трубка � это эстетский

предмет, как написал один нарколог в своем

опусе о марихуане. Использование трубки

для курения предполагает определенный ри�

туал: щеточки, сеточки и т. д.

эффективность � много потерь, все уходит

в окружающие пространства, и только часть �

в легкие. 

6. трубка для курения твердого � голланд�

ское изобретение, работает по принципу зме�

евика. Дым охлаждается через змеевик и не

обжигает легкие. 

эффективность � то же самое.

7. ножи � покурить с раскаленных ножей это

вам не шуточки шутить. Для этого нужна еще

воронка, чтобы вдыхать очень горячий дым.

эффективность � убойная сила, но можно

все потерять из�за реакции на горячий дым �

сильного кашля. 

8. бонг � один самых убойных методов воскурения ганэпы,

самое главное не пропустить момент со вторым дыханием,

оно должно обязательно открыться, если этого не произо�

шло, то ты � лох. Тебе не дано осилить бонг. 

9. бутылка � не очень удобный способ, если дрожат руки.

А также есть вариант оказаться ползающим по ковру квер�

ху жопой в поисках потерянного рая. Зато в случае успеха

практически никаких потерь.

10. бульбулятор � бывает разных модификаций, самый

забавный попался в Крыму. В саду, в тазу, на корточках �

очень романтично.

11. кальян � кальяны бывают большие и малые, вот через

маленькие как раз и можно ганэпу курить. Дым охлаждает�

ся и попадает в легкие практически незаметно. А через

большой кальян курят специальный табак, похожий на

пластилиновую какашку. С различными вкусовыми добав�

ками, например, ванильный или яблочный. Вот!

12. фольга � способ, похожий на курение с ножа, только

для этого нужно три предмета: кусок фольги и трубочка,

например, из ручки и точка твердого. Все очень просто,

только не всегда получается, могут быть небольшие поте�

ри.

13. трубка для паровозов � это такое голландское изоб�

ретение, чтобы самому себе пускать паровозы в полном

одиночестве. 

14. магический шар � это совсем новое изобретение, ку�

рение с помощью электрических разрядов, сжигаются

только ворсинки с листьев с ТГК, чистый продукт без вред�

ных смол. 
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cпособы курения
косяк, джойнт, паровоз, чилим, трубка для травы или твер�
дого, нож, бонг, бутылка, бульбулятор, кальян, фольга, труб�
ка для паровозов, голландский магический шар
1. косяк � изобретение российских курильщиков, хотя этимология

его неизвестна, но можно предположить, что это славное изобре�

тение принадлежит тюремной культуре. Папиросы, марихуана, ру�

ки � вот и все. Смачно выдувать махорку из бумажной гильзы и

потом с нетерпением наблюдать за неспешными медитативными

движениями папиросы над горкой зеленого табака. Сегодня для

молодого русского человека глоток горячего дыма равноценен

глотку свободы. Хотя процесс идеализирования марихуаны свой�

ственен не только нам, а как раз наоборот, мы машем пятилистни�

ком всему западу и востоку.

эффективность � достаточно высокая, так как процесс абсорб�

ции происходит быстрей всего через легкие, то есть вещество

практически моментально попадает в точку. При этом, как говорят

западные специалисты, для того чтобы дым осел на легких, вовсе

не обязательно задерживать дыхание надолго, таким образом вы

только будете способствовать оседанию вредных веществ, всяких

там смол и так далее, то есть вред организму будет наноситься

приблизительно такой же, как и от табака. 

2. джойнт � а вот на этот предмет патент должны были получить

скорей всего западные гуру 70�х. Одна бумажка, две бумажки, три

бумажки � кто больше. Снимаем крышечку, джойнт готов. Сегодня

у нас тоже все курят голландский табак, и у каждого второго есть

бумажки. Так что присоединяйтесь, господа. Главное не переда�

вать джойнт по кругу, а курить столько, сколько хочется, вот этого

у нас еще нет, по бедности наверно.

эффективность � та же, что и при курении косяков.

3. паровоз � термин, получивший широкое распространение, обо�

значающий процесс выдувания дыма из косяка или джойнта в об�

ратную сторону � рот в рот. Выглядит

очень эротично, особенно когда двое

мужчин пускают друг другу

паровозы. 

эффективность � достаточно высо�

кая, так как есть возможность полу�

чить большую дозу дыма сразу в

легкие, самому вдохнуть такое коли�

чество гораздо сложней. Но такой

способ курения может повлечь за со�

бой, во�первых, ожог языка пускаю�

щего паровоз, во�вторых, сильный

кашель у принимающего паровоз.

4. чилим � индийский бездонный

глиняный горшок, дым входит и выхо�

дит, а человек еще долго остается на

одном и том же месте. Глина хорошо

держит тепло, температура внутри

достаточно высокая, поэтому потери

минимальны, а эффект высок. Муд�

рые индусы курят чилим через мок�

рую ткань, охлаждая дым, чтобы не

травмировать горло и легкие. Чили�

мы бывают глиняные, каменные, но

важней всего, чтобы камень сидел

хорошо. 

эффективность � очень высокая, но

для чилима надо много травы, чтобы

его воскурить.
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�Да, вот так однажды проснешься, сразу не пой�

мешь на каком ты свете, и�хана.

*Свет под землей�все. Потому что ТЕМЬ, которая

царит в пещере�в тысячу раз страшнее, чем мы

привыкли видеть на земле. Там�у темноты всегда

есть какой�то оттенок�синий, например; там все�

гда может выйти из�за туч луна, или огонек мельк�

нет, или тропинка забелеет, или снег. Здесь

же�полнокровный, могучий, первородный черный

цвет, без компромиссов. И это в сочетании с ТИ�

ШЬЮ... А ТИШЬ такая, что начинаешь слышать,

как живет собственный глаз, ухо, палец, сердце...

как душа в теле поскрипывает... И ТЕМЬ в сочета�

нии с ТИШЬЮ быстро выводят тебя на ту грань,

откуда легко рухнуть в ужас. 

*Мы все идем, я развиваю вслух свои идеи, меня

несет, и в какой�то момент Машка замечает:

�Ну вот ты и начал сам с собой разговаривать... �

и, заметив мое вытянувшееся лицо, утешает�Это

не страшно. Хуже будет, если вздумаешь сам себе

отвечать.

*В какой�то момент к ТЕМИ начинаешь отно�

ситься как к живому существу. Я пару раз экспе�

рементировал: посвечу фонариком вокруг, ага,

штрек просторный и пустой�нет ни камней под

ногами, ни выступов. Выключу фонарик, а ТЕМЬ

как хлынет! Как затопит воздух! И как себя потом

не уговаривай пройти несколько шагов гордо и

прямо, все равно выставляешь вперед руки, ногой

пол щупаешь и движешься потихоньку, бочком.

Не веришь. Зато веришь, что подземелье вот�вот

бросит под ноги камень, а в голову�выступ.

*�Ой, блядь!

�Ты чего?

�Головой ударился...

*�Вообще�то есть постоянный круг людей, которые сюда ходят.

� рассказывает мне Машка на ходу. � Люди самые разные: от

нормальных до совершенно е. анутых. Маньяки, были случаи,

прятались, бомжи живут. Их хотя и выгоняют, а они все равно

лезут. 

�А чем питаются?

�Да�а, � Машка машет рукой�ходят, ништяки подбирают. Или в

гротах нычки разнычивают. Иногда встречаются совершенно не�

понятные типы: в костюме и галстуке. Однажды девушку видели

в шубе и на каблуках.

�А эти персонажи как под землю попали?

�Ну, либо их по пьяни увезли и прикололись, либо они просто

фанаты. Я знаю одного человека, который отсюда на работу ез�

дил целый месяц... Вообще, крыша тут легко съезжает.

*Мы направляемся к гроту. Идем, естественно, гуськом. На нас

вкривь и вкось наплывают своды, выступы, складки, потолок то

понижается�и мы принимаем стойку конькобежцев, то еще по�

нижается�и мы опускаемся на четвереньки, то еще понижается�и

мы ползем по пластунски. Через пять минут такого родео стано�

вится жарко, но стоит только присесть, как сырость тут же начи�

нает пробираться под одежды, и климат меняется. Так что

греешься в пещерах ходьбой, едой и алкоголем.

*Идем по какому�то штреку и вдруг перешагиваем через живо�

писно разметавшегося во сне человека. Человек похрапывает.

На животе у него лежит горящий фонарик.

�Вот алкаш! � комментирует Машка, идущая первой. 

Наклоняется и гасит фонарик. 

Я, идущий следом, недоумеваю:

�Зачем ты его погасила? Представляешь, как ему страшно будет,

когда он глаза откроет в кромешной темноте?

Машка отрезает:

�Ему еще страшнее будет, если он проснется, а у фонарика бата�

рейка кончилась.

Представляю эту картину. По спине�холодок. 

Говорю:
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это опять по поводу сильнейшего 
немедекаментоза.

*�Значит так. Одеваешься тепло, но так, чтобы потом не жалко было эту

одежду выкинуть... 

�Там холодно?

�Да нет: круглый год� + 8 С, зато влажно. Поэтому одевайся тепло... Же�

лательно, конечно, и сменный комплект взять, чтобы на обратной дороге

в метро пустили, но... Нет, не надо, не бери. На улице мороз�на входе

должно быть сухо... Да, самое главное: бери запасные батарейки. 

�А рюкзак брать? � Для продуктов и прочего�спальника, коврика...

�А он у тебя специальный?

�Угу.

�Тогда бери... Так, ну вроде, все. Встречаемся в метро, на "Домодедов�

ской", в 7 вечера, в центре зала. Только смотри, не опаздывай, последний

автобус в 7.20.

�Понял. 

*Метро: слегка поеживаюсь, будто меня проветрило�выветрило, и стало

свежо, и веселые мурашки побежали. Разглядываю заюзанных людей,

едущих с работы, и думаю: "Час назад, Васо, ты был таким же..." 

*На "Домодедовской" меня встречает Неваляха. Настроена она, как

всегда, по�энергичному. Почему�то скептически оглядывает мой рюкзак,

но ничего не говорит. Машет рукой, мол, "пошли быстрее". 

*Автобус № 21, остановка "Плотина". Высаживаемся. Когда автобус

стихает за поворотом, нас обступает настоящая зимняя ночь�морозная,

синяя, с хрустким снегом. Над промоинами заледенелой реки, мимо ко�

торой мы идем, кувыркается пар, лезут к игольчатым звездам дымы из

труб ближайшей деревеньки, слева же, в пол�неба�желтое немигающее

зарево.

*Вход в пещеры располагается в небольшой котловине округлой фор�

мы�сюда будто садились тарелки. Спускаемся по заснеженному склону к

центральному сугробу, где зияет дыра. Около нее уже копошатся какие�

то люди. Они передают вниз рюкзаки, которые, в отличие от моего � буг�

ристого, с карманами и лямками�представляют собой гладкие

цилиндрические мешки с единственной длинной петлей. Затем сами ны�

ряют.

Машка говорит:

�Ну, прощайся с этим миром. Когда вернемся, ты его не узнаешь. 

�Да ладно!

�Я тебе говорю... Снимай рюкзак, полезли.

*Вход в пещеру: сначала в дыре исчезает рюкзак. Снизу его принимают

чьи�то руки. Теперь моя очередь. Упираясь спиной и руками, метра два

спускаюсь по обледенелым камням. Ока�

зываюсь в небольшой "норе", где справо,

над сырым хлюпающим "полом", тянется

узкий пролом, откуда слышатся смутные

голоса и отблески фонарных лучиков.

�Спустился? � раздается сверху Машкин

голос. � Теперь ползи. Как только сесть

сможешь, жди нас.

�А рюкзак?

�А чего рюкзак? Волоки за собой.

С тоскливой неохотой опускаюсь пузом в

холодную жижу�она неприятно пропиты�

вает одежду�и коряво ползу, подтаски�

вая за собой рюкзак, который сразу

становится и громадным, и неуклюжим.

Ко всему прочему эта зараза своими

лямками за все неровности цепляется! �

Чертыхаясь, выпутываю его. Теперь я по�

нимаю и Машкин скептический взгляд, и

смысл гладких мешков... Таким макаром

ползу метров 10. Далее каменный пото�

лок слегка поднимается. 

Все, я�внутри Системы. А тут действи�

тельно тепло! Правда, воздух сырой, зато

пол сухой. Сажусь, прислоняюсь к рюкза�

ку, с нас капает. Оглядываюсь, свечу фо�

нариком: каменные своды,

многочисленные темные провалы ходов.

Валяются бычки, пустые бутылки, рваный

носок, использованный презерватив. Ни�

каких людей нет, голоса, которые я слы�

шал, пропали. 

Наконец, из лаза выползает Машка и ос�

тальные. 

�Отдышимся, а потом в грот почапаем, ки�

нем вещи. � решает Неваляшка. Смотрит

на меня:

�Промок? Не бойся, не заболеешь. 

�Слушай, а можно сюда как�то по�друго�

му попасть?

�Неа. Этот вход�единственный. 

*Систему зовут "Сияны". Своим появле�

нием на свет она обязана Москве бело�

каменной, для строительства которой

ломали камень. Ломали долго�со времен

царя Гороха и чуть ли не до революции.

В итоге образовался огромный лабиринт.

Общая протяженность ходов�больше 40

км. В какой�то момент Систему закрыли,

а входы�выходы завалили, чтобы всякий

подозрительный элемент не лазил. Вто�

рично открыли Систему где�то в 60�х го�

дах первые советские туристы. С тех пор

всякий элемент сюда так и прет. 
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задерется и будет мешать. Вперед? Ладно, вперед... Плотно, плотнее, и

еще плотнее. И еще. И еще... Все. Ни вверх, ни вниз, ни туда, ни сюда...

Невдалеке слышны голоса: "Застрял он там? Или ползет?" � "Ползет.

Только дышит часто"... Не знаю почему, но я вытягиваю вперед правую

руку и, о чудо! � между мной и пещерой появляется микро�зазор. Делаю

рывок вперед. Потолок еще ниже. Но во мне уже могуче разгорается на�

дежда. Вытягиваю вперед левую руку. Зазор. Рывок. Рывок. Рывок. Уже

полосы фонарей видны. Еще рывок, еще, быстрее отсюда. И... вот он,

выход! Но прямо перед моим носом его закрывают камнем!!! Что за

фигня?! Вытянутыми руками буквально сметаю последнюю преграду

и... выпадаю наружу с идиотской улыбкой.

�Дураки, я же говорила, надо было раньше вход заваливать! � недоволь�

но говорит надо мною Машка.

�Ага, раньше. Сейчас вот как встану...

�Это что! Некоторых вообще с двух сторон пускают. � успокаивают меня,

и этот контраст хуевого с еще более хуевым кажется мне убедитель�

ным... Встаю, отряхиваюсь, и вдруг меня прошибает РАДОСТЬ. � 

Я смог! 

*Вообще, в Системе активно практикуется черный юмор. Особенно над

новичками. Заводят их и бросают... часа на три. Или на три дня... Как

вспомнят. Хотя считают себя спасателями. Бывает, зажигают в штреках

рядом со стоянкой новичков "волоки" � куски пластмассы, которая ужас�

но воняет�для паники. И т. д. и т. п.

�Машка, а зачем они это делают?

�Испытывают. Как�никак реальная стрессовая ситуация.

�А для чего им это нужно?

�А чтобы человек точно решил�нужна ему Система или нет.

*Выход: сначала подаю рюкзак, потом вскарабкиваюсь сам. И по гла�

зам бьет ярчайший СВЕТ. 

Мороз и Солнце, день чудесный!

И меня захлестывает ЭЙФОРИЯ! 

На какой�то неуловимый миг мне становится понятно ВСЁ. 

Машка была права: я заново узнавал окружающий мир.

p.s. �Вот ты побывал в пещерах, � сказал мне Дюша�и если тебе дать во�

лю, ты мог бы рассказывать о них и час, и два. А многие и вчерашний

день вспомнить не могут.

Василий ЛИФАНОВ 

ужасного холода, а все внутренние голо�

са в голос: "Может, не надо? Может, ну

его нафиг?" � А стремно по�настоящему:

я как�то очень плотно вхожу в лаз. Его

ширина�мои плечи, его высота�моя

грудь+поджатые руки. "Нет, надо лезть.

Все будет хорошо." � говорю сам себе и

втискиваюсь глубже. И еще глубже, и

еще... 

И пополз.

*Чувство: ты стиснут накрепко. Под то�

бой�толща, над тобой�толща. Что бы ты

не делал, ЭТО так и останется. Пенал. Ло�

вушка. Давящая теснота. Единственное,

что в твоих силах�ползти дальше... Пол�

зу, толчками протискиваю тело, со свис�

том выдыхаю. Изнутри рвется дикое

желание закричать и забиться, еле сдер�

живаю себя... Доползаю до поворота.

Лаз разделен вертикальной каменной

перемычкой. Влево отходит недлинный

аппендикс, вправо�основная "магист�

раль". Но как изогнуться, не приподни�

маясь?.. После нескольких попыток это

удается... Ползу... И тут потолок�я же

его чувствую спиной! � начинает опус�

каться! И чем дальше я себя протиски�

ваю, тем плотнее вхожу...

Останавливаюсь. Унимаю дыхание, а оно

не унимается. В груди�ту�дуу, ту�дуу, ту�

дуу, ту�дуу... Назад? � Без мазы: куртка
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*И опять складчатый штрек змеится навстречу. 

Лучи наших фонариков�как живые нервные усики. Прыгают, ме�

чутся, скользят; касаются то стены, то пола, то потолка; то ближе,

то выше, то дальше, то ниже. И в ответ: тени�тени�тени: то с чет�

кими, то с размытыми очертаниями, внахлест, в разные стороны,

многослойные и изломанные. 

*Сидим в гроте на каменных скамьях за каменным столом. Фо�

нари в целях экономии выключены. Грот освещен дрожащим

живым пламенем Машкиной налобной шахтерской лампадки.

Синий же огонек примуса, на котором булькает рис, в силах осве�

тить только сальный бок тушенки, стоящей рядом на камушке.

Над Машкой на шершавой стене углем нарисован рисунок в на�

ивной детской манере: солнышко, домик, дерево, конь скачет. Я

вглядываюсь в него, вглядываюсь, живые отсветы все играют по

шершавой стене, играют и вдруг... рисунок оживает!!!!�В нем

появляется движение, глубина, краски, ветер... Я смотрю настоя�

щий магический каменный телевизор!!!! Первую супер�мо�

дель!!!!

�Машка, глянь�ка! � показываю. � Там дерево колышится и в

окошке кто�то мелькнул!

Машка и все остальные смотрят и соглашаются. Затем пересажи�

ваются и мы смотрим... 

*В Системе за каждой давно ходящей тусовкой закреплен оп�

ределенный грот. Грот�это оборудованная стоянка, где отдыхают,

веселятся, куда ходят друг к другу в гости. Эти "квартиры" воз�

никли давным�давно и передаются, если можно так сказать, "по

наследству". За Машкиной компанией закреплен комфортабель�

ный грот, состоящий из двух раздельных помещений�кухни/гос�

тиной и спальни. Нам, новичкам, повезло. Мы гостим у крутых.

*Поужинали. Или позавтракали? Спрашиваю про время. Никто

не знает�все счастливы. А счастливы потому еще, что здесь, под

землей�времени нет. Оно по поверхности шарится, а в пещерах

ты�в до�временьи. Знаете, какое это острое чувство, когда тика�

нье часов везде замирает! � Становится ВСЕ РАВНО.

*Машка ведет нас на экскурсию и еще зачем�то, о чем говорит

неясно. Но заранее настраивает. Чего она задума�

ла? 

Снова родео. Бесконечная сеть коридоров свива�

ется, развивается, ветвится. Словно попал в ка�

кую�то компьютерную игру. Да, заблудиться здесь

как два пальца об асфальт... Машка�та ориенти�

руется по каким�то незаметным приметам, впро�

чем у нее и карта Системы есть�я видел. Она

постоянно докладывает нам о нашем местона�

хождении, мелькают названия�" водокап", "Крес�

ты" и прочее, а по мне�так все едино.

*Приходим куда�то. Обширный каменный "ме�

шок". Сидит на каменной полке какой�то парень,

курит. Между ним и Машкой происходит стран�

ный диалог:

�Ну как у тебя? � это Машка.

�Еще не знаю. Но, похоже, надолго.

�Фак! � восклицает Машка и говорит нам�Пошли!

�А что, что такое? � гомоним мы.

�Так. Ничего. Пошли. � и Машка заворачивает за

угол. Мы послушным гуртом спешим следом�де�

ваться�то некуда! 

Опять родео. 

Внезапно Машка останавливается. Поворачивает�

ся и молча снимает с меня куртку.

�Ты замерзла? � интересуюсь я.

�Неа... � отвечает Машка и буднично продолжает�

В общем, помни одно�все будет хорошо. Мы сей�

час пойдем, а тебе�и Машка светит вниз, где над

полом виднеется узкое&плоское отверстие�вот

сюда!.. Ты же хотел экстрима?.. До встречи.

И Машка поворачивается и мгновенно исчезает в

штреке.

�Эй, эй, эй! � растерянно тяну я руку, но поздно.

Один.

Бежать вслед? Заблужусь. Да и стыдно. А что де�

лать? Неужто лезть? � Похоже на то... Но ТАК не

хочется!

Становлюсь на колени, наклоняюсь, свечу фона�

риком: другого конца не видно, лаз, видимо, где�

то поворачивает... Всовываюсь в нору до

половины и... замираю. В груди� целый комок
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"персиянин на минуту вышел и возвратился с баноч�
кою, наполненною темной жидкостью, бережно отлил
часть ее в другую баночку и дал пискареву с наставле�
нием употреблять не больше как по семи капель в воде.
с жадностью схватил он эту драгоценную баночку, ко�
торую не отдал бы и за груду золота, и опрометью по�
бежал домой."
Николай Гоголь. Невский проспект. 1835 год.

Чуть более 170 лет назад, в 1834 году, в Санкт�Петербурге

была издана книжица, необычным названием и содержани�

ем своим привлекшая внимание корифеев российской сло�

весности. Точно известно, что прочитали ее и Гоголь, и

Достоевский, потому что слегка отразилось прочтение это

на их собственном, как принято говорить, творчестве. Взя�

тый в качестве эпиграфа фрагмент гоголевской повести,

впервые опубликованной годом позже странной книжицы,

есть тому наинагляднейшее доказательство. Герой "Невско�

го проспекта" отправляется к знакомому "персиянину", да�

бы надыбать чудесного средства, возвращающего нервному

человеку сон, а вместе с ним � и сладостные грезы: "Он

слышал, что есть средство восстановить сон, для этого нуж�

но принять только опиум." Именно опиум в виде настойки

и предлагает экзотический дилер, требуя взамен не денег,

но искусства � на ломаном русском просит Пискарева нари�

совать красавицу", чтобы брови были черные и очи боль�

шие, как маслины, а я сама чтобы лежала возле нее и

курила трубку!" Далее Пискарев действительно принимает

опиум, видит во сне свою возлюбленную, но в конце кон�

цов все кончается плохо, и он умирает. Во всем фрагменте

опиум явно элемент третьестепенный. Ощущается, что Го�

голь сам вещество вряд ли пробовал, а как бы списывает

его с другого текста. Так и есть, и

текст этот � та самая книжица, о

которой упоминалось, под назва�

нием "Исповедь англичанина,

употреблявшего опиум", сочине�

ние Матюрина, автора "Мельмо�

та". Прервемся на вопрос.

Вопрос: а при чем тут Достоев�

ский?

Ответ: возьми, блин, "Преступле�

ние и наказание", да поищи там

вшей между строк, о ленивец!

Продолжим. Вы скажете � какой

еще Матюрин? Ведь это же англи�

чанин написал, этот, как его, То�

мас Де Квинси! Написал�то он, а

переводчик был нашенский, а так

как авторских прав тогда не по�

нимали совсем, то взяли да

"улучшили" трагическое произве�

дение, пририсовав вполне голли�

вудский хеппи�енд: встречу с

потерянной возлюбленной, дуэли

и прочую романтику.

(NB: В следующий раз Де Квинси

перевели на русский только в

1994, сделал это Николай Шепту�

лин, известный также как изда�

тель малотиражного

концептуального журнала "Место

печати" и куратор галереи совре�

менного искусства Obscuri viri, в

переводе с латыни � "Темные лю�

ди". Его перевод "Исповеди" вы�

шел в издательстве Ad Marginem,

дополнен эссе Павла Пепперш�

тейна (автор "Мифогенной Люб�

ви Каст") и фрагментами того

самого "Матюрина". Кроме того,

имеется и академический пере�

вод классического "наркорома�

на", осуществленный в 2000 году

научно�издательским центром

"Ладомир" совместно с издатель�

ством "Наука" в серии "Литера�

турные памятники". Уфф!)

Короче говоря, текст Де Квинси

так или иначе в России узнали.

Популярные в Х!Х веке писатели

Герцен и Тургенев читали его по�

английски и восхищались им в

своих письмах. Как повлияла
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имеют некоторые татуировщики, находящиеся в заключении. Если попро�
сить очень хорошего конструктора�механика смоделировать тату�машину,

то теоретически модель, которая получится, будет напоминать изделия,
конструируемые в тюрьме. Почему я затронул эту тему? Потому что
требования, которые предъявляются к машинке, несколько больше,
чем требования на свободе. Если на свободе какие�то детали машины

можно стерилизовать, то в местах заключения это невозможно в силу
всем понятных причин. Также в силу нашего российского менталитета не�
которые татуировщики относятся к процессу нанесения татуировки с опре�
деленным похуизмом. Некоторые. Но так как в тюрьме много свободного
времени и многие кольщики думают о своей репутации, хочу отметить тот
факт, что часто работы, сделанные в местах заключения, имеют очень хо�
рошее качество. Как пример, могу привести такой случай. Один мой знако�
мый татуировщик, находясь на пятом централе, делал людям татуировки. И
когда он хотел прокипятить иголку, ему сказали: 
«Да чего ты паришься, хули кипятить. Щас по�быстрому все сделаем, и ни�
штяк». Да. Наколки делают часто, о дезинфекции думают мало, иголку ис�
пользуют на одну хату. Этот рассказ заставил меня задуматься. Зачем я
буду рассказывать людям про дезинфекцию, когда это нужно, может быть,
единицам? Но когда я приехал непосредственно в колонию, я понял, что
мои сомнения были напрасны. И, пожалуй, моя тема (татуировки) из цело�
го списка не менее важных тем была наиболее интересна. В связи с этим
мне хотелось бы дать несколько скромных советов относительно дезин�
фекции татуировочного оборудования в местах заключения. Какими сред�
ствами дезинфекции можно располагать в тюрьме или уже на зоне? Это
5% раствор хлора или кипяток. Касательно хлора. Иголки и части машинки,
контактирующие с кровью (будем в дальнейшем называть их деталями),
необходимо опустить в 5% раствор хлора примерно на 60 минут. Для того,
чтобы уничтожить инфекцию туберкулеза, необходимо положить иголки и
детали на 12 часов. Как сделать 5% раствор хлора из воды и хлорки (по�
рошка)? Элементарно. На стакан воды нужно высыпать столовую ложку
хлорки. Касательно кипячения. Хочется напомнить, что кипячение является
лучшим способом дезинфекции. Ну так вот. Для того, чтобы убить ВИЧ�ин�
фекцию, необходимо кипятить детали 15 минут. Для того, чтобы убить ви�
рус гепатита В, необходимо кипятить детали около часа. 
Резюмируя все вышесказанное, можно сказать, что для достижения наибо�
лее хорошего эффекта лучше всего сначала замочить детали в 5% раство�
ре хлора на час. Затем также в течение часа эти детали прокипятить. Я
считаю, что в условиях заключения сочетание этих двух способов наибо�
лее эффективно.
По поводу туши. До сих пор популярна жженка, она же каблук. Убедитель�
ная просьба к читателям. Если вы используете жженку и настаиваете ее на
моче, используйте только свою мочу! Запомните: любые приготовления, от�
нимающие ваше время, не отнимут вашего здоровья. И чтобы мои оппо�
ненты не говорили, что моча � это дезинфектор, но она все равно содержит
вирусы и бактерии.
Засим прощаюсь с вами, дорогие читатели. До новых встреч в эфире и под
иголкой тату�машины. 
p.s. Да, совсем забыл, ведь в местах заключения процесс нанесения татуи�
ровки квалифицируется как членовредительство.
Влад

вся осень у
меня прошла в разъездах.
краснодар, омск, пенза… мои по�
ездки проходили в рамках тюремного
проекта по профилактике вич. новые
знакомства и вообще много было уви�
дено, но, как татуировщику, инте�
ресней всего было общаться с
людьми, которые делали татуиров�
ки как себе, так и другим в местах за�
ключения. 
Изначально наколки на зоне запрещены.
Но сколько существует способов, чтобы
этот запрет обойти! Для статистики: при�
мерно 70% заключенных имеют наколки.
В среднем за одну отсидку люди приобре�
тают от 1 до 8 татуировок. По поводу
смыслового содержания. На сегодняшний
день взгляды «понятия» о татуировках
очень демократичны. Ну не считая воров�
ских наколок. На малолетке люди тоже
консервативно относятся к смысловой на�
грузке татуировки, т. е. татуировки реаль�
но что�то обозначают. Например, звезды
на коленях � не встану на колени перед ре�
жимом или мусорами. Факел � малолетка.
Шприц, голая девка, пистолет, нож, карты,
мак � все, что нас губит. Один мой знако�
мый после освобождения пришел ко мне
обновлять наколки. Он не хотел их переде�
лывать, он хотел их обновить. Этот человек
(будем называть его Вася) рассказал мне
историю про то, как эти татуировки у него
появились. Когда он был на больничке,
встретился с вором. Пояснение. В тюрем�
ную больницу кладут людей и с малолетки
и со взрослой зоны. И как раз в больнице
взрослые дяди учат подростков понятиям
в татуировках.
А какие там сидят мастера! Мастера ма�
шинки и иголки! Друзья мои, разве может
обычный человек изобразить икону Нико�
лая Чудотворца? А картину Васнецова
«Три богатыря»? Могу с уверенностью ска�
зать, что многие московские мастера, рабо�
тающие в салонах, не имеют тех
художественных способностей, которые
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ра", а вот собственно слово "кокаин" означало... водку!

Есть интересные слова: "запоронный" � нанюхавшийся ко�

каина, а "на собачку брать" � усыплять кокаином или

морфием.

Оставив на совести С. М. Потапова утверждение о

том, что кокаином можно кого�то усыпить, призна�

ем, что на момент издания книги Агеева кокаин

был, видимо, самым распространенным наркоти�

ком России, а возможно, и всей Европы. В начале

века он вообще свободно продавался в москов�

ских и питерских аптеках, а уж о том, что исполь�

зовать кокаин проще пареной репы пусть вам

расскажут репперы вроде Децила. "И трясущейся

рукой приняв из спокойной руки Хирге раскрытый

порошок, Зандер высыпал на тыловую сторону ла�

дони горку кокаина, однако же много больше,

чем это делала Нелли. Затем при�

близил к горке кокаина нос и, не со�

прикасаясь им с порошком,

перекосив рот, чтобы замкнуть другую

ноздрю, шумно потянул воздух. Горка с ру�

ки исчезла." Агеев � не Берроуз, а кто

ждет диких скачек и стрельбы, пусть от�

правляется в "Пушкинский". Это довольно

протяжное, хотя и не тягомотное произве�

дение, в духе русского психологизма, весь�

ма искреннее, и я бы вообще озаглавил его � "Исповедь

российского кокаиномана". Книгу эту много раз переизда�

вали уже в наше время, однако приходится отметить, что

никаких особенных последствий она не породила, толпы

подражателей не пришли, и слава Богу. "Роман с кокаином"

стоит особняком, как дом с мезонином.

Еще одно яркое произведение, посвященное исключитель�

но морфию, принадлежит Михаилу Булгакову. Это неболь�

шой, но очень впечатляющий рассказ, входящий в цикл

"Записки юного врача". Интересно, что датирован он осе�

нью 1927 � т. е. тем же годом, когда в НКВД подготовили

вышецитировавшийся секретный словарик.

Но действие его проходит значительно рань�

ше � в 1917. Молодой доктор в глуши начи�

нает колоться морфием, испытывает все, о

чем и не мечтал, но под конец соскакивает.

Там есть хорошие моменты, яркостью и ис�

кренностью подтверждающие предположе�

ние о том, что автор использовал в качестве

материала собственный опыт. Вот, например,

такой фрагмент: "Я � несчастный доктор Поляков, заболев�

ший в феврале этого года морфинизмом, предупреждаю

всех, кому выпадет на долю такая же участь, как и мне, не

пробовать заменить морфий кокаином. Кокаин � скверней�

ший и коварнейший яд. Вчера Анна еле отходила меня кам�

фарой, а сегодня я � полутруп..."

На этом, собственно, и завершает�

ся история отечественной нарко�

литературы довоенного периода.

Можно еще упомянуть о дневни�

ковых записях Александра Вве�

денского, одного из главных

обэриутов, где описывается упо�

требление эфира и то, как они с

Хармсом кидались друг в друга

подушками, а те летели медленно�

медленно. Можно, наверное, об�

наружить какие�то упоминания о

кокаине, морфине или еще о чем�

либо подобном в бесконечных на�

следиях Бунина, Куприна,

Набокова, других�прочих масте�

ров пера, как прозаиков, так и по�

этов. И все�таки алкоголь прочно

вытеснил любые мыслимые пре�

параты. Венцом нашей нарколите�

ратуры безусловно является книга

Венедикта Ерофеева "Москва�Пе�

тушки" � мощнейший алкогольный

галлюциноз. Алкоголиками или

хотя бы сильно пьющими были

многие наши сколько�нибудь из�

вестные и почти все неизвестные

литераторы. А наркотики вплоть

до рубежа 80�90�х оставались

уделом сомнитель�

ных маргиналов вро�

де хиппи да

уголовного элемента.

И знаменитая песня

Алексея Хвостенко

"Анаша, анаша, до

чего ж ты хороша"

вполне ложится на

блатной музыкальный канон. Но

все это было уже после Великой

отечественной войны, и об этом �

в следующий раз.

Проф. псих. фак. Йозеф Куст

Ноябрь 2000
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ду � широко распространились морфин и кокаин.

Реакция не заставила ждать. Или наоборот � заста�

вила?

Спустя 100 лет после выхода "сочинения Матюри�

на", в 1934 году в парижском журнале "Иллюстри�

рованная Россия" появилась "Повесть с кокаином"

некоего М. Агеева, в заглавии которой едва ли не

впервые в истории нашей литературы был упомя�

нут наркотик. Сейчас это произведение известно и

всем доступно как "Роман с кокаином". Настоящее

имя Агеева � Марк Леви, он написал всего одну

книгу и умер в безвестности в 1973 году, как ни

странно, в Ереване, куда репатриировался после

долгой эмиграции и где работал преподавате�

лем ВУЗа. И долгое время, вплоть до пе�

рестроечных лет, считалось, что под

этим псевдонимом скрывается ранний

Набоков (у которого в одном из рас�

сказов тоже описывается кокаин).

Кокаин � это, наверное, самый рево�

люционный наркотик в мире. Сейчас

его в основном изготавливают в Ко�

лумбии под руководством местных

леваков�партизан, а наши леваки�

большевики, да и все остальные бун�

товщики и бузотеры России первой

четверти прошлого века активнейшим

образом потребляли кокс, беря пример хотя бы с

Феликса Эдмундовича Дзержинского, который во�

обще любил качели и совмещал быстрый с медлен�

ным.

Вот, к примеру, словарь жаргона преступников

(блатной музыки) с грифом "не под�

лежит оглашению", составленный

начальником "Научно�Технического

п/отдела ОУР ЦАУ НКВД" С. М. Пота�

повым "по новейшим данным" в

1927 году. Это, конечно, не кодифи�

цированный литературный язык

(КЛЯП), а самый что ни на есть раз�

говорный (РЯ). И вообще "писать" �

это по�блатному, как известно, ре�

зать, а "писалка" � лезвие бритвы

или нож карманника (не говорю про

"перо"). Есть еще в словаре слово "письмари", но

это просто вши (они же "крестьяне"). Что касается

наркотиков, то здесь лексикон побогаче. Вот, на�

пример, что такое анаша? А это "наркотическое

средство, употребляемое для симуляции психонев�

растении". "Втыкать" � в 20�х значило есть, воро�

вать, ну и нюхать кокаин. Вообще кокаина больше

всего: "кикер", "марафет", "коксик", "мел", "нюха�

исповедь опиомана на русских класси�

ков? Почти никак, хотя... Есть кое�какие

соображения, не столько литературного,

сколько историко�культурного характе�

ра. Однажды я листал биографию моего

любимого поэта Алексея Константинови�

ча Толстого (один из авторов проекта

"Козьма Прутков"), и обнаружил вдруг,

что описание его болезни крайне похо�

дит на абстинентный синдром при отня�

тии лауданума � той самой настойки

опиума, которую весьма ценили в про�

шлом столетии. Толстой постоянно в те�

чение нескольких лет ездил за границу

лечиться от этой болезни, там от нее и

умер в 1877 году. Если покопаться в ар�

хивах, наверняка можно выяснить, чем

болел и вообще болел ли любимый сти�

хотворец, но факт остается фактом � в

его замечательных стихах вроде бы ни�

какого лауданума не обнаруживается.

А из всего этого дела�

ется вывод � вплоть до

начала ХХ века, когда

расцвел на нашем бе�

лом снегу черный де�

каданс со всеми его

извращениями, ника�

кой нарколитературы

в точном смысле сло�

ва (т. е. литературы,

описывающей нарко�

тический опыт с той

или иной его стороны, как это делали, к

примеру, Берроуз или Томпсон в Амери�

ке) в нашем Отечестве не было. Правда,

они делали это уже после второй миро�

вой. Что касается более ранних амери�

канских нарколитераторов, так это тема

для другой статеечки. Однако на рубеже

веков кое�что изменилось, я имею в ви�
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ми Кути (Femi Kuti) имеет двойное

гражданство, учился там, рос в Брикс�

тоне, но сам сознательно выбрал мес�

том жительства Нигерию. Он тоже

играет, у него большая группа. Полови�

на � родственники. Я конкретно пора�

зился на концерте: на сцене человек

25, все на чем�то там рубят, а в про�

граммке сплошь: Кути, Кути, Кути. . . А

какая�то троюродная племянница Фе�

лы, например, вокалистка в Zion Train.

Короче, много их. Они везде.

африканские львы
Еще один старый чел � Ману Дибанго

(Manu Dibango), саксофонист из Каме�

руна. Lion of Cameroon его зовут. Он,

собственно, для Африки величина, по�

добная Феле. Еще в конце 50�х, будучи

довольно молодым, прописался в Пари�

же. Жив и регулярно дает концерты.

Такой джазмен, добрую музыку играет

и часто делает проекты, где объединяет

всех ценных, по его мнению, музыкан�

тов африканских. Важный чел, помога�

ет ребятам подняться. Он поспокойнее,

чем Фела, не такой радикальный в

смысле политики. Музыка, хеппинесс,

позитив и прочее. Полгруппы белые люди у него,

талантливые.

Находка последних лет � Баба Мал (Baaba Maal) из

Сенегала. Органично соединил национальные рит�

мы с суперсовременными, оказался впереди дру�

гих. Потому что моложе. Ну, как моложе � ему

сороковник где�то. Первый, в общем�то, кто донес

до массового слушателя в Европе настоящую сене�

гальскую музыку. Был там MC Solar, жил в Париже

всю дорогу и  исполнял рэп по�французски, а то,

что он из Сенегала, никто и не знал. А Баба Мал �

нормальный парень из Дакара, там и живет, имеет

три жены, всеми уважаем и почитаем. Что харак�

терно � он не относится к гриотам, это такое кочу�

ющее племя музыкантов, которые всю жизнь ходят

по африканским деревням, живут тем, что играют

свои песни, а народ им отплачивает чем может.

Очень уважаемое и почитаемое племя, известное

по всей Западной Африке. Большинство западно�

африканских музыкантов из этого племени, а Баба

Мал по стечению странных обстоятельств оказался

не гриотом, но, наверное, уже причислен к лику.

Видимо, они его теперь считают одним из своих.

от  древнего хауса до наших дней
Баба Мал вылез где�то на стыке 94�95 гг, и это бы�

ла первая ласточка. А сейчас все это достаточно

популярно. Больше западных продюсеров обраща�
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д/ж  василий "yeh" соулман встретил
посланника мозга на своей знаменитой со�

колиной башне. в строгой рабочей обстановке, среди
мигающих габаритными огнями звуковых аппаратов
и бесконечных серебристых стеллажей с изысканной
коллекцией пластинок, он рассказал о королях афро�
бита, ритмах лондонского тумана и современных му�
зыкальных течениях.

москва�лондон
Как широкой публикой воспринимается в Москве ди�

джей? Да никак! Ну, может, в качестве какого�то придат�

ка к вечеру, как фонограмма. Личности нет. Играл

намедни в одном богатом клубе, говорят � ну, мы тут фут�

бол пришли посмотреть, ты сделай потише�то в конце

концов. Событие года, дерем "Арсенал" во все дыры, а ты

тут лабаешь. . . . Ставил в одном, блин, японском рестора�

не вереницу ремиксов на Майлса Дэвиса, вдруг подходят:

говно играешь, парень.

Царит фоновый стандарт. Никакой смысловой нагрузки, а

чисто приятный фон, нормально прописанный, качест�

венно сделанный. Шаг в сторону � все. Где хоть какой�то

запил есть � гитарный, духовой, клавишный, как только

идет какая�то соляра � сразу грузит людей. С другой сто�

роны, понимаю: трудно чего�то требовать, если они при�

шли поужинать. Но я устал играть фон.

В Лондоне народ, конечно, более развит, привыкли к

нормальной музыке давно, нет такой четкой градации:

вот музыка фона, вот что�то интеллектуальное. Все поку�

пают пластинки, многие играют, и твою музыку узнают,

реагируют по�доброму. Люди более образованны. Потом

там больше специальных мест, где можно играть, а здесь

просто нет таких мест.

ìèðîâîé_dance.hall

король афро�бита
Вот, например, Фела Кути (Fela

Kuti). Он просто нагружает мас�

сой своего величия. Для всей

современной музыки вдруг ока�

зался отцом. Слушали, слушали

Фелу � и получился новый виток

развития афро�бита на Западе, в

частности, в Англии. Это акту�

ально, это самая модная фишка,

наравне с дабом. Фела Кути �

нигерийский музыкант широчай�

шего профиля, и, наверное, ре�

волюционер, все�таки. Он

создал некую общину под назва�

нием Республика Калакута, где

все его приближенные, друзья�

знакомые, члены большой семьи,

многочисленные жены как�то

существовали. Там он писал

свои крамольные тексты про

corruption, организовывал пра�

здники. Печатали они пластинки

в какой�то момент, их все время

винтили представители государ�

ственной власти, сажали в тюру,

чинили беспредел. Это конкрет�

но 70�е и все 80�е. 20 лет он от�

фигарил активно и скончался

тихо году в 98�м, когда ему было

за 60. Не доехав на свой кон�

церт в Лондоне, где какое�то

время тоже пожил. Его сын Фе�



предлагаю вашему вниманию
стихи азнавура � члена общества
тарту (тайна ради тайны), в
которое входили ася синичкина,
сильвестр кунаширов, арсений
вологодский, еремей (ириней)
будимирский и др.
исследователи. это страшно,
смешно. вам понравится.

С приветом � Александр Дельфинов.

п.с. Последнее, что слышал об

Азнавуре � живет в каком�то

колхозе под Харьковом у человека

по прозвищу Разлагающийся.

*****
Один охотник недвижим
лежал, напившись пьяный,
у кромки леса, на краю
ромашковой поляны.
Спустилась ночь. На небе звезды
в местах положенных зажглись.
"Домой, конечно, ехать поздно," �
охотник думал, глядя ввысь.
Потом привстал, перекрестясь,
ружье направил в небо,
нашел созвездие Аякс
и с двух стволов в него: ХУЯКС!

*****
"Кто ж не любит Аллу Пугачеву?
Только очень странный человек.
Ведь она, в натуре, очень клевая
в новогодней блесткой мишуре.
Ведь она, в натуре, очень классная,
как небесный хитрый исполин. . ." �
долго бредил, лежа на матрасе, я
в Люберцах, в гостинице, один.

*****
Когда Вселенная очнулась
и плен иллюзий порвала,
я в тот момент сидел на стуле,
не ожидая западла.

Я с гравитацией боролся,
земные преступив законы,
пока в ночи не напоролся
на непонятные флаконы.

Их содержимое известно
и матерям, и инвалидам. . .
Мне вдруг на стуле стало тесно.
Я ждал, не подавая вида.

А что вокруг происходило �
покрыто темной сетью мрака.
И слушал я с лицом дебила,
как где�то лаяла собака.

*****
Вот такую вот поэзию, ребята,
уважаю, понимаю и люблю!
Так что не при чем здесь
препараты,
подсознанья праздничный салют.
Ни при чем здесь похороны,
свадьбы,
Дни рождения и прочий вампиризм.
Я тебя в плечо поцеловал бы,
Потому что верю в коммунизм!
Верю Ленину! Его слова похожи
на весь мир, на все, что есть во
мне!
Я хочу к российской молодежи
на железном выехать коне,
обратиться с речью, кинофильмы
интересные всем людям показать �
и пропагандировать насилье,
и соленых грубостей сказать!
А потом, тихонечко заплакав,
в детскую кроватку залететь
и резиновою сделаться собакой,
и разрезом на боку свистеть.

Москва 1997

äîì_òâîð÷åñòâà

(с
)2

0
0

0
 p

h
o

to
 S

.S
o

lo
n

sk
y 

d
es

ig
n

 A
.B

o
ri

so
v 

äîì_òâîð÷åñòâà

68

ется к африканским корням. Опять�таки после

смерти Фелы поднялась волна � переиздали все его

пластинки, стали выпускать сборники, какие�то

старые африканские темы. Во Франции, например,

появился лейбл Frikyiwa, который работает с Мали

исключительно. Берут традиционных малийских

певцов и обрабатывают современными технология�

ми. Фредерик Галлиано (Frederic Galliano), чел, ко�

торый этим занимается, раньше выпускался на

F�Communications, где печатали все френчовое и

не только френчовое техно. Frikyiwa � их дочернее

предприятие. Галлиано, кстати, экстремист. Начал�

то он с хауса, как все, потом у него хаус перерос во

что�то такое странное с ломаным ритмом, а сейчас

он считает, что все самплы, так сказать, полная

хуйня, и ратует за живое исполнение. У него целая

группа музыкантов, использующих всевозможные

западно�африканские инструменты от калибаса до

talking drums.

В Германии есть своя фишка в виде лейбла

Compost, где основные ребята � трио Jazzanova и

Райнер Трюби (Reiner Truebi). Они придумали тоже

что�то такое, что вышло из хауса, но обладает джа�

зовым звучанием плюс частое использование вся�

ких латинских самплов. Нынче все объединилось:

афро, латино, арабские темы, как ни странно, япон�

цы. Очень частое сочетание � пара японских ди�

джеев с какими�нибудь нигерийскими

барабанщиками. Выглядит весьма круто.

Сейчас очень много внимания уделяется тексту.

Вообще будущее за поэтами. Причем это вышло за

рамки какого�нибудь хип�хопа и встречается прак�

тически везде. Например, чикагский лейбл

Guidance recordings очень много этим занимается.

Выпускает так нормально всякие сборники, где

разные авторы текстов в разных стилях мочат.

Очень многие стали с ямайскими ребя�

тами под это дело кооперироваться,

выпускать что�то с раггамаффином, ка�

кой�то данс�холльный вариант. Новая

звезда этого сорта � Сиззла (Sizzla),

все им очень довольны в Англии, ну а

мне такие ребята нравятся безраздель�

но все подряд.

p.s.
Надо, друзья, стремиться к чему�то, пы�

таться получить информацию, сливать�

ся вместе и учиться друг у друга, иначе

мы никогда не вылезем из этой задни�

цы. Ребята ТАМ сделали это на пустом

месте, у них тоже ничего не было. Про�

изошла самоорганизация. Когда�то

давно в Чикаго послушали какой�ни�

будь ранний Kraftwerk, перекрутили

ручки на своих роландах, и получилось

техно, которое потом пришло в Европу,

и уже европейцы удивились: какая му�

зыка нормальная! Хотя они сами дела�

ли это, не зная того. А сейчас разные

этно�мотивы вплетаются в современ�

ные ритмы.

Вот и нам надо все это делать, а не

сидеть и думать, что делать нечего.

Москва, Сокол, ноябрь 2000
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